
Елена Березина, 
Ольга Бухарова

М
енее двух недель 
осталось до стар-
та «мусорной ре-
формы». Как бу-
дут работать с от-
ходами с 1 января 
2019 года, грозит 
ли россиянам му-
сорный коллапс и 

насколько вырастут тарифы за 
коммуналку, на деловом за-
втраке в «Российской газете» 
рассказал министр природных 
ресурсов и экологии Дмитрий 
Кобылкин.

Дмитрий Николаевич, «му-
сорная реформа» стартует 
уже 1 января 2019-го, но не все 
регионы окончательно готовы 
к переходу. Где мы можем 
столкнуться с мусорным кол-
лапсом в начале января?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Лучше бы ни-
где. Но есть отдельные регионы, 
которые волнуют и не смогут 
войти в эту реформу с 1 января. 
Мы для этого и внесли дополни-
тельные меры в закон, чтобы 
территории смогли перейти в те-
чение 2019 года. Я называю это 
плавным стартом. Речь идет об 
отдельной группе субъектов РФ 
с совершенно разными обстоя-
тельствами, в том числе связан-
ными с изменением власти. При-
шел новый губернатор, меняет-
ся команда, корректируется тер-
риториальная схема. Жизнь не 
стоит на месте, некоторые мо-
менты уточняются, и я не вижу 
здесь особых проблем. Предус-
мотрели страховку от риска. 

Реформа практически четы-
ре года никак не могла старто-
вать. Или сейчас начинаем, или 
мы можем попасть действитель-
но в мусорный коллапс. Рефор-
ма необходима, потому что дав-
но пора серьезно заняться сор-
тировкой и переработкой того 
мусора, который многие годы 
копился в России. Емкость поли-
гонов в большинстве регионов 
исчерпана. И современных объ-
ектов нет. Сегодня мы перераба-
тываем от 7 до 10 процентов 
разных видов отходов. Несмо-
тря на все усилия власти и биз-
неса, больше 10 процентов мы 
никак не получаем. Нам пред-
стоит выстроить новую инфра-
структуру и даже отрасль эко-
номики. 

Задача — установить единые 
для всех правила, а не создать ди-
скомфорт для населения, связан-
ный с высокими тарифами. Мы 

прекрасно понимаем, что нельзя 
перекладывать на население 
большую нагрузку, но объектив-
но — платить за это придется, по-

тому что мы, население, этот бы-
товой мусор и формируем. 

Болезненный вопрос — плата за 
вывоз мусора. Во многих регио-
нах тарифы уже утверждены. 
И если раньше за вывоз мусора 
плата составляла 60—120 ру-
блей, то сейчас эти цифры по-
высятся кратно. Не вырастет 
ли долг за ЖКХ?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Говорить о том, 
что за вывоз мусора люди рань-
ше ничего не платили, неверно. 

Просто многие управляющие 
компании не выделяют плату за 
вывоз мусора отдельной стро-
кой, но все равно ее взимают. Се-
годня в эту плату погружается 
инвестиционная составляющая. 
Она не очень большая, в 
некоторых регионах ее 
практически нет.

РЫНКИ Нефть заканчивает 
год рекордным 
за четыре года падением

Упала без спроса

Александра Воздвиженская

Стоимость барреля нефти Brent, от которой зависит цена 
российского сорта Urals, 18 декабря обвалилась на 3,35 
доллара — ниже 56. Это произошло впервые с осени прош-
лого года. 19 декабря котировки восстановились до 57 дол-
ларов. Тем не менее четвертый квартал 2018 года обещает 
стать одним из наиболее неудачных для нефтяных котиро-
вок: всего за этот период нефть потеряла треть стоимости, 
или 29 долларов. Хуже было только в конце 2014-го.

«Основная причина падения цен на нефть, наблюдав-
шегося на этой неделе, невзирая на очевидную поддержку 
в виде нового соглашения ОПЕК+, заключается в обостре-
нии рискофобии на глобальных рынках: с каждым днем 
инвесторы выказывают все меньше желания рисковать 
(нефть и сырьевые товары в целом — это рискованные ак-
тивы) и предпочитают перекладывать свои средства в тра-
диционные защитные инструменты, такие как золото, 
иена, доллар и казначейские обязательства США», — ука-
зывает Михаил Шейбе из Sberbank CIB.

Причина перетока средств — опасения инвесторов по 
поводу замедления роста мировой экономики, на что ука-
зывают последние данные из Китая и Евросоюза. Примеча-
тельно, что в этих обстоятельствах экономика США пока-
зывает хорошую динамику, выделяясь на общем фоне, под-
черкивает аналитик. Но инвесторы по-прежнему 
осторожно оценивают перспективы, полагая, что 
рост замедлится во второй половине 2019 года.

ДОРОГА ГАИ приберет 
автошколы к рукам

Экзамен — 
прямо на улице

Владимир Баршев

Буквально завтра-послезавтра проект постановления 
правительства, который вносит серьезные изменения в 
правила приема экзаменов на водительское удостовере-
ние в ГИБДД, будет направлен в минэкономразвития на 
получение необходимых заключений. 

Об этом заявил на прошедшем в Москве в Обществен-
ной палате IV конгрессе автошкол России начальник от-
деления экзаменационной деятельности главного управ-
ления ОБДД МВД России Николай Гиляков. Согласно до-
кументу в прошлое уходит экзамен по проверке перво-
начальных навыков управления автомобилем. То есть 
площадка. Однако по сути эти навыки инспекторы все-
таки будут проверять перед тем, как выехать на дорогу с 
кандидатом на права. То есть два экзамена объединят в 
один. Также Госавтоинспекция получит право проверять 
автошколы уже после того, как им было выдано соответ-
ствующее заключение, а также и отзывать его. 

Как сообщил на конгрессе начальник Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил Черников, сейчас есть предло-
жение полностью вернуть ГИБДД контроль над автошко-
лами. По его словам, это позволит покончить с теми 
учебными заведениями, которые не имеют ни базы, ни 
площадок, ни автомобилей, а занимаются под-
готовкой водителей. Сейчас лицензии автошко-
лам выдают органы Рособрнадзора.  

ПРАЗДНИК Москва 
к встрече гостей готова

Тверская, 
пешеходная 

Любовь Проценко 

Похорошевшая Москва заставляет горожан уже считать 
дни, оставшиеся до Нового года. Так хочется погулять по 
историческому центру, рассмотреть в деталях, какой она 
встречает праздник. Что же нового увидят москвичи и го-
сти столицы на улицах, которые закроют для машин и це-
ликом отдадут пешеходам? С этого вопроса начался раз-
говор на «Деловом завтраке» в редакции «РГ» с заммэра 
Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйст-
ва и благоустройства Петром Павловичем Бирюковым.

Петр Павлович, Москва уже готова к встрече Нового года? 
ПЕТР БИРЮКОВ: Да, новогоднее оформление города завершено. 
Надеюсь, что и горожанам, и гостям, которые приедут на 
праздники в столицу, оно понравится. А их, судя по всему, на 
этот раз будет еще больше, чем в прошлом году. Ведь если 
год назад в это время в поездах на Москву треть мест были 
свободными, то сейчас, как сообщили в РЖД, их уже нет. 

Москвичи обратили внимание, что на Бульварном кольце 
в этом году не светятся деревья, как в сказочном лесу…
ПЕТР БИРЮКОВ: Гирлянды, которые создавали эту сказку, 
отработали свое. Они были рассчитаны на три года, 
а мы их использовали в течение четырех лет. На сей раз 
дизайнеры-светотехники предложили новую 
концепцию ландшафтной подсветки Бульвар-
ного кольца.

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Кобылкин: Плата за вывоз отходов 
в общей платежке за ЖКУ составит не более пяти процентов

Выбросить мусор
из головы

Ольга Игнатова

К 
2024 году истории болезни 
пациентов станут элек-
тронными. И каждый чело-

век, зайдя на портал госуслуг в 
раздел «Мое здоровье», сможет, 
не выходя из дома или рабочего 
кабинета, просмотреть свою 
историю болезни. 

О развитии цифровизации в 
здравоохранении на заседании в 
Совете Федерации рассказал за-
меститель министра здравоохра-
нения России Олег Салагай. По 
его словам, сегодня только 4 про-
цента медицинских организаций 
предоставляют своим пациен-
там полный доступ к электрон-
ной информации об их здоровье. 
Но к 2024 году, по словам Сала-
гая, 100 процентов  медучрежде-
ний смогут предоставлять паци-

ентам их истории болезни в элек-
тронном виде. «В учреждениях 
здравоохранения страны в це-
лом сформирована информаци-
онно-телекоммуникационная 
инфраструктура. По итогам 
2017 года более 11 тысяч медор-
ганизаций используют информа-
ционные системы, — подчеркну-
ла на заседании вице-спикер Со-
вета Федерации Галина Карело-
ва. — К ним подключено более 
500 тысяч автоматизированных 
рабочих мест медработников. 
Доступ к интернету получили 
более 3 тысяч медучреждений, 
расположенных в удаленных на-
селенных пунктах». Салагай при 
этом отметил, что в этом году 
электронными услугами в сфере 
здравоохранения вос-
пользовались 3,7 мил-
лиона человек.

 УСЛУГИ Вся информация о здоровье пациентов перейдет 
в электронный вид 

История болезни онлайн 
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репосты больше 
не будут сажать
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Рекордные 
66 процентов 
россиян хотели 
бы вернуться 
в СССР
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Памятник 
Солженицыну 
открылся 
в Кисловодске
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Водитель авто-
буса, устроив-
ший страшную 
аварию 
в Москве, полу-
чил 4 года коло-
нии

07
Парк машин 
«скорой помо-
щи» в регионах 
кардинально 
обновят
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Виталий Мутко 
ушел с поста 
президента 
футбольного 
союза 

Дмитрий Кобылкин: В России пере-
рабатывается лишь от 7 до 10 про-
центов разных видов отходов, 
нам предстоит выстроить новую 
отрасль экономики. 

А К Ц Е Н Т

Емкость мусорных полигонов 
в большинстве регионов исчерпана. 
И современных объектов нет 

ДОКУМЕНТЫ

САЙТЫ «КОЛУМБАЙН-ГРУПП» 
БУДУТ БЛОКИРОВАТЬ

Владислав Куликов

Любая информация, вовлекающая детей в опасные незаконные заня-
тия, будет незамедлительно блокироваться в интернете. Сайты «Ко-
лумбайн-сообществ», зацеперов, любителей опасных  запрещенных 
игр и прочие окажутся в черных списках.

Соответствующие поправки внесены в два закона: о за-
щите информации и о защите детей от информации, причи-
няющей вред их здоровью и развитию.

ЗАПРЕЩЕНЫ СТАВКИ 
НА ДЕТСКИЕ СОРЕВНОВАНИЯ

Владислав Куликов

Закон запретил букмекерам принимать ставки на детско-юноше-
ские соревнования. Цель новых норм — защитить юных спортсме-
нов от грязных финансовых игр: продажных судей, договорных 
матчей и т.п.

Как рассказывают эксперты, в детских командах все чаще стали 
появляться специалисты по «договорнякам». Ими, как пра-
вило, являются сотрудники дирекций спортивных клубов 
или тренерского штаба. 

Австралийский доллар 48,3207
Азербайджанский манат 39,5592
Армянский драм** 13,8375
Белорусский рубль 31,5154
Болгарский лев 39,1165
Бразильский реал 17,1537

Венгерский форинт** 23,7430
Вон Республики Корея*** 59,6027
Гонконгский доллар* 85,7696
Датская крона 10,2478
Доллар США 67,1121
Евро 76,4742

Индийская рупия** 95,4721
Казахстанский тенге** 18,0201
Канадский доллар 49,8160
Киргизский сом** 96,0803
Китайский юань* 97,3260
Молдавский лей* 38,7882

Новый туркменский манат 19,2023
Норвежская крона* 77,1102
Польский злотый 17,8718
Румынский лей 16,4523
СДР  93,0060
Сингапурский доллар 49,0227

Таджикский сомони* 71,2065
Турецкая лира 12,5695
Узбекский сум**** 80,6338
Украинская гривна* 24,1902
Фунт стерлингов   85,0243
Чешская крона* 29,7641

Шведская крона* 74,2152
Швейцарский франк 67,6943
Южноафриканский рэнд* 47,0012
Японская иена** 59,7269

 *За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.12.18

Полковник Службы 
внешней разведки 
Людмила Нуйкина — 
о секретах работы наших 
нелегалов
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Татьяна Голикова признала: 
врачи приписывают 
процедуры, которые 
не оказывают 
пациентам

Абсолютный блокбастер — 
выставка Фриды Кало 
и Диего Риверы — 
открывается 
в Манеже
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В НОМЕРЕ

Жители некоторых регионов уже могут запросить результаты своих исследо-
ваний в электронном виде. 
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На Эльбрусе заработала 
самая «высокая» 
станция мобильной 
связи в Европе
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Айсель Герейханова

С
егодня в полдень в Центре 
международной торговли в 
Москве Владимир Путин в 

14-й раз проведет ежегодную 
большую пресс-конференцию. В 
Кремле ожидают, что основные 
вопросы будут касаться экономи-
ческой, международной и регио-
нальной повесток. 

В этом году уже побит очеред-
ной рекорд пресс-конференции: 
на мероприятие аккредитовались 
1702 журналиста. Так, в прошлом 
году встреча президента с пред-
ставителями СМИ собрала 1640 
человек. При этом на первую 
большую пресс-конференцию с 
главой государства в 2001 году ак-
кредитовались 500 журналистов. 

Пресс-конференция начнется в 
12.00, транслировать мероприя-
тие будут Первый канал, «Россия 
1» и «Россия-24». Сколько она 
продлится — предположить слож-
но. Так, прошлогодняя встреча 
журналистов с российским прези-
дентом заняла 3 часа 40 минут. А 
самой длинной была пресс-конфе-
ренция в 2008 году — 4 часа 40 ми-
нут. Помимо телеканалов в пря-
мом эфире ее можно будет послу-
шать на радиостанциях «Маяк», 
«Вести ФМ» и «Радио России». 
Трансляция «Общественного те-
левидения России» будет сопро-
вождаться сурдопереводом. Для 
зарубежных журналистов, кото-

рые приехали на большую пресс-
конференцию, предусмотрен син-
хронный перевод на английский, 
немецкий и французский языки.

Традиционно Владимир Путин 
начинает пресс-конференцию с 
того, что рассказывает о ключе-
вых экономических показателях. 
Затем журналисты задают свои 
вопросы. Как правило, их интере-
сует большой круг тем: от глобаль-
ных международных вопросов до 
конкретной проблемы их региона, 
города, района. Из года в год жур-
налисты стараются привлечь вни-

мание президента к себе самыми 
разными способами. Они проно-
сят с собой на пресс-конферен-
цию яркие плакаты, игрушки, 
приходят в национальных костю-
мах. В этом году организаторы 
пресс-конференции обратились к 
журналистам с просьбой не при-
носить на мероприятие слишком 
масштабные плакаты, потому что 
это мешает работе фотографов и 
операторов. 

Сам Владимир Путин начал 

подготовку к пресс-конференции 
за три дня, но это не повлияло на 
его график. По словам пресс-се-
кретаря главы государства Дмит-
рия Пескова, в эти дни прошла и 
коллегия министерства обороны, 
«и какие-то совещания по другим 
вопросам, которые невозможно 
отложить». «Но в промежутках и 
уже до глубокой ночи президент 
обязательно знакомится с огром-
ным массивом информации, кото-
рый готовят ему и министры, и ру-
ководители ведомств, и экспер-
тные подразделения администра-

ции президента», — сказал Песков 
в интервью телеканалу НТВ. Пред-
ставитель Кремля ожидает, что на 
предстоящей пресс-конференции 
главные вопросы также будут ка-
саться экономических тем, ме-
ждународной обстановки и регио-
нальных проблем. «Экономика и 
внутри страны, и наша экономика 
на фоне достаточно неблагопри-
ятной международной конъюн-
ктуры. Международная конъюн-
ктура стала агрессивной и вра-
ждебной. Это касается не только 
России — вся система международ-
ной экономики и торгово-эконо-
мических отношений меняется», 
— пояснил Песков. Он также под-
черкнул, что традиционно боль-
шинство журналистов в зале — 
представители регионов, а регио-
нальная повестка дня зачастую от-
личается от федеральной. 

ПРЕЗИДЕНТ Сегодня Владимир Путин проведет 
большую пресс-конференцию 

Прямой разговор

А К Ц Е Н Т

В этом году побит очередной рекорд: 
на мероприятие аккредитовались 
1702 журналиста

ИНИЦИАТИВА 
Госдума 
частично сняла 
криминал 
с репостов 
и лайков

НА ПЕРВЫЙ 
РАЗ ПРОСТЯТ
Татьяна Замахина

За действия с признаками экстре-
мизма в интернете впервые осту-
пившихся граждан не будут нака-
зывать по УК. Госдума оконча-
тельно приняла резонансные за-
конопроекты президента, кото-
рые частично декриминализиру-
ют статью 282 УК РФ. В первую 
очередь это касается наказания 
за так называемые лайки и репо-
сты, за которые интернет-пользо-
ватели ранее получали реальные 
сроки. Решение, поддержанное 
Госдумой, позволит исключить 
случаи чрезмерно сурового нака-
зания за разовую неосторожную 
публикацию или перепост в ин-
тернете, заявил журналистам гла-
ва нижней палаты Вячеслав Воло-
дин. С другой стороны, нововве-
дение сохранит ответственность 
за проявления экстремизма в 
сети. Важно, что поправки будут 
иметь обратную силу — с введени-
ем новых норм будут отменены 
приговоры по этой статье. Первое 
нарушение будет наказываться 
куда мягче, чем предусмотрено 
сейчас. Наказание устанавлива-
ется в виде штрафа на граждан в 
размере от 10 тыс. до 20 тыс. руб. 
или обязательных работ на срок 
до 100 часов, или административ-
ного ареста на срок до 15 суток, 
на юрлиц — от 250 тыс. до 500 тыс. 
рублей. 

СОЦИОЛОГИЯ Ностальгия 
по СССР достигла 
максимума за 10 лет

Бег in USSR

Галина Мисливская

Две трети россиян сожалеют о распаде СССР, согласно 
опросу «Левада-центра». Социологи утверждают, что 
это — 66 процентов — самый высокий показатель за де-
сять лет, с 2008 года выше 61 процента он не поднимался. 
Правда, раньше бывало и больше — в 2000 году 75 про-
центов опрошенных положительно ответили на вопрос 
«Сожалеете ли вы о распаде СССР?».

«Тренд на усиление ностальгии по Советскому Союзу 
становится все заметнее — в 2018 году доля «сожалею-
щих» в 2,5 раза превысила тех, кто не скучает по совет-
ским временам (66 процентов против 25 процентов со-
ответственно). Стоит подчеркнуть, что это наиболее зна-
чительная поляризация мнений за последние десять лет 
замеров общественного мнения», — отмечается на сайте 
«Левада-центра».

Большинство сожалеющих о распаде СССР — люди 
старше 55 лет, но рост числа ностальгирующих за истек-
ший год зафиксирован во всех возрастных группах, 
включая молодежь в возрасте от 18 до 24 лет.

Иерархия причин, которыми респонденты характе-
ризуют свои сожаления о распаде, в целом осталась без 
изменений. Каждый второй (52 процента) считает, что 
была «разрушена единая экономическая система». Каж-
дый третий (36 процентов) объясняет свою ностальгию 
потерей «чувства принадлежности к великой державе», 
еще 31 процент — возросшим недоверием и ожесточен-
ностью в обществе. Также среди причин сожаления о со-
ветских временах: разрушение связи с родственниками 
и друзьями (24 процента), утраченное чувство, что ты 
повсюду дома (24 процента), а также сложности в орга-
низации путешествий (13 процентов). За прошедший год 
с 52 до 60 процентов выросло число тех, кто считает, что 
Советский Союз «можно было сохранить». 

Сайты 
«Колумбайн-
групп» будут 
блокировать

«Ранее мы уже установили уголовную ответст-
венность за склонение или иное вовлечение де-
тей в совершение противоправных действий, 

представляющих опасность для жизни ребенка, — рас-
сказала в свое время инициатор внесения поправок за-
меститель председателя Госдумы Ирина Яровая. — Пра-
ктика показала, что необходимо восполнить пробел в от-
раслевом законодательстве, уже предусматривающем 
процедуру оперативного реагирования на распростра-
нение информации о способах совершения самоубийст-
ва, а также призывов к совершению самоубийства, вклю-
чив в этот перечень информацию, направленную на во-
влечение ребенка в совершение противоправных дейст-
вий, представляющих опасность для его жизни».

По ее словам, это так называемые «Колумбайн-сооб-
щества» и игры по типу «Беги или умри». «Таким обра-
зом, будет прекращен информационный доступ преступ-
ника к общению с детьми и преступному влиянию на 
них,»  — сказала Ирина Яровая. Инициатива появилась 
после страшных событий в ряде школ. Под действие но-
вых норм попадает информация, провоцирующая под-
ростков на любые опасные неправомерные действия. 

Документ публикуется на с.  10

Запрещены 
ставки 
на детские 
соревнования

С их материальной «помощью» определяется 
исход игры. В этом случае дети оказываются ма-
рионетками в руках мошенников. Схемы про-

сты: «специалисты» говорят, где и когда надо проиграть, 
а потом приносят деньги. Юных атлетов учат с малых лет 
покупать и продавать победы.

«Детский и подростковый возраст один из самых нес-
табильных и одновременно незащищенных периодов в 
жизни человека в эмоциональном плане, с чем я часто 
сталкиваюсь на практике, — соглашается адвокат Викто-
рия Данильченко. — Именно поэтому такое большое вни-
мание уделяется защите прав несовершеннолетних в на-
шей стране». 

В 2016 году разгорелся большой скандал на чемпио-
нате России по баскетболу среди девушек 2000 года ро-
ждения. Некоторые судьи, обслуживавшие эти соревно-
вания, были отстранены от судейства после того, как ста-
ло известно, что они делали ставки в букмекерских кон-
торах. После того Российская федерация баскетбола 
обратилась в министерство спорта с просьбой запретить 
прием ставок на детско-юношеские турниры. 

Документ публикуется на с. 10
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Большинство сожалеющих о распаде СССР — люди старше 55 лет, 
но рост числа ностальгирующих зафиксирован во всех возраст-
ных группах.

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1631111
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— Читайте также: За вовлечение детей 
в несанкционированные митинги накажут штрафами 
rg.ru/art/1631068

ВЛАСТЬ Эффективность 
региональных властей оценят 
по исполнению майского указа

Пунктик 
для губернатора

Александра Белуза

Работу глав регионов будут оце-
нивать по новым критериям из 
15 пунктов. Их перечень одобрил 
Владимир Путин. С губернато-
ров спросят за уровень доверия к 
власти в регионе, за состояние 
дорог и благоустройство горо-
дов. В целом оценивается эффек-
тивность реализации ключевых 
задач майского указа президента 
в сфере демографии, экономики 
и социальной сферы.

Владимир Путин одобрил 
«Перечень показателей для оцен-
ки эффективности деятельности 
высших должностных лиц субъ-
ектов РФ». Перечень поручений 
президента опубликован на сай-
те Кремля. Все они, как следует 
из документа, направлены на до-
стижение целей майского указа. 
На первом месте стоит уровень 
доверия населения к власти в ре-
гионе, как к самим губернато-
рам, так и к главе государства.

Среди экономических крите-
риев оценки — реальная средне-
месячная заработная плата ра-
ботников, уровень бедности в ре-
гионе, объем инвестиций в ос-
новной капитал. Ответят губер-
наторы и за состояние дорог в ре-
гионе. Официально критерий 
звучит так: «доля автомобиль-
ных дорог регионального значе-
ния и агломераций, с учетом за-
груженности, соответствующих 
нормативным требованиям».

Работу губернаторов также 
оценят по числу созданных высо-
копроизводительных рабочих 
мест во внебюджетном секторе 
экономики, численности заня-

тых в сегменте малого и среднего 
предпринимательства, включая 
индивидуальных предпринима-
телей, а также по тому, какой бу-
дет производительность труда в 
базовых несырьевых отраслях 
региона.

Отдельно оценят демографию 
в регионе. Среди критериев — об-
щая продолжительность жизни и 
естественный прирост населе-
ния. В социальные показатели 
эффективности глав вошли коли-
чество семей, улучшивших жи-
лищные условия, уровень до-
ступности жилья для жителей 
субъекта РФ, уровень образован-
ности.

Также губернаторы будут дер-
жать отчет за долю населенных 
пунктов с благоприятной город-
ской средой. С прошлого года на 
федеральном уровне стали си-
стемно заниматься вопросами 
благоустройства российских го-
родов, теперь эта тема вошла в 
список критериев оценки работы 
региональных администраций. С 
них также спросят за качество 
окружающей среды.

Администрации президента 
до 1 марта 2019 года поручено 
внести соответствующие изме-
нения в указ «Об оценке эффек-
тивности деятельности органов 
исполнительной власти субъек-
тов РФ». Правительству до 1 фев-
раля поручено представить пред-
ложения по развитию системы 
мотивации должностных лиц 
субъектов Федерации, а также 
кураторов и руководителей на-
циональных проектов с учетом 
достигнутых результатов дея-
тельности. 

ЮБИЛЕЙ Владимир Путин поздравил Галину Волчек с 85-летием

Сцены из «Современника»
Кира Латухина 

В
чера президент приехал 
в театр «Современник», 
чтобы лично поздра-
вить с юбилеем его ху-
дожественного руково-
дителя Галину Волчек. 
Ей исполнилось 85 лет.

Глава государства 
подарил Волчек букет 

цветов, книгу «История русского 
театра» и картину с главным зда-
нием «Современника» со сторо-
ны Чистопрудного бульвара.

«Это возможность какие-то 
итоги подвести и сказать вам сло-
ва благодарности за ваш вклад в 
национальную культуру и миро-
вой театр», — сказал Владимир 
Путин и добавил, что Волчек смо-
гла сделать из «Современника» 
«живой организм, который раду-
ет миллионы любителей театра».

Путин поздравил юбиляра и с 
другим важным событием — воз-
вращением театра на историче-
скую сцену. На вопрос главы го-
сударства, есть ли у нее замеча-
ния к реставрации, Волчек отве-
тила, что пока их делать еще 
рано.

А на замечание президента о 
том, что выдался сегодня насы-
щенный день, худрук «Совре-
менника» сказала, что у нее та-
кой каждый день. «Слава Богу, я 
очень радуюсь тому, что я суме-
ла победить эту историю (речь 
идет о болезни. — Прим. «РГ»). 
Честно вам скажу, что мой гра-
фик находится в противоречии с 
этим делом», — заключила Вол-
чек. 

ПОСЛЕ ДВУХЛЕТНЕЙ РЕКОНСТРУКЦИИ  ТЕАТР «СОВРЕМЕННИК» ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ

ПРИХОДИТЕ СЕГОДНЯ 
Побывал вчера в «Современнике» и мэр Москвы Сер-

гей Собянин. Оценил результаты работы строителей 

и реставраторов, поздравил актеров:  

— С возвращением в родной дом! Путешествие было 

долгим, но оно счастливо закончилось. Два года выш-

ли непростыми, но они не потеряны даром для «Сов-

ременника»: вы ставили спектакли, работали, твори-

ли. А мы с коллегами работали над тем, чтобы истори-

ческое здание обрело новую жизнь, которую хотят 

артисты и зрители. Надеюсь, что нам это сделать уда-

лось. 

Напомню, здание на Чистопрудном бульваре с эле-

ментами античной архитектуры в стиле неокласси-

цизма и модерна было построено в 1913—1914 годах 

по проекту архитектора Романа Клейна. «Современ-

ник» получил его в 1974 году. Ремонта театр не видел 

более 40 лет. За это время износились инженерные 

коммуникации, да и сам театр заметно обветшал. Ра-

боты по его приведению в порядок начались лишь 

осенью 2016 года. Строителям пришлось осовреме-

нить здание, как бы парадоксально это ни звучало: 

укрепили фундамент, заменили кровлю, сделали ги-

дроизоляцию подвала, поменяли окна и двери. Пол-

ностью перестроили и святую святых: зрительный 

зал. Установили в нем новые кресла, закупили новое 

световое и звуковое оборудование, обновили сцену, 

добавив разных технических фишек. Например, поя-

вилась возможность использовать в спектаклях ды-

мовую завесу и декорации-трансформеры.

Конечно, восстановлен и внешний архитектурный 

облик — на фасад вернулась некогда украшавшая его 

надпись: «Кинотеатръ «Колизей», для которого изна-

чально и строилось здание. Плюс обновлены кирпич-

ная кладка стен и лепной декор, цоколь, лепнина, эле-

менты карниза. Отремонтированы все репетицион-

ные залы, гримерки, закулисные помещения и рабо-

чие кабинеты — то есть все, что скрыто от посторон-

них глаз. Весной будущего года в зале, который окна-

ми выходит на знаменитую ротонду, венчающую 

вход, откроется музей театра. 

Заглянул Собянин и к художественному руководите-

лю Галине Волчек, чтобы поздравить ее с юбилеем. 

Первых зрителей обновленный «Современник» 

встретит в четверг, а уже в январе актеры представят 

премьерный спектакль. Это пьеса Ивана Охлобысти-

на «Дюма», посвященная театру как творческой сре-

де. Ставит ее Михаил Ефремов — сын одного из осно-

вателей «Современника» Олега Ефремова.

Кстати, начиная с 2013 года, в Москве реконструиро-

вали, отреставрировали и отремонтировали 40 теа-

тров. В ближайшие годы планируется завершить об-

новление еще более 20 театров, включая «Школу 

современной пьесы», «Шалом», «Модернъ».

Подготовил Сергей Жуков

Два года, пока шла реставрация, актеры скитались по чужим углам. Вчера мэр поздравил их с возвращением домой. 

Глава государства поблагодарил худрука «Современника» за вклад в национальную культуру и мировой театр.
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Владимир Путин одобрил представленный правительством проект Воен-

ной доктрины Союзного государства России и Беларуси. Утвердить этот 

документ президент предложил постановлением Высшего государствен-

ного совета Союзного государства, который является высшим органом 

объединения. Речь идет о новой редакции Военной доктрины, которая 

должна отражать нынешнюю геополитическую ситуацию в мире и взгляды 

двух стран на обеспечение военной безопасности Союзного государства.

— Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РЕЗОНАНС Следственный 
комитет начал проверку 
в Переславле-Залесском 
после статьи в «РГ»

Чиновники 
зашевелились

Наталья Козлова

Следственный комитет начал проверять факты, изло-
женные в статье «Удаленный доступ», которая была опу-
бликована во вчерашнем номере «Российской газеты». 
В ней рассказывалось о том, что проживающие в деревне 
Чашницы под Переславлем-Залесским дети вынуждены 
преодолевать по грязи и снегу десять километров, чтобы 
попасть в школу. 

Примечательно, что об этом вопиющем факте, как 
оказалось, глава Переславля-Залесского прекрасно 
знает, но у него своя чиновничья правда: незачем се-
литься так далеко от школы. А если уж поселились — тер-
пите.  

Два года назад автобус подвозил ребят от дома до 
школы. Но в муниципальной администрации сочли, что 
дорога, по которой он ездит, плохого качества. И запре-
тили автобусный маршрут. Мама школьников подала 
в суд на действия администрации. Суд встал на ее сто-
рону. И обязал власти сделать все для возобновления 
движения автобуса к 1 сентября этого года.  А также по-
ставить в деревне, где живут школьники, автобусную 
остановку, провести освещение и повесить дорожные 
знаки. Но автобус так и не пошел.

Ситуацией заинтересовался Следственный комитет. 
Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя следственного управления СКР 
по Ярославской области  подполковник юстиции Крис-
тина Гузовская. По ее словам, следователи Следствен-
ного комитета «оперативно выясняют все обстоятель-
ства, изложенные в материале СМИ».

Но кроме Следственного комитета статью прочли 
и в других организациях. Как сообщила редакции мама 
детей Елена Жукова, вчера, как только вышла газета,  
с утра у нее уже побывали представители местной ад-
министрации, центра занятости, соцзащиты, инспек-
ции по делам несовершеннолетних. Мало того, подклю-
чились депутаты Госдумы.

«Российская газета» будет следить за развитием ситу-
ации и информировать о ней читателей. 

ДАТА Валентина Матвиенко 
открыла памятник 
Солженицыну 
в Кисловодске

Вернулся домой 

Галина Мисливская

Спустя неделю с небольшим после столетия со дня ро-
ждения писателя, лауреата Нобелевской премии по лите-
ратуре Александра Солженицына, памятник ему открыт 
на малой родине — в Кисловодске, где автор «Архипелага 
ГУЛАГа», «Матрениного двора», «Одного дня Ивана Де-
нисовича» родился 11 декабря 1918 года. В торжествен-
ной церемонии приняла участие председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко.

Также в мероприятии присутствовали министр 
по делам Северного Кавказа Сергей Чеботарев, губер-
натор Ставрополья Владимир Владимиров и вдова пи-
сателя Наталия Солженицына. «Литературное, фило-
софское наследие Александра Исаевича по-прежнему 
остается современным для нас, для России, для всего 
мира. Празднование такой знаменательной даты не 
могло обойти стороной его малую родину — город Кис-
ловодск», — сказала Матвиенко, подчеркнув, что имен-
но здесь писатель «научился любить Россию, и эту лю-
бовь к России, к своей родине он пронес через всю 
жизнь».

«Как известно, моральным, нравственным авторите-
том не назначают — им становятся, и Александр Исаевич 
Солженицын всей своей жизнью доказал право назы-
ваться моральным и нравственным авторитетом. Я уве-
рена, что его литературное наследие, общественное, фи-
лософское поможет всем нам жить не во лжи, поможет 
строить нашу страну без ошибок прошлого», — заявила 
глава Совфеда.

Жизнь писателя была непростой, отметила Матвиен-
ко. «В его биографии отразились все изломы нашей не-
давней истории — война, лагеря, ссылки, недолгое при-
знание во время «оттепели» и снова проблемы и эмигра-
ция», — напомнила она. «Мы помним его возвращение на 
родину и его труды на благо России. Я надеюсь, что па-
мятник станет притягательным для горожан, это место 
будет заставлять нас размышлять, вспоминать великое 
наследие Солженицына», — добавила председатель Со-
вета Федерации.

Пятиметровый памятник писателю установлен 
на улице Вокзальной недалеко от дома, где он жил. Ав-
тор — известный российский скульптор Зураб Церетели, 
свою работу он преподнес в дар городу Кисловодску.

Затем спикер СФ посетила первый в России музей 
писателя — Информационно-культурный центр «Музей 
А.И. Солженицына». Экспозиция расположена в доме 
его тети — Марии Захаровны Гориной, здесь Солжени-
цын жил с матерью в раннем детстве — с 1920-го по 
1924 год. В 2008 году указом президента России особ-
няк был признан объектом культурного наследия, за-
тем передан в распоряжение Государственного литера-
турного музея, отреставрирован, а с июня 2015 года 
информационный центр открыт для посещения.

Напомним, в день столетия со дня рождения Алексан-
дра Солженицына памятник писателю был открыт в Мо-
скве — в сквере на улице, носящей его имя.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума завершила осеннюю сессию

Законам добавят качества
Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин

В 
среду Госдума завер-
шила осеннюю сессию. 
Только в ходе вчераш-
него пленарного засе-
дания депутаты приня-
ли 39 законов. Спикер 
Госдумы Вячеслав Во-
лодин поблагодарил 
депутатов за совмест-

ную работу и поставил ряд задач 
на будущее. Поздравить нижнюю 
палату парламента с окончанием 
сессии приехал и глава прави-
тельства Дмитрий Медведев.

Дмитрию Медведеву при-
шлось немного подождать, пока 
депутаты завершат рассмотре-
ние всех законопроектов, а ди-
скуссии и выступления в зале за-
седаний затягивались. Председа-
тель правительства счел это 
вполне нормальным, тем более 
что в спорах рождается истина. 
Любую критику со стороны пар-
ламентариев в исполнительной 
власти тоже принимают. «Никто 
не должен бронзоветь. Каждый 
руководитель ведомства, когда 
законодатель указывает ему на 
те или иные проблемы, должен 
для себя выводы делать», — доба-
вил премьер. Еще весной в каче-
стве кандидата на пост главы ка-
бинета министров Медведев об-
ещал депутатскому корпусу, что 
правительство готово работать с 
каждым народным избранником. 
«Считаю, что это святая обязан-
ность исполнительной власти, — 
подчеркнул он вчера. — И считаю, 
что мы это делаем вполне успеш-
но». Такой диалог важен, по-
скольку депутаты хорошо знают 
ситуацию на местах и порой 
предлагают нестандартные ре-
шения стоящих задач. От лица 
всего правительства его предсе-
датель поблагодарил депутат-
ский корпус за конструктивные 
отношения. Премьер-министр 
напомнил, что в этом году в стра-
не также отмечают 25-летие Кон-
ституции и 25-летие со дня из-
брания Госдумы первого созыва. 
В декабре 1993 года, по его сло-
вам, люди выбрали новый путь 
развития России, поддержали 
норму Основного Закона о созда-
нии социального государства, 
в котором права и свободы гра-
ждан являются главными, и про-
голосовали за тех, кто должен 
был делать их выбор реально-
стью: депутатов Госдумы, членов 
Совета Федерации — тех, для кого 
идеи Конституции являются ос-
новой каждодневной работы 
и кто принимает законы. В мас-
штабах истории 25 лет — срок не-
большой, считает глава кабмина, 

но за это время была проделана 
огромная работа. «Стараниями 
парламента был создан массив 
современного законодательства, 
заложены традиции российского 
парламентаризма, и у нас появи-
лась, по сути, новая правовая си-
стема», — заметил Медведев. Если 
раньше он получал какие-то 
акты, доставшиеся «по наследст-
ву» еще со времен Советского 
Союза, то сейчас такого нет. 
«И все это результат вашей рабо-
ты и частично работы правитель-
ства», — сказал глава кабмина. 

Эта же тема звучала в высту-
плении Вячеслава Володина. 
«За четверть века изменилось об-
щество, стали другими требова-
ния к качеству принимаемых за-

конов, к контролю за их исполне-
нием, к диалогу с избирателя-
ми», — отметил председатель ГД. 
Он назвал рост доверия граждан 
к законам главным показателем 
для депутатов. «В сентябре Фонд 
«Общественное мнение» провел 
исследование, в ходе которого 
53 процента опрошенных гра-
ждан оценили российские зако-
ны положительно, — сообщил гла-
ва нижней палаты. — Четыре года 
назад так считали менее полови-
ны участников опроса — 46 про-
центов. В 2001 году — всего 28 
процентов».

Депутатам и в дальнейшем 
надо работать над повышением 
качества законотворчества. 
В следующем году с этой целью 

необходимо улучшить эффектив-
ность работы профильных коми-
тетов. Ведь именно в комитетах 
проходит основная законотвор-
ческая работа, пояснил глава ни-
жней палаты. Споры вокруг зако-
нопроектов, а также случаи, ког-
да откладывается их рассмотре-
ние, связаны во многом с недора-
боткой на уровне профильного 
комитета. «Не провели детальное 
обсуждение, не запрашивали 
мнение экспертов, не провели 
оценку регулирующего воздейст-
вия», — добавил Володин.

Для комитетов надо закре-
пить пошаговый план мероприя-
тий обеспечения их деятельнос-
ти, а также требования, которые 
должны повысить ответствен-
ность работы. В частности, нуж-
но, чтобы комитеты «создали на 
своих площадках в обязательном 
порядке экспертные структу-
ры», сказал Володин. Кроме того, 
необходимо выстроить взаимо-
действие комитетов с региональ-
ными заксобраниями.

У спикера Госдумы было пред-
ложение и к правительству — сов-

местно выработать механизм 
рассмотрения министерствами 
вопросов и предложений по про-
блемным темам, которые депута-
ты озвучивают на пленарных за-
седаниях. Дело в том, что боль-
шинство этих обращений адресу-
ется тому или иному министер-
ству, пояснил Володин. По его 
мнению, процедура, которая об-
яжет и законодателей, и исполни-
тельную власть приводить эти 
обращения к конкретному ре-
зультату, поможет эффективнее 
решать проблемы граждан. 

Председатель Госдумы под-
робно остановился на междуна-
родной повестке. В следующем 
году он ожидает активизации 
контактов нижней палаты с пар-
ламентами других стран. «На бу-
дущий год ожидаются визиты де-
легаций парламентов ведущих 
европейских стран — Испании, 
Италии, Франции. Нашу делега-
цию на днях пригласил бундестаг 
Германии», — сказал Володин. 
При этом спикер Госдумы дал по-
нять, что пока не видит основа-
ний для возвращения россий-

ской делегации в Парламент-
скую ассамблею Совета Европы 
(ПАСЕ) и возобновления финан-
сирования этой организации со 
стороны РФ. «Пока положения 
регламента ПАСЕ не будут изме-
нены, не будут отменены нормы, 
позволяющие лишать голоса на-
циональные делегации, а значит, 
и народы, которые представлены 
в Совете Европы, у нас нет осно-
ваний возвращаться в эту орга-
низацию. И тем более ее финан-
сировать», — считает Володин.

За сессию Госдума провела 35 
заседаний, которые проводились 
по  графику,  обновленному 
в пользу более активной работы 
депутатов с избирателями. Пар-
ламентариев ожидает еще одна 
неделя работы в регионах, после 
чего они отправятся на новогод-
ние каникулы.  

А К Ц Е Н Т

Депутатам и в дальнейшем надо работать 
над повышением качества 
законотворчества

Материал о «путешествии» детей в школу вышел 19 декабря 2018г.

Экзамен — 
прямо на улице

Лишить лицензии ав-
тошколу может только 
суд по представлению 

органов Рособрнадзора. Чтобы 
автошкола могла обучать води-
телей, она должна получить за-
ключение из ГИБДД на соответ-
ствие учебных программ и мате-
риальной базы всем требовани-
ям. При этом отозвать выданные 
заключения ГИБДД не может. 

В итоге мошенники арендуют 
площадки, учебные классы и ав-
томобили, получают заключе-
ния ГИБДД, а потом расторгают 
договоры и учат будущих води-
телей где придется. 

Начальник ГИБДД Москвы 
Виктор Коваленко рассказывал, 
что в столице числится 217 ав-
тошкол, на которые приходится 
49 площадок для подготовки во-
дителей. Из них 11 находятся в 
Подмосковье. Понятно, что ав-
тошкола не станет возить учени-
ков за десятки километров, что-
бы они прошли обучение на этих 
площадках. Это лазейка в законе 
позволяет автошколе получить 
заключение, а после обучать во-
дителей на любом пустыре. 

— Мы провели проверку, мы 
довольно часто видим, как води-
телей обучают под какими-ни-
будь мостами, — говорит Виктор 
Коваленко. — О таких фактах мы 
сообщаем в органы Рособрнад-
зора, однако эффекта не видим. 
Поэтому возможность отозвать 
выданное заключение в отноше-
нии таких автошкол позволит 
навести порядок на рынке. 

Как отметил Михаил Черни-

ков, добросовестные руководи-
тели школ даже окажут содейст-
вие ГИБДД в этом вопросе. 

Проблема отмены площадки 
вызвала жаркие споры со сторо-
ны автошкол в том числе и на 
этом конгрессе. А ведь речь идет 
не о драконовских мерах по их 
приему, а только о совершенст-
вовании процедуры приема эк-
заменов, сокращении времени 
на это. Тем не менее, как показы-
вает практика, с 2016 года со-
кратилось количество сдающих 
экзамен с первого раза. В сред-
нем по России требуется 6 попы-
ток. Это при том, что число кан-
диадтов, у которых принимали 
экзамен, остается примерно тем 
же. Это говорит о том, что каче-
ство подготовки водителей в ав-
тошколах снизилось. Не во всех, 
правда. Довольно стабильным 
остается процентное соотноше-
ние тех, кто сдает экзамены с 
первого раза. Значит выросло 
количество плохих автошкол. 

Напомним, что сейчас до-
вольно суровые требования к 
приему экзаменов. В частности, 
все проходит под видеоконтро-
лем. Но сбить с толку кандидата 
на права несложно. Поэтому 
надо проработать вопрос о том, 
чтобы перед кандидатом стояли 
четкие задачи. Чтобы сократить 
влияние человеческого фактора 
на прием экзаменов. 

Все объяснения по-
добной распродажи 
по-прежнему в основ-

ном сводятся к тому, что участ-
ники рынка закладывают риски 
избыточного производства не-
фти в будущем, считает Василий 
Карпунин из «БКС Экспресс». 
«Объемы добычи в США на 
сланцевых месторождениях, 
как ожидается, продолжат расти 
в январе. В это же время сниже-
ние объемов производства со 
стороны стран ОПЕК+ будет 
происходить постепенно и зай-
мет некоторое время», — отме-
чает аналитик.

По прогнозам Минэнерго 
США, сланцевая добыча в стра-
не в январе вырастет к декабрю 
на 134 тысячи баррелей  в сутки 

—до 8,2 миллиона баррелей. На-
ибольший вклад — более полови-
ны — внесет бассейн Permian. 
Уже сейчас суммарно США до-
бывают 11,6 миллиона барре-
лей в сутки. Для сравнения: 
в России добыча составляет ме-
нее 11,4 миллиона баррелей, а с 
января начнет сокращаться на 
50—60 тысяч баррелей в сутки 
каждый месяц в рамках обяза-
тельств ОПЕК+.

«Кроме того, важным пока-
зателем потенциала наращива-
ния сланцевой добычи является 
изменение числа пробуренных, 
но незавершенных нефтяных 
скважин, — предупреждают ана-
литики банка «Санкт-Петер-
бург». — Дело в том, что такие 
скважины могут быть достаточ-

но быстро введены в эксплуата-
цию, не требуя больших капита-
ловложений в бурение. Так, в 
ноябре в сравнении с октябрем 
их число увеличилось на вну-
шительные 287 штук и состави-
ло 8723 единицы, из которых 
248 было пробурено на место-
рождении Permian. Таким обра-
зом, в следующем году рынок 
нефти, вероятно, увидит суще-
ственный рост добычи сланце-
вой нефти, а США укрепят свои 
позиции в качестве мирового 
лидера по производству этого 
вида сырья».

На очередной обвал нефти 
рубль уже не может не реагиро-
вать: 18 декабря его биржевой 
курс к доллару просел на 50 ко-
пеек — до 67,33 рубля, к евро он 

снизился на 80 копеек — до 76,5. 
19 декабря курс рубля не спе-
шил восстанавливаться вслед за 
нефтяными котировками.

«В отсутствие дальнейшего 
ухудшения ситуации на нефтя-
ном рынке рубль может попы-
таться восстановить часть пози-
ций в паре с долларом по итогам 
заседания ФРС (поздно вечером 
19 декабря, когда еще не были 
известны итоги заседания. — 
Прим. ред.), если заявления от 
ФРС будут достаточно мягкими 
и приведут к ослаблению долла-
ра», — пишут аналитики Нордеа 
Банка. 

1
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— За ценами на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560

От лица правительства премьер-
министр поблагодарил депутатский 
корпус за конструктивные отношения.

Упала без спроса

— Узнайте больше: 
Госавтоинспекция ввела запрет 
на внесение поправок в ПДД 
rg.ru/art/1629073
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Такой способ сокращения человеческого фактора предложил глава 

столичного ГИБДД Виктор Коваленко. Он напомнил, что в следующем 

году в Москве будет тестироваться около 100 беспилотных машин. 

Автомобиль правила знает. Он оснащен всей необходимой техникой, 

чтобы фиксировать ситуацию как на улице, так и внутри машины. По-

чему бы не использовать ее для приема экзаменов? В таком случае ин-

спектор потребуется только в качестве статиста, фиксирующего на-

рушения, а также для того, чтобы вовремя перехватить управление 

на себя. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Участники ЕАЭС — 
о консолидации
на мировом рынке

Конкуренция
не исключает 
демагогии

Сергей Терентьев

Декабрьский саммит Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) прошел под знаком пол-
ного взаимопонимания  стран-
участниц. Лидеры государств со-
гласовали программу формиро-
вания общих рынков нефти и 
газа, обсудили создание единой 
платежной системы и целый ряд 
других стратегических вопро-
сов. Итогом саммита стало под-
писание декларации о развитии 
интеграции в рамках ЕАЭС. Важ-
ность этого документа очевидна, 
говорят аналитики. Налажива-
ние взаимодействия между стра-
нами-участницами — приоритет-
ная задача, от решения которой 
зависят экономические пер-
спективы всех стран — членов со-
юза. Конечно, такое сближение 
не нравится западным конку-
рентам. Поэтому наши страны 
должны стоять единым фронтом 
и действовать максимально со-
гласованно, отметили участники 
встречи.

— В число важнейших интег-
рационных задач, по общему 
мнению, входят повышение эф-
фективности функционирова-
ния внутрисоюзного рынка, 
укрепление промышленной коо-
перации, создание единого циф-
рового пространства, более те-
сная координация валютно-фи-
нансовой и денежно-кредитной 
политики, — отметил на саммите 
президент РФ Владимир Путин.

Цель ЕАЭС — создание внутри 
союза свободного экономиче-
ского пространства, участники 
которого получают за счет этого 
более широкие возможности для 
развития. ЕАЭС декларирует 
равноправное участие, и это, по 
мнению экспертов, выгодно от-
личает его от того же Евросоюза, 
где каждый новый участник в об-
мен на доступ к европейскому 
рынку жертвует значимым сег-
ментом собственной экономики 
и фактически теряет часть суве-
ренитета.

Характерный пример — поли-
тика Евросоюза в области стан-
дартизации. Единый подход к 
маркировке изделий, контролю 
качества и выполнению техноло-
гических процессов, безусловно, 
важен. Однако, по словам специ-
алистов, в рамках ЕС под благим 
предлогом устанавливаются 
нормы, создающие непреодоли-
мые преграды для сторонних 
производителей. Внедрение еди-
ных стандартов не всегда поло-
жительно сказывается на эконо-
мике стран, стремящихся присо-
единиться к Евросоюзу. Так, 
остро вопрос встал в отношении 
некоторых традиционных наци-
ональных продуктов питания: 
например, Латвия была выну-

ждена отказаться от копчено-
стей, также не прошли по крите-
риям Европы шведский «сюр-
стремминг» (консервированная 
сельдь) и итальянский «казу 
марцу» («гнилой сыр»). Выдви-
галась даже инициатива о запре-
те «на общем рынке» скандинав-
ских булочек с корицей. 

Практически то же самое 
можно наблюдать и на европей-
ских непродовольственных рын-
ках. Для многих бизнесменов и 
специалистов странным, напри-
мер, выглядит запрет на исполь-
зование стандартных баллонов 
для газа, воздушных шариков и 
надувных игрушек. Объясняют-
ся эти ограничения заботой о 
здоровье людей, однако выигры-
вают от них, странным образом, 
только определенные европей-
ские компании.

В 1999 году Евросоюз принял 
директиву, запрещающую произ-
водство и импорт асбеста. Это по-
зволило в итоге вытеснить Рос-
сию и Казахстан (ведущих миро-
вых производителей хризотил-
асбеста — безопасной разновид-
ности этой группы минералов) с 
рынка стройматериалов ЕС. Бо-
лее того, лоббистами были про-

давлены законы, обязывающие 
домовладельцев демонтировать 
асбестосодержащие изделия и за-
менить их на синтетические ана-
логи. Ограничивая использова-
ние хризотил-асбеста, законода-
тели так или иначе «аргументи-
руют» запреты, а между тем убе-
дительных данных об опасности 
именно этого минерала при со-
блюдении типичных для подоб-
ных веществ мер предосторожно-
сти просто не существует. 

Бенефициары подобных за-
претов пытаются расширить свое 
влияние на международных рын-
ках. Фактически политика Евро-
союза направлена не на защиту 
интересов национальных компа-
ний, а скорее против других 
стран, включая Россию и государ-
ства — члены ЕАЭС. В случае с 
хризотил-асбестом, например, 
речь идет не только о перспекти-
вах горнодобывающей отрасли в 
этих странах, но и о производстве 
широкого спектра качественных 

изделий (шифер, хризотилцемен-
тные трубы, фасадные плиты, 
стеновые панели и многое дру-
гое), используемых для строи-
тельства доступного жилья. В 
хризотиловой отрасли в ЕАЭС за-
нято больше 30 тысяч человек. 
Многие из них проживают в мо-
ногородах, где судьбы сотен се-
мей зависят от градообразующе-
го производства. 

Вопрос о включении хризо-
тил-асбеста в запретительный 
список «Роттердамской конвен-
ции о процедуре предваритель-
ного обоснованного согласия в 
отношении отдельных опасных 
химических веществ и пестици-
дов в международной торговле» 
поднимается фактически на ка-
ждом совещании Конференции 
сторон Роттердамской конвен-
ции. Внесение хризотила в этот 
документ де-факто будет озна-
чать его исключение из между-
народной торговли. В 2019 году 
предложение о запрете минера-
ла будет озвучено в седьмой раз 
подряд. В предыдущие годы ре-
шение принималось в пользу 
хризотила, в том числе и благо-
даря коллегам по ЕАЭС. В 2017 
году против запрета голосовали 
семь стран: Россия, Казахстан, 
Кыргызстан, Белоруссия, Индия, 
Зимбабве и Сирия. 

В сентябре прошла междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Хризотил и без-
опасность», состоявшаяся в 
Астане, на которой ученые в оче-
редной раз доказали возмож-
ность контролируемого исполь-
зования минерала. Результаты 
международных и отечествен-
ных исследований, оцениваю-
щих влияние хризотил-асбеста 
на здоровье человека и окружа-
ющую среду, являются весомым 
аргументом для формирования 
позиции наших стран в отноше-
нии хризотила на международ-
ной арене, — подтвердили участ-
ники рынка. 

Сегодня, учитывая нарастаю-
щее санкционное давление и по-
пытки дестабилизировать эко-
номику России, странам — участ-
ницам ЕАЭС как никогда важно 
сохранять консолидированную 
позицию по всем вопросам, ка-
сающимся международных стан-
дартов и регулятивных решений, 
в том числе и по вопросу исполь-
зования хризотилового асбеста.  
Скоординированность дейст-
вий — залог устойчивости всех 
членов ЕАЭС на мировом рынке 
в будущем. 

Выбросить мусор 
из головы

Государство принимает 
различные меры, свя-
занные с тем, чтобы не 

возникло большой нагрузки на 
население. Это для нас первич-
но. Мы четко понимаем, что где-
то размер платы связан с нор-
мативами, которые установили 
регионы. 

Для контроля даны поруче-
ния ФАС и Минстрою еще раз 
провести ревизию нормативов 
и посмотреть, почему они так 
разнятся в различных регионах.

Предусмотрено ограничение по 
росту тарифа? 

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Со следующе-
го года платеж за вывоз мусора 
вырастет, это неизбежно. Но 
рост будет незначительным, в 
общей платежке за коммуналку 
он составит не более 5%. А уже 
в последующие годы он будет 
регулироваться на уровне ин-
фляции.

Многие регионы запланиро-
вали на своих территориях 
компенсационные мероприя-
тия, к примеру, предусмотрено 
субсидирование этой ставки, 
особенно для социально неза-
щищенной категории населе-
ния. Так, в Башкирии в связи с 
переходом на новую систему 

сбора мусора пересчитают суб-
сидии на оплату ЖКУ для мало-
имущих и расширят список по-
лучателей соцподдержки. И та-
ких примеров, поверьте, предо-
статочно. Конечно, и государст-
во берет на себя обязательства 
контролировать рост тарифов 
на вывоз мусора. Мы эту ситуа-
цию не пустим на самотек.

Впереди новогодние празд-
ники, и за это время, как пока-
зывает практика, когда страна 
отдыхает, больше всего скапли-
вается гор мусора. Я раньше ра-
ботал в арктическом регионе, 
когда в январские дни было 
около 50 градусов мороза, не-
которая техника попросту не 
могла выйти на улицу — пневма-
тика не выдерживала. Конечно, 
такого допускать нельзя. Поэ-
тому уже разосланы письма гу-

бернаторам, чтобы ответствен-
ные службы на местах обрати-
ли внимание на эти традицион-
но напряженные для коммунал-
ки дни. Праздничные горы му-
сора появляются не из-за ре-
формы, это надо понимать — их 
просто нужно вовремя убирать.

В Иркутске цена за вывоз мусо-
ра выросла с 85 до 507 рублей. 
Насколько обоснован рост?

ДМИТРИЙ КОБЫЛКИН: Конечная цена 
зависит от норматива накопле-
ния, который регион устанавли-
вает самостоятельно, и утвер-
жденной в субъекте РФ террито-
риальной схемы для вывоза му-
сора. К примеру, северные тер-
ритории включили в тариф ком-
пенсационные мероприятия, по-
нимая, что у них территориаль-
ная схема меняется. Но есть и та-

кие регионы, где установили 
расценки чуть ли не с потолка, и 
нам пришлось оперативно с 
ними разбираться, вызывать ру-
ководителей субъектов РФ на 
ковер и требовать, чтобы они до-
казали обоснованность повыше-
ния. После разбирательств они 
начали менять тариф в меньшую 
сторону.

Есть субъекты, находящиеся 
в зоне повышенного внимания 
со стороны Минприроды. Если 
называть вещи своими имена-
ми, речь идет о декриминализа-
ции отрасли и компаний «му-
сорного» бизнеса. Вывод их на 
свет и является одной из целей 
реформы. Вариант, чтобы какой-
то монополист взял и заработал 
денег на проблеме, которая бес-
покоит жителей нашей страны, 
не пройдет. Мы этого не допу-
стим. 

Полный текст делового завтрака 
читайте в ближайших номерах «РГ»

Губернаторы в новогодние каникулы 
будут следить за тем, чтобы не было 
переполненных мусорных контейнеров.

А К Ц Е Н Т

Государство берет на себя 
обязательства контролировать 
рост тарифов на вывоз мусора. 
Ситуацию на самотек не пустят

В городе Ясном добывают хризотил-асбест — уникальный минерал, используе-
мый для производства более трех тысяч различных изделий.

Ученые доказали 
возможность 
контролируемого 
использования  
хризотил-асбеста 

— Фоторепортаж и видео 
с делового завтрака 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/84
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Шахта № 12» уведомляет о начале общественных об-
суждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации «Строительство 
обогатительной фабрики ООО «Шахта № 12», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду.

Разработчик проектной документации и материалов ОВОС 
— ЗАО «Гипроуголь», г. Новосибирск.

Строительство объекта планируется осуществлять по адресу: 
Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Нижне-Заводская, 12.

Проектной документацией планируется строительство обо-
гатительной фабрики с мокрым процессом обогащения угля 
в границах фактического земельного отвода промплощадки 
ООО «Шахта № 12».

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в те-
чении 2018 г.

Ознакомиться с материалами ОВОС в составе проектной 
документации Строительство обогатительной фабрики  
ООО «Шахта №12» и оставить замечания, вопросы и предло-
жения в письменной форме с указанием ФИО можно в период 
с 20.12.2018 г. по 24.01.2019 г. по адресу: Кемеровская об-
ласть, г. Киселевск, ул.Черных, 18 а, ДК «Юбилейный», в буд-
ние дни с 8.00 до 20.00.

Представитель Заказчика проектной документации — ди-
ректор обогатительной фабрики Ильин Андрей Иванович, тел. 
для справок: 8 (906) 989-12-45, в будние дни с 9.00 до 17.00.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по материа-
лам ОВОС в составе проектной документации «Строительство 
обогатительной фабрики ООО «Шахта №12» состоятся 
28.01.2019 г. в 11.00 по адресу: Кемеровская область, г. Кисе-
левск, ул.Черных, 18 а, ДК «Юбилейный».

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на администрацию Киселевского городского округа 
Кемеровской области. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации, утвержденным приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, ООО «Транснефть — Балтика» 
сообщает о начале проведения процедуры оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: «МН «Ярославль—Кириши 1», 
DN720, км 78—89. ЯРНУ. Реконструкция».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ярославская 
область, Мышкинский район, Угличский район.

Цель намечаемой деятельности: реализация объекта на особо 
охраняемой природной территории регионального значения — го-
сударственный природный заказник «Верхне-Волжский».

Заказчик: ООО «Транснефть — Балтика», 195009, г. Санкт- 
Петербург,  Арсенальная набережная, д.  11, лит. А,  
тел.: 8 (812) 380-62-25.

Уполномоченные органы по организации и проведению обще-
ственных обсуждений:

Управление экономики и финансов Администрации Мышкин-
ского муниципального района;

Управление по развитию агропромышленного комплекса Ад-
министрации Угличского муниципального района.

Проект технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ТЗ на ОВОС) будет доступен для озна-
комления с 24.12.2018 г. по 01.02.2019 г. по следующим адресам:

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к проекту технического задания принимаются 
в письменной форме в местах ознакомления с проектом техничес-
кого задания, а также могут быть направлены в адрес Заказчика.

Общественные слушания проекта ТЗ на ОВОС состоятся:

г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4;

г. Углич, пл. Успенская, д.2.
По окончании общественных слушаний замечания и предложе-

ния принимаются в течение 30 дней.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 
совместно с Администрацией муниципального образования  
«Городской округ Ногликский» Сахалинской области и Ад-
министрацией муниципального образования городской округ 
«Охинский» Сахалинской области объявляет о начале процесса 
общественных обсуждений материалов Проектной документации 
«Эксплуатационные скважины ПА-131, ПА-133, ПА-135  
с шестиколонной конструкцией на Астохском участке 
Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного месторожде-
ния (группа 9)» (далее — Проектная документация), в том числе 
раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является операто-
ром проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность на северо-
восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному освоению 
Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных место-
рождений. Целью намечаемой деятельности является строительс-
тво скважин ПА-131, ПА-133, ПА-135 (группа 9) Пильтун-Астох-
ского нефтегазоконденсатного месторождения с Морской стацио-
нарной платформы ПА-A на акватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Са-
халинск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66-20-00.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, 
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». 
Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1. 
Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования  
«Городской округ Ногликский» и Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский» Сахалинской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2018 г.—февраль 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных приемных и 
общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 20 декабря 2018 года 
по 21 января 2019 года по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецова. 
Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; Сб., Вс. с 10.00 до 
17.00; пн.— выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Ре-
жим работы: вт.—вс. с 11.00 до 19.00; пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный 
зал. Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 до 
18.00; пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлены: материалы Проек-
тной документации, в т.ч. раздел ПМООС, вкл. ОВОС; техничес-
кое задание на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС; резюме 
нетехнического характера, а также журнал для регистрации заме-
чаний и предложений общественности, в котором заинтересован-
ные представители общественности могут оставлять свои отзывы 
и комментарии.

Общественные слушания состоятся:
22 января 2019 года в 11.00 по адресу: Сахалинская 
область, МО «Городской округ Ногликский», пгт Ноглики, 
ул.  Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ногликская районная цен-
тральная библиотека»;
24 января 2019 года в 11.00 по адресу: Сахалинская об-
ласть, МО городской округ «Охинский», г. Оха, ул. Ленина, 
д. 17, Центральная библиотека.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания об-
щественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены в обществен-
ные приемные по вышеуказанным адресам или направлены в адрес 
заказчика в течение 30 дней. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ  Татьяна Голикова признала, что врачи часто приписывают 
себе неоказанные пациентам процедуры

Профилактика цифр
Марина Гусенко

О
коло 250 тысяч детей 
могут родиться в России 
за шесть лет, до 2024 

года, благодаря экстракорпо-
ральному оплодотворению 
(ЭКО). Об этом сказала журна-
листам вице-премьер Татьяна 
Голикова.

А также о том, с какими иска-
жениями статистики надо бо-
роться в здравоохранении.

Но сначала о детях. «Мы уста-
навливаем фиксированно то, 
чего раньше не было — количест-
во проведенных экстракорпо-
ральных оплодотворений, кото-
рые дадут результаты», — поя-
снила Татьяна Голикова. Деньги 
на такие результаты искусствен-
ного зачатия заложены в нацио-
нальном проекте «Демография» 
и в программе государственных 
гарантий оказания медицин-
ской помощи в рамках обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (ОМС). Татьяна Голикова 
уточнила, что финансироваться 
ЭКО будет из двух источников 
не случайно — потребность 
именно в этом виде медицин-
ской помощи в стране большая. 

Также вице-премьер расска-
зала, что поручила разобрать-
ся, почему произошло искаже-
ние статистики по причинам 
смертности. Татьяна Голикова 
пояснила, что при общении с 
регионами и анализе представ-
ленных ими данных по смер-
тности и ее причинам обнару-
жилось, что перекос идет в сто-
рону нервных, эндокринных и 
прочих заболеваний, которые 
не являются причиной смер-
тности в нашем традиционном 
восприятии. 

«У нас было предположение 

с минздравом, что, кодируя 
другими причинами, коллеги 
занижают смертность от контр-
олируемых причин — сердечно-
сосудистых и онкологических 
заболеваний», — констатирова-
ла Татьяна Голикова. В связи с 
этим вице-премьер поручила 
разобраться во всей этой ситу-

ации. И каждый российский ре-
гион должен был представить в 
министерство здравоохране-
ния полное обоснование, поче-
му это произошло. И действи-
тельно: были подтверждены 
случаи неправильного кодиро-
вания. После чего дано новое 
поручение Росстату — скоррек-

тировать статистику и приве-
сти ее в соответствие. 

Также вице-премьер призна-
ла, что врачи в России часто 
приписывают неоказанные па-
циентам процедуры при прохо-
ждении диспансеризации. И 
чтобы победить это явление, 
нужно строгое соблюдение про-
цесса, при котором человека, 
если у него обнаружено заболе-
вание, ставят на учет после ди-
спансеризации.

Отвечая на вопрос о контр-
оле за средствами, выделенны-
ми на реализацию нацпроектов 
(6,6 триллиона на социальные 
проекты), она пояснила, что, 
например, 88 процентов сумм 
выделенных на  «Демогра-
фию» — это социальные выпла-
ты населению. 

И, соответственно, тут невоз-
можно ничего украсть и никуда 
увести, это деньги непосредст-
венно людей — пособия на перво-
го, второго, третьего ребенка, 
поддержка семей. 

По всем другим статьям рас-
ходов существуют механизмы 
для контроля за движением 
средств. «Относительно ресур-
сов, которые идут на инфра-
структуру, на стройку, приобре-
тение оборудования и так далее, 
есть действующие механизмы, 
казначейское сопровождение. 
Кроме того, теперь средства из 
федерального бюджета не выде-
ляются до тех пор, пока не предъ-
явлена выполненная работа», — 
подчеркнула вице-премьер.

Субсидии, которые предо-
ставляются регионам в рамках 
национальных проектов, тоже 
находятся на казначейском об-
служивании и казначейском со-
провождении, добавила Татьяна 
Голикова. 

Татьяна Голикова: 88 процентов сумм, выделенных на «Демографию», — 
это выплаты населению.
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Рособрнадзор 
проверил вузы 
и назвал самые 
популярные 
темы 
сочинений 

МЕЧТАТЕЛИ 
И РЕВИЗОРЫ
Ксения Колесникова, 
Мария Агранович

За 2018 год в России «закрыли» 
полсотни вузов и филиалов, а с 
итоговым сочинением в этом 
году успешно справились 98 
процентов одиннадцатиклас-
сников. Об этом «Российской га-
зете» рассказал глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов. 

Как выясняется, самой попу-
лярной у школьников темой 
стала «Мечта и реальность»: ее 
выбрал едва ли не каждый тре-
тий выпускник. «Результаты 
стабильны, — резюмировал Сер-
гей Кравцов. — Как и в предыду-
щие годы, не смогли получить 
«зачет» с первой попытки око-
ло двух процентов выпускни-
ков. Для них предусмотрены до-
полнительные сроки — 6 февра-
ля и 8 мая. 

Всего сочинение писали бо-
лее 670 тысяч человек. Большин-
ство из них — будущие выпускни-
ки 2019 года. Предпочтения ре-
бят в этом году распределились 
неравномерно. Меньше всего 
школьников «зацепила» тема 
«Искусство и ремесло»: о твор-
честве решили порассуждать 
всего 4 процента ребят. Тему 
«Отцы и дети» выбрали 17 про-
центов выпускников, «Месть и 
великодушие» — 21, «Доброта и 
жестокость» — четверть от всех, 
кто делал свой выбор, «Мечта и 
реальность» — абсолютный ли-
дер. «Как и положено, наши дети 
мечтают, строят большие планы. 
Нет ничего удивительного, что 
тема мечты оказалась близка ре-
бятам», — прокомментировала 
новость директор ФИПИ Оксана 
Решетникова. 

На встрече с журналистами 
Сергей Кравцов обнародовал 
статистику по лицензированию 
и аккредитации вузов. Сегодня в 
России 627 вузов, имеющих го-
саккредитацию, из которых 
147 — негосударственные. Также 
аккредитованы 411 филиалов 
госвузов и 70 филиалов негосу-
дарственных университетов. 

Всего за 2018 год Рособрнад-
зор провел 434 проверки вузов и 
филиалов по всей России. Эк-
сперты службы изучили обста-
новку в 311 вузах и 123 филиа-
лах. В итоге прием запрещен в 46 
высших учебных заведениях — за 
невыполнение предписаний Ро-
собрнадзора. Еще в двадцати 
приостановлено действие ли-
цензии: это значит, что у руко-
водства вуза еще есть шанс в но-
вом 2019 году исправить недоче-
ты и вернуть себе право на обра-
зовательную деятельность. А вот 
16 организаций потеряли дове-
рие окончательно — их лицензии 
аннулированы. Есть и хорошие 
новости: возобновлено действие 
лицензии пяти вузам, в 27 уни-
верситетах снова разрешили 
принимать студентов. 

По госаккредитации ситуа-
ция следующая: приостановле-
но действие свидетельств в 47 
вузах, а 28 вузов вовсе лишены 
госаккредитации по некоторым 
программам. 49 вузов, ранее 
лишенных аккредитации, смо-
гли вернуть себе доброе имя, 
устранив несоответствия — го-
саккредитация снова заработа-
ла. Для справки: лицензия дает 
право на образовательную дея-
тельность, государственная ак-
кредитация — подтверждение 
соответствия той или иной 
образовательной программы 
госстандартам. 

ФИНАНСЫ Мишустин: 20 процентов прироста поступлений 
в бюджет обеспечивается налоговым администрированием

Все будет в сборе
Юлия Кривошапко 

З
а январь — ноябрь Феде-
р а л ь н а я  н а л о г о в а я 
служба (ФНС) перечи-
слила в консолидиро-
ванный бюджет России 
19,3 триллиона рублей. 
Это на 24 процента, или 
на 3,7 триллиона ру-
блей, больше аналогич-

ного периода 2017 года, сообщил 
глава ФНС Михаил Мишустин, 
подводя предварительные итоги 
года. 

В федеральный бюджет за 11 
месяцев перечислено 10,8 трил-
лиона рублей — на 32 процента, 
или на 2,6 триллиона, больше, 
чем за такой же период в 2017-м. 

Половина прироста поступле-
ний обеспечена ненефтегазовы-
ми доходами.

О доходах 
Поступления налога на при-

быль выросли на 25,3 процента, 
или на 767 миллиардов рублей, 
от НДС — на 16 процентов, или 
на 432 миллиарда. Сборы НДФЛ 
прибавили почти 12,6 процен-
та — плюс 352 миллиарда рублей 
к аналогичному периоду прош-
лого года. Сборы по имущест-
венным налогам увеличились на 
12,1 процента, или на 142 мил-
лиарда.

П о ст у п л е н и я  ст р ахо в ы х 
взносов в государственные вне-
бюджетные фонды составили 5,6 
триллиона рублей. Это на 11,4 
процента, или на 574 миллиарда 
рублей, больше, чем за 11 меся-
цев прошлого года.

Динамика поступлений пре-
вышает темпы роста заработной 
платы (10,4 процента за ян-
варь — октябрь 2018 года) на 1,0 
и 0,8 процента соответственно, 
что свидетельствует об их эф-
фективном администрирова-
нии, отметил Михаил Мишус-
тин.

Он добавил, что по итогам 
2018 года параметры доходов и 
по федеральному бюджету, и по 
бюджетам государственных вне-
бюджетных фондов будут испол-
нены в полном объеме.

За вычетом внешних факто-
ров, сформировавших прирост 
поступлений ненефтегазовых 
налогов, — это экономика и из-
менения законодательства, — на 
долю налогового администриро-
вания пришлось более 20 про-
центов, или 407 миллиардов ру-
блей. 

«На протяжении последних 
пяти лет прирост за счет налого-
вого администрирования ста-
бильно находится на уровне 20—
25 процентов», — отметил Ми-
шустин. 

Такая картина, по его словам, 
является свидетельством очи-
щения экономики от недобросо-
вестной конкуренции. Теневой 
сектор и хозяйственная деятель-
ность, находившиеся вне поля 
зрения государства, сокраща-
ются. Компании, ранее не пла-
тившие налоги или применяв-
шие агрессивные методы ухода 
от них, вынуждены перестраи-
вать свою работу или уходить с 
рынка. 

Сокращение теневого секто-
ра и вывод с рынка недобросо-
вестных игроков приведет к по-
вышению эффективности эко-
номики в целом, уверен глава 
ФНС. Процесс конкурентной 

борьбы будет выстраиваться 
уже не на принципах агрессив-
ной налоговой оптимизации, а 
на принципах здоровой конку-
ренции: за счет наращивания 
производства, снижения издер-
жек, снижения цен и повышения 
качества товара, подчеркнул 
Мишустин.

О бизнесе
Одной из проблем российской 

экономики по-прежнему остает-
ся наличие фиктивных компаний, 
в том числе тех, которые занима-
ются незаконной обналичкой. Од-
нако работа ФНС в этом направ-
лении способствует улучшению 
ситуации. По сравнению с 2015 
годом число таких компаний сни-
зилось в шесть раз.

В ходе работы налоговых ор-
ганов была установлена недосто-
верность сведений в отношении 
более чем 910 тысяч юридиче-
ских лиц. В 2016—2017 годах из 
единого  госреестра  юрлиц 
исключили свыше 1,2 миллиона 
компаний, не ведущих никакой 
деятельности. В 2018 году были 
удалены еще 500 тысяч таких ор-
ганизаций.

В этом году ФНС успешно реа-
лизовала основной этап реформы 
онлайн-касс. По ее результатам 
свыше 856 тысяч организаций и 
индивидуальных предпринимате-
лей, работающих в сфере торгов-

ли и общественного питания, под-
ключили к системе 2,3 миллиона 
онлайн-касс. Это в два раза пре-
вышает дореформенный парк. 

В сутки пробивается 120 мил-
лионов чеков на сумму 70 милли-
ардов рублей. «Средняя выручка 
на одну кассу увеличилась в два 
раза, а розничная торговля в 2017 
году демонстрирует рост НДС на 
38 процентов по сравнению с пре-
дыдущим годом», — констатиро-
вал Михаил Мишустин.

Количество проведенных про-
верок применения контрольно-
кассовой техники и полноты уче-
та выручки по итогам 2017 года 
снизилось в два раза по сравне-
нию с 2016 годом, добавил он. В 
2018 году ФНС обеспечила даль-
нейшее снижение количества 
проверок: в первом полугодии 
2018 года было проведено менее 
11 тысяч проверок. Это в 4,5 раза 
меньше аналогичного периода 
2017-го.

«В этом году налоговая служба 
проверяла в среднем всего двух 
налогоплательщиков из тысячи, а 
по субъектам малого предприни-
мательства — только одного из че-
тырех тысяч», —  сказал глава фи-
скального ведомства.

О гражданах
В 2018 году 12,8 миллиона 

граждан впервые был предостав-
лен вычет по земельному налогу 

за шесть соток (на него имеют 
право пенсионеры, ветераны, 
инвалиды и некоторые другие 
категории граждан. — Прим. 
ред.). Кроме того, налог для 18,8 
миллиона налогоплательщиков 
в 28 регионах рассчитали с огра-
ничивающим рост платежа ко-
эффициентом в 10 процентов. 

В 2018 году введен новый 
упрощенный порядок подтвер-
ждения права на льготы, напом-
нил Михаил Мишустин. Теперь 
не граждане представляют под-
тверждающие документы-осно-
вания, а налоговые органы по-
лучают такие документы в рам-
ках межведомственного инфор-
мационного взаимодействия. 

В этом году появилось еще 
одно важное нововведение. Если 
налоговый агент не удержал 
НДФЛ, о чем сообщил налого-
вым органам, то налогоплатель-
щику больше не нужно самому 
заполнять и отправлять декла-
рацию. Налоговые органы сами 
рассчитывают налог и вписыва-
ют сумму в налоговое уведомле-
ние. «В этом году 900 тысяч на-
логоплательщиков фактически 
освободились от заполнения де-
клараций и получили уже гото-
вую сумму для уплаты в налого-
вом уведомлении», — констати-
ровал Михаил Мишустин.

Что изменится в 2019 году
С 1 января отменяется налог 

на любое движимое имущество 
(кроме транспортных средств) 
для налогоплательщиков-орга-
низаций. Для этой же категории 
отменяется обязанность пред-
ставления налоговых деклара-
ций по транспортному и земель-
ному налогам с одновременным 
введением в Налоговый кодекс 
упрощенных процедур каме-
рального контроля по этим нало-

гам. Кроме того, если организа-
ция состоит на учете в несколь-
ких налоговых инспекциях в пре-
делах региона, то сможет сдавать 
единую налоговую отчетность по 
налогу на имущество организа-
ций по экстерриториальному 
принципу в один выбранный на-
логоплательщиком налоговый 
орган. 

Физические лица смогут 
представлять документы, кото-
рые используются для налогоо-
бложения имущества (включая 
заявления о налоговых льготах, 
сообщения об объектах, заявле-
ния о получении налоговых уве-
домлений), через многофункцио-
нальные центры госуслуг. 

А К Ц Е Н Т

В этом году земельный налог для 18,8 мил-
лиона налогоплательщиков в 28 регионах 
рассчитан с ограничивающим рост плате-
жа коэффициентом в 10 процентов

Итоговое сочине-
ние — допуск к ЕГЭ. 
В нем важно пока-
зать свои знания 
в рассуждениях 
на выбранную тему

Кстати

Девятиклассников тоже ждет се-

рьезное испытание на допуск к эк-

заменам — собеседование по рус-

скому языку. Даты проведения — 

13 февраля, 13 марта и 6 мая 2019 

года. Оцениваться устное испыта-

ние будет по системе «зачет/неза-

чет». Всего будет четыре задания. 

Первое — чтение вслух. Второе — 

пересказ. Третье — монолог учени-

ка на выбор: описание, рассужде-

ние или повествование. И послед-

нее задание — диалог с экзамена-

тором.

— Эксперты назвали 
самых щедрых на премии 
работодателей — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1626263

ПЛАНЫ ФАС нашла способ 
предотвращать резкие колебания 
цен на продукты

Масло потечет 
на биржу

Евгений Гайва

В России будут развивать бирже-
вую торговлю сельхозпродук-
цией. Об этом «Российской газе-
те» рассказали в Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС). 
Биржевые торги позволят исклю-
чить спекулятивные колебания 
цен, считают в ведомстве.

«План развития биржевой 
торговли должен появиться в 
феврале следующего года», — по-
яснила начальник управления 
контроля агропромышленного 
комплекса ФАС России Анна Ми-
рочиненко.  Но при этом  подчер-
кнула: заставлять аграриев про-
давать свой товар на бирже 
никто не собирается. 

Сейчас в России в  основном 
сельхозпродукцию продают на 
свободном рынке. На выручен-
ные деньги скупают другую сель-
хозпродукцию для перепродажи 
на пике роста цен. «Это происхо-
дит на примере гречихи, подсол-
нечника и на ряде других высоко-
маржинальных культур. Страда-

ют переработчики», — пояснила 
Мирочиненко. Резкие колебания 
цен в итоге отражаются и на роз-
ничном рынке. Например, совсем 
недавно хлебопеки заявляли о ро-
сте цен на муку и необходимости 
повысить цены на хлеб. С бирже-
вой торговлей рынок станет пред-
сказуемым и прозрачным, счита-
ют в ФАС. С этим согласны в мин-
сельхозе, поскольку это также по-
высит конкурентоспособность 
российских товаров на мировом 
рынке. Кроме того, торговля че-
рез биржу поможет исключить 
махинации с уплатой налогов.

В России уже торгуют зерном 
и сахаром на Московской бирже. 
В этом году объем форвардных 
контрактов, то есть на будущую 
поставку зерна, превысил милли-
ард рублей. «Торги сахаром нача-
ли  расти с сентября», — отметил 
руководитель товарного рынка 
Мосбиржи Сергей Киселев. С 20 
декабря начнутся  торги подсол-
нечником. Затем  соей, которую 
на биржу пока выводит один эле-
ватор.  

ПРИГОВОР Виновник страшной аварии получил 
четыре года колонии

Давил на газ
Владимир Федосенко

Д
орогомиловский райсуд 
Москвы закончил процесс 
по делу о наезде автобуса 

на пешеходов на остановке обще-
ственного транспорта и в под-
земном переходе у станции ме-
тро «Славянский бульвар».

По решению суда водитель ав-
тобуса марки «ЛиАЗ» Виктор Ти-
хонов признан виновным в со-
вершении преступления, предус-
мотренного частью 5 статьи 264 
УК РФ, — в нарушении Правил до-
рожного движения, повлекшее 
по неосторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью и гибель 
двух и более лиц. Максимальная 
санкция по этой статье — лише-
ние свободы до 7 лет. Прокурор в 
прениях сторон попросил отпра-
вить виновника в колонию — по-
селение на 5 лет. Суд в приговоре 
назначил виновнику смертель-
ной аварии 4 года колонии.

Вину свою осужденный не 
признал. С его слов автобус, на-
ходясь на остановке, внезапно 
начал самостоятельное движе-
ние. При этом, несмотря на яко-
бы его попытки остановить авто-
бус, тормоза не сработали.

По сообщению официального 
представителя СКР Светланы 
Петренко, в рамках расследова-
ния была восстановлена вся хро-
нология происшествия. Она на-
звала действия водителя «пре-
ступной небрежностью». 

Следствием и судом было 
установлено, что автобус нахо-
дился в работоспособном техни-
ческом состоянии, когда Тихо-
нов начал движение с открыты-
ми пассажирскими дверьми, за-
ехал на тротуар и врезался в сте-
ну, после чего автобус скатился 
в подземный переход. По заклю-

чению судебной автотехниче-
ской экспертизы установлено, 
что он перепутал педаль и вме-
сто тормоза нажал на газ. И съе-
хал на скорости в подземный пе-
реход, оставляя за собой безды-
ханные тела. В результате поги-
бли четыре человека, в том чи-
сле один ребенок, 11 пешеходов 
получили травмы. 

— За процессом следите на сайте
rg.ru/sujet/5969

Водитель Виктор Тихонов продолжает 
утверждать, что автобус поехал сам. 
Экспертиза сочла иначе. 
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Уведомление о проведении 2-го этапа 
общественных обсуждений (в форме слушаний) 

проектной документации по объекту 
государственной экологической экспертизы

Кемеровское акционерное общество «Азот» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной 
экологической экспертизы «Строительство производства неконцент-
рированной азотной кислоты в составе двух установок мощностью 
500  т мнг/сутки и возможностью увеличения мощности каждой уста-
новки до 600 т мнг/сутки», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Строительство объекта планируется на территории промплощадки 
КАО «Азот» на земельном участке с кадастровым номером 
42:24:0101026:1809 в Заводском районе г. Кемерово.

Цель намечаемой деятельности: производство неконцентрирован-
ной азотной кислоты.

Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
ти проводилась в IV квартале 2018 года.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предваритель-
ные материалы оценки воздействия на окружающую среду, и оставить 
замечания и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: Кемеровская обл., город Кемерово:

 
 

 
 

 

Общественные слушания по материалам проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ятся 25 января 2019 г. в 13.00 по адресу: Кемеровская область,  

Лицам,участвующим в общественных слушаниях,необходимо иметь 
при себе документ, удостоверяющий личность.

Ответственность за организацию общественных обсуждений возло-
жена на КАО «Азот» и администрацию г. Кемерово.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация  
об общественных обсуждениях  
в форме публичных слушаний

23 января 2019 года в 12.00 в малом зале администрации 
города Белгорода (Гражданский проспект, д.38) состоятся 
общественные обсуждения в форме публичных слушаний 
по вопросу оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной деятельности «Рекультивация 
объекта накопленного вреда окружающей среде в г. Белго-
роде в районе старой городской свалки». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рекуль-
тивация объекта накопленного вреда окружающей среде 
старой городской свалки.

Ознакомиться с проектной документацией и материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной деятельности «Рекультивация объ-
екта накопленного вреда окружающей среде в г. Белгороде 
в районе старой городской свалки» можно в рабочие дни 
с 9.00 до 13.00 часов и с 14.00 до 18.00 часов, в течение 
30 дней с момента публикации, по адресу: г. Белгород, 
Гражданский проспект, д. 38, каб. № 524а, тел.: 27-13-78, 
33-62-20 и на официальном сайте органов местного само-
управления города Белгорода в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.beladm.ru).

Предложения по вопросу общественных обсуждений 
в форме публичных слушаний принимаются ежедневно 
в рабочие дни с 9.00 до 13.00 часов и с 14.00 до 18.00 часов, 
в течение 30 дней с момента публикации, по адресу: 
 г. Белгород, Гражданский проспект, д. 38, каб. № 524а, 
тел.: 27-13-78, 33-62-20.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Пермского краевого суда;
— председателя Новгородского областного суда;
— председателя Сахалинского областного суда;
— председателя Арбитражного суда Амурской области;
—  заместителя председателя Кировского областного 

суда;
—  заместителя председателя Саратовского областного 

суда;
— заместителя председателя Тульского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Чуваш-

ской Республики;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Примор-

ского края;
—  заместителя председателя Владикавказского гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя Выборгского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Крымского гарнизонного 

военного суда;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— судьи Грозненского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 28 января 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Михаил Мишустин: Тем, кто применял 
агрессивные методы ухода от налогов, 
придется перестраиваться или уходить 
с рынка.

В 2018 году 12,8 миллиона граждан — пенсионеры, инвалиды и некоторые другие — впервые получили вычет по земельному налогу на 6 соток.
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ВООРУЖЕНИЕ Семь стран уже 
подтвердили участие экспозиций 
в форуме «Армия-2019»

Покажут танки 
с интеллектом

Иван Петров

Минобороны России в среду на-
чало подготовку к пятому Меж-
дународному военно-техниче-
скому форуму «Армия-2019». 
Само мероприятие пройдет в 
парке «Патриот» в подмосков-
ной Кубинке в период с 25 по 30 
июня 2019 года. По словам ми-
нистра обороны Сергея Шойгу, 
организация крупнейшей миро-
вой экспозиции вооружения и 
военной техники — это сложная, 
многогранная и творческая ра-
бота, именно поэтому военные 
стали готовиться за полгода. 

Ожидается, что в форуме «Ар-
мия-2019» примут участие бо-
лее 1500 оборонных предприя-
тий, которые представят свыше 
27 тысяч образцов продукции и 

технологий. Уже согласились 
представить национальные эк-
спозиции 7 государств: Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Ки-
тай, Пакистан, Турция и впервые 
ЮАР. Всего юбилейный форум 
планируют посетить делегации 
военных ведомств из 130 стран.

Замминистра обороны РФ ге-
нерал армии Павел Попов поя-
снил, что одной из центральных 
тем «Армии-2019» станут техно-
логии искусственного интеллекта 
— запланированы несколько спе-
циализированных экспозиций. В 
летной программе форума тради-
ционно примут участие авиаци-
онные пилотажные группы ВКС 
России. «Прорабатывается во-
прос об участии пилотажных 
групп иностранных государств», 
— отметил замминистра. 
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Тверская, 
пешеходная

В ее основе лежит приглушенный свет разноц-
ветных ламп. В сумерки, да еще когда в их ареале 
кружатся снежинки, это смотрится очень кра-

сиво. Появились на всех знаковых местах — Манежной, 
Тверской и Пушкинской площадях, в Вознесенском, Ка-
мергерском переулках и других также около двух тысяч 
объемных декоративных конструкций. Большей частью 
они уже использовались в прежние годы. Но благодаря 
новому светодиодному оформлению выглядят совер-
шенно иначе. В результате при относительно небольших 
затратах Москва выглядит по-настоящему празднично. 
Ну и, конечно, звездное небо — тоже обновленное, укра-
шает полюбившуюся фанатам улицу Никольскую, Ка-
мергерский переулок, Рождественку, Кузнецкий Мост... 
Впрочем, почувствовать себя в преддверии Нового года 
можно не только в центре Москвы. Напомню, за последние 
восемь лет по всему городу благоустроены 572 озеленен-
ные территории. Все они сейчас тоже светятся. Например, в 
заповеднике «Царицыно» мчится световая карета, запря-
женная в тройку лошадей, а рядом расположился ретроав-
томобиль, в «Коломенском» установлены интерактивные 
павильоны, в которых 
гуляющие могут по-
знакомиться с исто-
рией празднования 
Рождества в России. 
Такие изюминки мо-
сквичи могут встре-
тить практически в 
любом ближайшем от 
дома парке.

Восхищаясь красо-
той праздничной 
российской столи-
цы, иностранцы 
все-таки нет-нет и упрекнут москвичей в расточи-
тельности: столько электроэнергии сжигается, это ка-
кие же расходы для бюджета города! И правда, Прага, 
например, выглядит сейчас в праздники очень скромно. 
Да и Берлин, Париж не сравнятся с Москвой…

ПЕТР БИРЮКОВ: Упреки абсолютно беспочвенные. Москва 
выполняет все указы президента по экономии электроэ-
нергии. В результате мы тратим  ее на 40% меньше, чем 
пять лет назад. Между тем, напомню, город ежегодно вво-
дит в строй от 7 до 9 миллионов кв м недвижимости, кото-
рую надо отапливать, освещать и так далее. Расходы же 
электричества становятся все меньше. Почему? Да пото-
му что мы используем новейшие технологии. Например, 
самые большие световые арки на Тверской площади, на-
против мэрии, а также на Манежной площади и в Камер-
герском переулке потребляют в общей сложности всего 
15—20 киловатт электроэнергии. Это примерно столько 
же, сколько тратит квартира площадью 100 «квадратов» 
со всей бытовой техникой. И такой же подход у нас  к осве-
щению улиц, жилых домов, соцобъектов. 

А елки новогодние на улицах Москвы искусственные или 
из леса?

ПЕТР БИРЮКОВ: Из леса приехала ель только на Соборную 
площадь Кремля. Наши же городские — их около 300, все 
искусственные. Причем 48 из них  поставили спонсоры — 
банки, стройорганизации и другие предприятия. И жела-
ющих принять участие в оформлении Москвы с каждым 
годом все больше. Это говорит о том, что люди, работаю-
щие там, любят свой город, любят москвичей. 

Впереди у горожан — новогодние каникулы. Сидеть у те-
левизора за столом с салатом оливье все дни не будешь. 
Чем можно заняться тем, кто никуда не уедет?

ПЕТР БИРЮКОВ: Шесть лет назад мэр города Сергей Собянин 
поставил перед нами задачу, чтобы каток с искусственным 
льдом был в каждом районе. Теперь таких катков даже 
больше — 193, и все работают. Еще 1250 — натуральных, за-
литых в парках, во дворах, спорткомплексах и других ме-
стах зимнего отдыха. Причем все с  раздевалками, пункта-
ми проката, медпунктами, возможностью согреться и вы-
пить чаю или кофе. Не залиты пока лишь катки на природ-
ных водоемах — Чистопрудных и Патриарших прудах. Лед 
там еще недостаточно крепок — сантиметров 12—15, а надо 
для безопасности не меньше 20. 

На лыжах тоже уже можно покататься?
ПЕТР БИРЮКОВ: Конечно. 270 лыжных трасс проложены, в круп-
ных парках длиной по 10—15 километров, небольших — по 
1,5—2 км. Общая длина их — 580 километров, половина из них 
освещены, значит, можно кататься и вечером, после работы, 
несмотря на то, что темнеет сейчас рано. Мы следим за состо-
янием трасс. Снег в эти дни идет каждый день, но коммуналь-
ные службы, которые содержат эти трассы, тут же их расчи-
щают, вся необходимая техника для этого есть. 

Улица Тверская с какого дня будет пешеходной?
ПЕТР БИРЮКОВ: С 29 декабря по 3 января. Сначала — для под-
готовки к празднику, а потом — для народных гуляний. 
Приходите! Будет весело! 

Полный текст с «Делового завтрака» 
с Петром Бирюковым читайте в  ближайшем номере «РГ».

МНЕНИЕ Михаил Бабич: Достойное развитие Союзного государства 
служит интересам РФ и Беларуси

Чем силен Союз
Лариса Ключникова, 
Юрий Шамшур, ТАСС 

В
первые в истории рос-
сийско-белорусских 
отношений послу Рос-
сии в Белоруссии был 
придан статус специ-
ального представителя 
президента по торгово-
экономическому со-
трудничеству. Тем са-

мым Москва подчеркнула осо-
бый характер отношений с Мин-
ском, обозначив приоритеты 
развития сотрудничества. О том, 
как Россия собирается дальше 
выстраивать отношения со сво-
им союзником, решать накопив-
шиеся проблемы и снимать вза-
имные упреки, — в эксклюзивном 
интервью ТАСС посла РФ в Бело-
руссии Михаила Бабича.

Работая в должности спец-
представителя немногим более 
трех месяцев, вы уже определи-
ли те узловые проблемы, кото-
рые мешают развитию этих 
особых, союзнических отноше-
ний?

МИХАИЛ БАБИЧ: Хотелось бы все-таки 
начать с позитива. За 20 лет прой-
ден огромный путь, который за 
постсоветскую историю не удава-
лось пройти никому. В рамках со-
юзного договора 1999 года сдела-
но главное — заложен фундамент 
для дальнейшего развития эконо-
мических взаимоотношений, ко-
торые сегодня пронизывают пра-
ктически все отрасли экономики, 
которые, по крайней мере, пред-
ставлены в Белоруссии. В Союз-
ном государстве сегодня реализу-
ются решения Высшего государ-
ственного совета и Совета мини-
стров, есть достаточно глубокая 
промышленная и агропромыш-
ленная кооперация, устойчивая 
система межбюджетных отноше-
ний. Мы, конечно, хорошо пони-
маем разницу экономических по-
тенциалов России и Белоруссии, 
понимаем, насколько сложно на-
шим партнерам выстраивать са-
модостаточную экономическую 
модель. Но за эти почти 20 лет мы 
смогли выработать экономиче-
ские инструменты, которые по-
могают балансировать нашу эко-
номику и создавать единое эко-
номическое пространство.

Стороны достаточно далеко 
продвинулись в сотрудничестве 
в топливно-энергетическом ком-
плексе, поставках энергоресур-
сов в Белоруссию. Рынок топлив-
но-энергетических ресурсов сба-
лансирован, Российская Федера-
ция обеспечивает поставки газа 
и нефти как для потребления са-
мой Белоруссии, так и создает ус-
ловия двум белорусским НПЗ вы-
рабатывать значительное коли-
чество нефтепродуктов на эк-
спорт. Мы впервые совместно 
с коллегами из правительства 
России, а затем и с белорусскими 
партнерами сформировали так 
называемый перечень вопросов 
в двусторонних отношениях — 
кто-то называет его еще Белой 
книгой, — в котором системати-
зировали все наши нерешенные 
вопросы и в согласованном по-
рядке приступили к их решению.

Если говорить о проблемах, то 
я бы сегодня даже говорил не об 
экономической составляющей, 
а больше о психологической. 
Действительно, накопился ка-
кой-то элемент взаимного недо-
верия, когда эти психологиче-
ские разногласия мешают ре-
шать конкретные экономиче-
ские задачи. Сегодня необходимо 
сделать все, чтобы эти противо-
речия снять и дальше активно 
развивать уникальный интегра-
ционный формат.

Белорусская сторона постоян-
но акцентирует внимание на 
ограничениях и барьерах со 
стороны РФ, мешающих разви-
тию экономической интегра-
ции. 

МИХАИЛ БАБИЧ: Действительно, до-
статочно часто звучат взаимные 
упреки о некоей экономической 
дискриминации в отношении тех 
или иных групп товаров, произ-
водств и т.д. Более того, как аргу-
мент постоянно используется те-
зис о создании равных условий 
хозяйствования. Мне кажется, 
что в последнее время мы заигра-
лись с этими словами и начинаем 
выхолащивать суть этого поня-
тия. Равные условия хозяйство-
вания кого с кем? Смоленска 
с белорусскими регионами? Но 
Россия — это не только Смоленск, 
а и Урал, Сибирь, Дальний Вос-

ток, девять часовых поясов. Если 
говорить о равных условиях хо-
зяйствования, то надо посмо-
треть на всю экономическую мо-
дель и ту нагрузку, которую несет 
бюджет Российской Федерации.

Когда идет разговор о том, что 
цена на газ в Белоруссии должна 
быть как в Смоленске, надо пони-
мать, что в России работает 
сложная модель перекрестного 
субсидирования, в которой уча-
ствуют разные субъекты про-
мышленности, экономики, хо-
зяйствования, находящиеся 
в разных географических зонах. 
И вот эта перекрестная модель 
в рамках российского законода-
тельства формирует цену в Смо-
ленске $70. Но это не значит, что 
такова ее себестоимость. Разве 
наши коллеги этого не знают? 
Наверное, знают, но почему-то не 
хотят учитывать при подготовке 
своих предложений.

А как быть с налоговым манев-
ром в нефтяной сфере? Разве со-
юзник не ухудшает условия хо-
зяйствования для своего пар-
тнера?

МИХАИЛ БАБИЧ: Некоторые горячие 
головы даже допускают рассу-
ждения о том, что в России чуть 
ли не специально реализуют этот 
налоговый маневр, чтобы лишить 
Белоруссию льготы на экспор-
тную пошлину на нефть и нефте-
продукты. Но это не так. В России 
работает 32 только крупных не-
фтеперерабатывающих завода. 
Более десяти лет уже стояла зада-
ча по их модернизации, чтобы 
они соответствовали передовым 
технологическим и экологиче-
ским стандартам. Кто-то это смог 
сделать, кто-то — нет. Мы поняли, 
что административные меры 
себя исчерпали, поэтому был вве-
ден экономический механизм для 
решения задачи. В течение не-
скольких лет обнуляется экспор-
тная пошлина и пропорциональ-
но растет налог на добычу полез-
ных ископаемых. Эти деньги изы-
маются в  бюджет за счет повыше-
ния стоимости нефти, но затем 
через отрицательный акциз пред-
приятиям, которые утвердили 
и исполняют программу модер-
низации, эти деньги возвращают-
ся. Но это суверенное право Рос-
сийской Федерации.

Можно ли эту модель с «отри-
цательным акцизом» автоматиче-
ски применить в отношении Ре-
спублики Беларусь, находясь 
в разных правовых конструкция  — 
налоговых, таможенных, тариф-
ных, акцизных и т.д. Наверное, нет. 
На каком-то этапе ресурс поддер-
жки Белоруссии, который сущест-
вовал в сырьевых формах дота-
ций, себя исчерпал. Нужны внят-
ные правовые механизмы, кото-
рые позволят применить законо-
дательство одной страны для раз-
вития экономики и социальной 
сферы другой страны в рамках Со-
юзного государства. То же самое 

можно сказать и по предыдущему 
вопросу по цене на газ.

Кроме того, и белорусским 
партнерам надо двигаться в сторо-
ну принятия решений по вырав-
ниванию условий хозяйствова-
ния. Например, если акцизы на та-
бак в РБ искусственно сдержива-
ются и величина акцизов в четыре 
раза ниже, чем в РФ, то понятно, 
что весь избыточный объем про-
изводства сигарет, а это, по раз-
ным оценкам, до 70% всего произ-
водства табака в РФ, идет в Рос-
сию, а российский бюджет недо-

получает миллионы долларов. 
Аналогичные вопросы есть и по 
потерям российского бюджета от 
так называемого лжетранзита че-
рез территорию РФ различных то-
варов, занижение стоимости НДС 
уполномоченными таможенными 
операторами в РБ и другие схемы, 
от которых страдает общий союз-
ный рынок. И здесь вопрос не 
в том, чтобы погрязнуть во взаим-
ных упреках, а важно понять, что 
без формирования единой тамо-
женной, налоговой, денежно-кре-
дитной политики успешно разви-
вать союзную экономику и конку-
рировать на рынках третьих стран 
вряд ли получится.

Для белорусского руководства 
непонятна взаимосвязь темы 
компенсации потерь от нало-
гового маневра и возврата к ис-
полнению договора 1999 года.

М И Х А И Л  Б А Б И Ч :  Подписанный в 
1999 году союзный договор пред-
усматривал как раз единую нало-
говую, таможенную, денежно-
кредитную, акцизную, экономи-
ческую политику. Реализовали 
мы эти положения? В какой-то 
незначительной степени. Россий-
ская Федерация перед своими бе-
лорусскими партнерами на теку-
щий момент выполняет свои обя-
зательства в полном объеме. За-
крыты все вопросы по так назы-
ваемой перетаможке, рефинан-
сированию кредитов, выделению 
шестого транша кредита Евра-
зийского фонда стабилизации 
и развития, выплате утилизаци-
онного сбора предприятиям бе-
лорусской промышленности. 
В том числе поставок в согласо-
ванных объемах беспошлинных 
нефти и газа. Последовательно, 
как уже говорили, открываем 
российский рынок практически 
для всех групп товаров.

А вот стоимость газа после 2020 
года, компенсация налогового ма-

невра — мы это только обсуждали. 
Но никто об этом еще не догово-
рился. Это новый экономический 
пакет. Обращаю внимание, что 
именно новый. И если сегодняш-
ний уровень консолидированной 
поддержки Российской Федера-
цией экономики Республики Бела-
русь составляет $4—4,5 млрд еже-
годно, то этот новый пакет, предус-
матривающий потенциальное сни-
жение цены на газ до уровня Смо-
ленска, компенсацию по налогово-
му маневру, равным условиям под-
держки промышленности и про-

чее, может составить еще порядка 
$3—4 млрд. В этой ситуации оказы-
вать поддержку по каким-то поня-
тийным сырьевым моделям просто 
невозможно. Это будет в рамках 
действующего правового поля 
весьма сомнительно и экономиче-
ски необоснованно. Поэтому пре-
зиденты двух стран и закладывали 
соответствующие механизмы в до-
говор, чтобы эту интеграционную 
модель реализовать.

Что предлагает Россия своему 
партнеру?

М И Х А И Л  БА Б И Ч :  В данном случае 
надо решить, по какому пути 
идти, и совместно сформулиро-
вать предложения. Президент Бе-
лоруссии говорит, что белорус-
ская сторона тоже предлагает. 
Обе стороны предлагают. Види-
мо, осталось только сложить уси-
лия и начать выполнять эту рабо-
ту. Надо понять, что варианты 
применения налоговых, финан-
совых механизмов, действую-
щих в рамках российского право-
вого поля, невозможно автома-
тически переложить на белорус-
скую экономику.

Какие шаги, по мнению россий-
ской стороны, должны пред-
принять белорусские коллеги 
для того, чтобы возобновилось 
обсуждение насущных для Мин-
ска вопросов?

МИХАИЛ БАБИЧ: Я бы ушел от того, 
что кто-то первый должен начи-
нать реализацию каких-то перво-
очередных мер. План должен 
быть совместный. Надо провести 
инвентаризацию договора, опре-
делиться с теми положениями, 
которые первичны для достиже-
ния намеченных целей и задач. 
Надо посмотреть, что можно 
и нужно сделать в ближайшее 
время для того, чтобы экономи-
ческие возможности России ле-
гитимно могли распространять-

ся на Республику Беларусь. 
Никто не говорит, что мы не 
должны помогать, что мы не 
должны и дальше развивать нашу 
интеграцию. Даже наоборот, Рос-
сия этого всегда хотела и к этому 
стремилась. Но действующих 
правовых и управленческих ме-
ханизмов сегодня недостаточно. 
Думаю, что это понимают и наши 
белорусские партнеры.

Но это же может надолго рас-
тянуться по времени?

МИХАИЛ БАБИЧ: Там нет ничего ново-
го, мы это неоднократно обсу-
ждали. Александр Григорьевич 
правильно говорит, что это уже 
много раз обсуждалось, и некото-
рые моменты уже заложены 
в наши планы. Другой вопрос — 
как эти планы исполняются.

Надо также учитывать и тот 
факт, что Россия и Белоруссия од-
новременно находятся в двух эко-
номических форматах: в формате 
Союзного государства и в форма-
те Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). В ЕАЭС предусмо-
трен переход в 2025 году на еди-
ные рынки газа, нефти и нефте-
продуктов.  Наши партнеры 
по ЕАЭС согласились с тем, что 
равные условия хозяйствования — 
это не единая цена на нефть и газ 
в любой точке ЕАЭС. Это доступ 
к равной базовой цене плюс логи-
стика, транспортировка, которые 
являются индивидуальными для 
каждого потребителя. С этим со-
гласились все наши партнеры по 
ЕАЭС, кроме Республики Бела-
русь. Надо определиться, в какой 
модели мы развиваемся: либо по 
правилам Союзного государства, 
либо по правилам ЕАЭС.

Кстати, белорусская сторона 
апеллирует именно к евразий-
ским соглашениям, говоря об их 
неисполнении Россией.

МИХАИЛ БАБИЧ: Это игра слов, выр-
ванные из контекста моменты, 
которые не имеют ничего общего 
с той экономической моделью, 
которая формируется. Под про-
ектом соглашения стоят четыре 

подписи из пяти, то есть догово-
ренности о создании равных ус-
ловий по доступу к топливно-
энергетическим ресурсам согла-
сованы четырьмя государствами. 
Белорусские партнеры заявили, 
что хотят иметь отдельные усло-
вия и сделать это не к 2025-му, а к 
2020 году. Это тоже возможно, но 
давайте сформируем соответст-
вующие механизмы. И не будем 
разделять: здесь экономика, 
а здесь политика. Это все взаи-
мосвязано. Без инструментов 
управления и администрирова-
ния невозможно создать эффек-
тивную экономическую модель.

Минск настаивает на устра-
нении дисбаланса во взаимной 
торговле, чему препятствуют 
ограничения со стороны Мо-
сквы. Вы принимаете такие 
упреки?

МИХАИЛ БАБИЧ: Мы хотели, чтобы 
наши белорусские партнеры вни-
мательно посмотрели и дали объ-
ективную оценку ситуации. 
На сегодняшний день у нас това-
рооборот за десять месяцев со-
ставил почти $30 млрд. Из них — 
более $18 млрд российский эк-
спорт и около $11 млрд — импорт 
в Россию. Из этих $18 млрд наше-
го экспорта почти $10 млрд — то-
пливно-энергетические ресурсы. 
Если их исключить из этой сум-
мы, то остается около $9 млрд эк-
спорта из 140-миллионной Рос-
сии в Белоруссию с населением 
9,5 млн. И $10 млрд — импорт из 
Белоруссии в Россию. Таким 
образом, не просто нет дисбалан-
са, а есть отрицательное сальдо 
для российских производителей.

Мало того, если из этой суммы 
исключить еще около $300 млн 
формального экспорта, а на са-
мом деле средства российского 
кредита, которые идут на строи-
тельство Белорусской АЭС, то это 
сальдо не в пользу России еще 
больше увеличивается. Тогда 
о какой дискриминации и дисба-
лансе идет речь? Не говоря уже о  
том, что значительная часть так 
называемого российского эк-
спорта либо перерабатывается на 
белорусских НПЗ и далее экспор-
тируется в третьи страны, прино-
ся стране налоги и валютную вы-
ручку, или является частью ком-
плектации для производства дру-
гих экспортных товаров из РБ.

Белоруссия ранее запросила 
у РФ госкредит на рефинанси-
рование своих долговых обяза-
тельств. Российская сторона 
готова выделить это финанси-
рование, каков его объем?

МИХАИЛ БАБИЧ: Речь идет примерно 
о $630 млн на рефинансирование 
госдолга. Все согласовано, как 
только наступит срок платежа, 
кредит, который должен будет 
погашаться в 2019 году, будет ре-
финансирован. Также мы согла-
совали подходы по шестому 
траншу кредита Евразийского 
фонда стабилизации и развития 
на $200 млн. Вопросов никаких 
нет.

Возвращаясь к тому, с чего на-
чинали. Союзному договору в бу-
дущем году исполнится 20 лет. 
Стоит ли все-таки ждать се-
рьезного переформатирования 
союзного строительства?

МИХАИЛ БАБИЧ: Хотелось бы, чтобы 
мы перезагрузили работу в рам-
ках этого документа, наполнив 
его новым смыслом и современ-
ным содержанием. Сегодня име-
ют место и определенные переги-
бы, необходимо избавиться от 
разного рода манипуляций обще-
ственным мнением. Ведь никто 
никого не поглощает, никто ни-
кого через колено не ломает.  Ев-
росоюз объединился, найдя фор-
му как минимум экономической 
интеграции, хотя они и полити-
ческие вопросы решают совмест-
но и консолидированно. 

Михаил Бабич:  Белорусским партне-
рам надо двигаться в сторону приня-
тия решений по выравниванию усло-
вий хозяйствования.

А К Ц Е Н Т

Мы смогли выработать экономические 
инструменты, которые помогают 
создавать единое экономическое 
пространство

Петр Бирюков: На смену сказочному лесу на Бульварном кольце 
пришла мягкая разноцветная подсветка деревьев.

Освещая город, 
делая его комфорт-
нее, Москва тратит 
электроэнергии 
на 40% меньше, 
чем пять лет назад
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Ключевой вопрос

Тем не менее в Минске вновь увидели угрозу своему суверенитету.
Михаил Бабич | Я отношу это к наличию груза, накопившихся упреков 

и иногда эмоциональных оценок, которые звучат уже на протяжении 

двух десятков лет. Разбираться, кто кому больше отказал, кто какие 

инициативы вносил, а кто не хотел их принимать, наверное, сейчас не-

уместно, и это не тема для разговора. Если мы считаем, что эта модель 

в какой-то степени себя исчерпала и ее надо законсервировать, пере-

ключившись на ЕАЭС или другие форматы, давайте сделаем это. Толь-

ко по-честному договоримся, что мы строим, и далее будем соответст-

вовать этим правилам. Но как заметил Александр Лукашенко, нашу 

духовную связь разорвать невозможно, мы все равно самые близкие 

друзья и партнеры и найдем выход из любой самой сложной ситуации. 

Все инсинуации отложим пока и посмотрим, какие решения будут 

приняты президентами.
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ТЕХНОЛОГИИ 

На Эльбрусе 
появился 
интернет

СВЯЗЬ 
НА ВЫСОТЕ
Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Кабардино-Балкария

На Эльбрусе запустили самую 
высокогорную станцию мобиль-
ной связи в Европе. Теперь зво-
нить, отправлять СМС и разме-
щать снимки в соцсетях можно 
даже с вершины высшей точки 
Старого Света. Пользователям 
на высоте 5000 метров над уров-
нем моря будет доступен высо-
коскоростной интернет.

Но есть у новшества и жиз-
ненно важная функция. Хорошая 
и стабильная связь поможет при 
спасательных операциях. Рань-
ше совершать звонки с мобиль-
ных телефонов можно было, 
лишь спустившись с вершины 
горы. А ведь большинство не-
счастных случаев происходит на 
большой высоте. «Эта самая вы-
сокогорная базовая станция в 
Восточной Европе и в России. 
Курорты Северного Кавказа ак-
тивно развиваются, поэтому ка-
чественная инфраструктура — 
необходимый элемент их разви-
тия», — заявил глава компании 
сотового оператора, которой 
принадлежит вышка связи, 
Алексей Корня. Он отметил, что 
специальный сектор станции по-
зволяет сигналу достигать почти 
самой вершины Эльбруса.

— Сектор делали таким обра-
зом, чтобы до высоты 5000 ме-
тров была уверенная передача 
данных, чтобы люди могли подка-
чать себе карты и, если нужно, по 
ним ориентироваться во время 
восхождения , — добавил Корня.

А вот по мнению первого за-
мпреда правительства КБР Му-
рата Керефова, хороший интер-
нет на склоне горы будет способ-
ствовать и развитию туризма. 
Он также напомнил, что обеспе-
чить связью равнинные террито-
рии гораздо легче, чем горные. 
Всему виной сложный рельеф. 
Поэтому до сих пор связь в неко-
торых горных районах ненадеж-
ная. А для таких мест притяже-
ния туристов, как Эльбрус, она 
необходима как с точки зрения 
безопасности, так и для успеш-
ного развития отрасли. 

ИСТОРИЯ 
БОЛЕЗНИ 
ОНЛАЙН 

«К 2024 году нам необ-
ходимо довести этот по-
казатель до 38 миллио-

нов человек», — добавил замми-
нистра. 

Самая популярная и доступ-
ная сейчас услуга в разделе «Мое 
здоровье» на портале госуслуг — 
онлайн-запись на прием к врачу. 
По словам Галины Кареловой, 
эта услуга доступна в 78 регио-
нах. Также через «Мое здоровье» 
можно вызвать врача на дом, уз-
нать информацию о  лечебном 
учреждении, к которому прикре-
плен, о страховой организации, 
которой выдан полис ОМС. В не-
которых регионах можно запро-
сить в электронном виде резуль-
таты лабораторных исследова-
ний, узнать, есть ли нужное ле-
карство в аптеке. 

Выбирать дистанционно даты 
визита к врачу, менять их, а уж 
тем более перед сном открыть 
компьютер и почитать на ночь 
свою историю болезни, без-
условно, дело удобное. Но не смо-
гут ли получить доступ к истории 
болезни третьи лица? Сейчас ха-
керы сеть Пентагона взламыва-
ют! А истории болезни  могут 
стать вполне ценной информа-
цией, например, для руководите-
лей компаний. Начальникам ведь 
важно знать, что со здоровьем их 
подчиненных, особенно занима-
ющих ключевые посты. 

«Комплекс защиты портала 
госуслуг отвечает лучшим миро-
вым практикам», — заверили 
«РГ» в «Ростелекоме», который 
является оператором портала. В 
том числе обеспечивается защи-
та от DDoS-атак на уровне маги-
страли провайдера, двухуровне-
вое межсетевое экранирование, 
предотвращение сетевых атак и 
защита web-приложений. «В ин-
фраструктуре применены необ-
ходимые меры антивирусной за-
щиты, осуществляется контроль 
наличия обновлений безопасно-
сти», — подчеркнули в «Ростеле-
коме». Но в то же время обратили 
внимание и на то, что пользова-
тели, заходя на портал, также не 
должны пренебрегать антивиру-
сной защитой, чтобы полностью 
исключить возможность несан-
кционированного доступа к кон-
фиденциальной информации. 

СОБЫТИЕ В Манеже открывается выставка Фриды Кало 
и Диего Риверы

Дети революции 
и Мексики

Жанна Васильева 

В
ыставка «Viva la Vida! 
Фрида Кало и Диего Ри-
вера» в Манеже, подго-
товленная культурно-
историческим фондом 
«Связь времен» и Му-
зеем Фаберже (Санкт-
Петербург), — блокба-
стер по определению. В 

Москве представлены более 90 
произведений Фриды Кало и Дие-
го Риверы (живопись, рисунки, 
литографии)  из собрания Музея 
Долорес Ольмедо (Мехико), 
обладающего крупнейшей в мире 
коллекцией живописных произ-
ведений Кало и Риверы, частных 
собраний Европы и Латинской 
Америки, работы из собрания 
внука Диего Риверы Хуана Коро-
неля Риверы и галереи «Арвил» 
(Мексика, США), ранее не экспо-
нировавшиеся в России произве-
дения из ГМИИ им. А.С. Пушки-
на, а также не публиковавшиеся 
ранее документы из российских 
государственных архивов. 

Оптимистический слоган «Да 

здравствует жизнь!» легко мог 
быть заменен «Да здравствует 
Мексика!» или «Да здравствует 
революция!». Потому что Фрида 
Кало и Диего Ривера были детьми 
мексиканской революции 1910 
года. Не случайно Фрида предпо-
читала называть годом своего ро-
ждения не 1907-й, а 1910-й.  Если 
творчество Диего Риверы было 
революцией мобилизовано и 
призвано, то искусство Фриды 
Кало было мобилизовано любо-
вью и болью.  Любовь, искусство, 
революция — для них это и было 
жизнью. 

«19 августа 1953 года будет 24 
года, как мы поженились. Поста-
райся вернуться как можно ско-
рее, потому что без тебя Мексика 
не существует. Твоя Фрида». Это 
письмо, написанное Фридой 

мужу (хотя Диего, по ее точному 
определению, не мог быть ни-
чьим мужем) меньше чем за год 
до ее смерти, можно увидеть в 

центральном зале выставки 
«Viva la Vida! Фрида Кало и Диего 
Ривера» в Манеже. Любовные 
письма этих двух самых извест-
ных сегодня художников Мекси-
ки, как и свидетельство об их по-
вторном браке в 1939 году, — сер-
дце выставки в Манеже. Рядом - 
самая известная картина Фриды 
Кало «Сломанная колонна» 
(хрупкая девушка в корсете с пе-
реломами позвоночника пред-

стает в образе античной колон-
ны) и самая неизвестная картина 
Диего Риверы «Славная победа» 
из ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

На выставке есть копии настенных 
росписей Диего Риверы и копии 
 корсетов Фриды Кало, разрисован-
ных ею.

А К Ц Е Н Т

Более 90 произведений Фриды Кало 
и Диего Риверы — впервые в Москве

— Фоторепортаж с выставки — 
на сайте
rg.ru/sujet/4396

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 14 декабря 2018 г. № 2801-р г. Москва
О присуждении премий Правительства 

Российской Федерации 2018 года 
в области средств массовой информации

1. Присудить премии Правительства Российской Федерации 2018 года 
в области средств массовой информации:

1) Кондратьеву Владимиру Петровичу, обозревателю отдела корре-
спондентов главной редакции информационных и информационно-анали-
тических программ Дирекции информации акционерного общества «Теле-
компания НТВ», — за персональный вклад в развитие средств массовой 
информации;

2) Костину Юрию Алексеевичу, генеральному директору общества 
с ограниченной ответственностью «ГПМ Радио», — за личный вклад в раз-
витие отрасли;

3) Курковой Бэлле Алексеевне, заместителю главного редактора 
по работе с городом Санкт-Петербургом Главной редакции ЭСМИ «Телека-
нал «Россия — Культура» (Россия-К)», — за большой вклад в развитие оте-
чественного телерадиовещания и реализацию уникальных документаль-
ных проектов;

4) Микшису Михаилу Михайловичу, президенту общества с ограничен-
ной ответственностью «Медиахолдинг «Макс Медиа групп», — за развитие 
регионального телерадиовещания;

5) Розенталь Мариэтте, председателю организационного комитета 
по организации и проведению XX Всемирного конгресса русской прессы 
в Нью-Йорке, — за организацию и проведение XX Всемирного конгресса 
русской прессы в Нью-Йорке;

6) Лозовской Елене Леонидовне, главному редактору автономной 
некоммерческой организации «Редакция журнала «Наука и жизнь», — 
за создание летописи развития науки и технологий и популяризацию науч-
ных знаний;

7) Бобровой Ольге Николаевне, Мурсалиевой Галине Шальмиевне, — 
за серию журналистских расследований по проблемам безопасности детей 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»;

8) Левину Леониду Ирмовичу, шеф-редактору газеты «Якутск вечер-
ний» автономной некоммерческой организации «Редакционная группа 
«Якутск Вечерний», — за принципиальность в отстаивании прав жителей 
региона на страницах газеты «Якутск вечерний»;

9) Дзядко Филиппу Викторовичу, главному редактору общества с огра-
ниченной ответственностью «АРЗАМАС», — за создание некоммерческого 
просветительского проекта «Arzamas.academy», посвященного гуманитар-
ному знанию;

10) Носовой Олесе Вячеславовне, первому заместителю главного 
редактора, шеф-редактору сайта, издателю интернет-проектов акционер-
ного общества «Издательский дом «Комсомольская правда», Ганелину 
Алексею Эдуардовичу, шеф-редактору, — работнику того же общества, 
Чепелю Александру Владимировичу и Вороной Наталье Ивановне, — 
за создание объединенной мультимедийной редакции.

2. Минкомсвязи России обеспечить изготовление почетных знаков лау-
реатов премии Правительства Российской Федерации 2018 года в области 
средств массовой информации, удостоверений к ним и дипломов, а также 
их вручение в установленном порядке и перечисление денежной части пре-
мии.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Светлана Викторовна Разворотнева
Исполнительный директор НП «ЖКХ «Контроль» 

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ СВЕТЛАНЕ РАЗВОРОТНЕВОЙ О НОВЫХ ТАРИФАХ НА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ МОЖНО 

ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 21 ДЕКАБРЯ С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ 

ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU И ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.
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— Читайте также: Почему 
россияне отказываются 
оформлять больничные листы 
rg.ru/art/1615797

Прямая речь 
Катарина Лопаткина, куратор выставки:

В 2016 году в Петербурге  Музей Фаберже показы-

вал только творчество Фриды. Это была ретроспек-

тива, где были  работы из музеев и частных коллек-

ций Мексики. Ее увидели более 300000 человек. 

Нынешняя выставка впервые дает возможность 

увидеть творчество и Фриды Кало, и Диего Риверы, 

двух самых известных сегодня художников Мекси-

ки. В Москве будут показаны произведения также 

из коллекций Европы, Мексики, США и России. Мы 

постарались собрать все вещи, что когда-либо были 

переданы в советские собрания, и показать их вме-

сте с работами из зарубежных коллекций, чтобы 

дать максимально объемную картину творчества 

каждого из художников. В частности, впервые зри-

тели увидят огромное полотно Диего Риверы из 

ГМИИ им. А.С. Пушкина. Основная идея — показать 

историю двух переплетенных судеб художников 

сквозь призму их произведений. Художников, кото-

рые встречаются, расходятся, вступают в диалог и 

которые, так сложилось, были супругами - и были 

вовлечены в события художественной и культурной 

и политической жизни Мексики того времени. Мы 

показываем вещи, интересные с точки зрения фор-

мы, содержано с точки зрения идеологии».

ИНИЦИАТИВА «Ростех» обновит парк медицинских 
автомобилей в регионах 

Скорая для «скорых» 
Юлия Кривошапко

Г
оскорпорация «Ростех» и 
АНО «Агентство инвести-
ций в социальную сферу» 

создадут совместное предприя-
тие «РТ—Скорая помощь», кото-
рое займется обновлением авто-
парка скорой помощи в регио-
нах. Также новая компания возь-
мет на себя техническое обслу-
живание специализированных 
автомобилей и сервисное сопро-
вождение их медицинского осна-
щения. 

Решение о создании СП было 
принято в ходе наблюдательного 
совета АНО «Агентство инвести-
ций в социальную сферу», кото-
рый прошел под сопредседатель-
ством генерального директора 
госкорпорации «Ростех» Сергея 
Чемезова. 

Совместное предприятие бу-
дет приобретать медицинские 
автомобили у производителей, 
оснащать их необходимой мед-
техникой и поставлять в регионы 
России. Кроме того, «РТ—Скорая 
помощь» будет предоставлять 
субъектам РФ услугу по тран-
спортному содержанию автопар-
ка скорой помощи. Объем инве-
стиций и распределение долей в 
СП на текущий момент не рас-
крываются. 

«Сегодня в России около 20 
тысяч медицинских автомоби-
лей, более 50% этого автопарка 
находится в изношенном состоя-
нии. Оснащение более половины 
машин не позволяет проводить 
реанимационные мероприятия, 
— отметил индустриальный ди-
ректор госкорпорации «Ростех» 
Сергей Абрамов. — Совместное 
предприятие позволит комплек-
сно решить эту проблему и обес-

печить службы экстренной меди-
цинской помощи в регионах РФ 
современной медицинской авто-
техникой. Проект направлен на 
повышение качества и доступно-
сти квалифицированной меди-
цинской помощи на местах. Он 
также способствует решению за-
дач в области диверсификации  
оборонных предприятий «Росте-
ха» и увеличения производства 
гражданской продукции».

Медицинское оборудование 
для автопарка «РТ—Скорая по-
мощь» производится холдинго-
выми компаниями госкорпора-
ции Ростех. В комплектацию каж-
дого автомобиля входит 55 еди-

ниц медтехники, в том числе мо-
бильные диагностические ком-
плексы «Ангел» производства 
«Техмаш» и автоматические на-
ружные дефибрилляторы, выпу-
скаемые холдингом «Швабе». 

«Уже в январе 2019 года в ре-
гионах будет оперативно произ-
веден детальный аудит автопар-
ка скорой помощи, который по-
зволит точно определить потреб-
ности конкретных регионов. По-
сле этого мы будем готовы при-
ступить к обновлению парка ме-
дицинских автомобилей, — ска-
зал исполнительный директор 
Агентства инвестиций в социаль-
ную сферу Илья Ковалев. 

На заседании совета: госкорпорация «Ростех» и АНО «Агентство инвестиций 
в социальную сферу» создадут совместное предприятие «РТ—Скорая помощь».
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ФИНАНСЫ Минфин провел 
неудачные размещения ОФЗ

Инвесторы 
взяли займ-аут

Роман Маркелов

Итоги недельных аукционов 
минфина по размещению облига-
ций федерального займа (ОФЗ) 
19 декабря оказались неудачны-
ми — инвесторы купили лишь 
примерно седьмую часть предло-
женных бумаг. Скорее всего, ве-
домство оказалось не готово пла-
тить затребованные инвестора-
ми из-за негативного внешнего 
фона высокие премии за риск. В 
следующую среду минфин может 
сократить предложение ОФЗ на 
недельных аукционах в 1,5—2,5 
раза.

На первом аукционе мини-
стерство предложило 10-милли-
ардный выпуск ОФЗ с погашени-
ем в феврале 2024 года. Однако 
заявок покупателей по приемле-
мым уровням цен не поступило и 
минфин признал этот аукцион 
несостоявшимся.

На втором аукционе планиро-
валось разместить выпуск ОФЗ с 
погашением в мае 2020 года так-
же на 10 миллиардов рублей. 
Спрос на бумаги превысил 12,1 
миллиарда рублей, однако про-
дать удалось ОФЗ только на 1,15 
миллиарда. Средневзвешенная 
доходность выпуска составила 
8,01 процента годовых.

На третьем аукционе минфин 
размещал индексируемые на ин-
фляцию облигации (ОФЗ-ИН) с 
погашением в феврале 2028 года. 
Объем предложения составил 
5,131 миллиарда рублей. Разме-
стить удалось бумаг на 2,276 
миллиарда рублей при спросе 
7,505 миллиарда. Реальная сред-
невзвешенная доходность выпу-
ска составила 3,42 процента го-
довых.

Таким образом, министерство 
смогло реализовать 19 декабря 
ОФЗ только на 3,43 миллиарда из 
предложенных 25,13 миллиарда 
рублей. Минфин увеличил пред-
ложение по сравнению с прош-
лой неделей, хотя тогда ему тоже 
не удалось полностью распро-
дать все выпуски.

В этот раз инвесторы запроси-
ли большие премии из-за ряда не-
гативных факторов — дешевею-
щей нефти, ослабшего рубля, сан-
кционных рисков, перечисляет 
старший аналитик BCS Global 
Markets Юрий Голбан. Интерес 
покупателей также ограничили 
приближающиеся праздники и 
нежелание рисковать перед засе-
данием ФРС США, добавляет он.

В минфине неоднократно заяв-
ляли, что не готовы размещать 
ОФЗ «любой ценой». Скорее все-
го, в этот раз целью ведомства был 
мониторинг настроений рынков, 
поскольку срочной необходимо-
сти в привлечении финансирова-
ния у минфина нет, считает Гол-
бан. При этом показатели третье-
го аукциона могут говорить о том, 
что спрос на инструменты хеджи-
рования инфляционных рисков 
достаточно высокий — особенно 
учитывая ожидаемое Банком Рос-
сии ускорение инфляции в 2019 
году до 5,5—6 процентов, добавля-
ет эксперт.

По мнению Голбана, на не-
дельных аукционах в следующую 
среду минфин может предложить 
рынку выпуски ОФЗ общим объ-
емом до 10—15 миллиардов ру-
блей. Вероятно, это опять будет 
тестовое размещение на фоне 
низкой активности инвесторов 
перед праздниками, полагает 
аналитик. 

АКЦЕНТ  Наземный 
общественный транспорт в 
столице стал ехать быстрее 

Минус 9 секунд 

Иван Пышечкин 

Скорость движения наземного транспорта в Москве уве-
личилась за последний год на 2%. Такие данные опубли-
ковала компания «Яндекс», сравнив ноябрьские показа-
тели в 2018 году с данными за это же время 2017 года. 
При этом пассажиры стали меньше ждать автобусы, 
троллейбусы и трамваи на остановках. 

Заметнее всего ускорение в Северном администра-
тивном округе — на 5,7%. На втором месте Центральный 
округ с приростом в 2,66%. Чуть ниже показатели у Юго-
Восточного и Северо-Восточного округов — 2,52% и 
2,34%, а замыкает рейтинг Западный округ — но и там 
транспорт поехал на 0,72% быстрее. Средняя скорость 
движения теперь составляет 15,7 км/ч, и это с учетом 
простоя на остановках. Для сравнения, в 2011 году «на-
земка» буквально ползла со скоростью лишь 11 км/ч. А 
дожидаться транспорта москвичи стали в среднем на 9 
секунд меньше. 

Почему же автобусы стали ходить быстрее? В пресс-
службе столичного дептранса «РГ» подтвердили озву-
ченные «Яндексом» цифры и рассказали, что для этого в 
городе принимается целый ряд мер: «Мы постоянно ра-
ботаем над вводом новых выделенных полос для общест-
венного транспорта — сегодня их действует более 320 ки-
лометров. Обособляются и трамвайные пути от проез-
жей части, а значит, никто в пути не мешает трамваю. 
Кроме того, в минувшем сентябре весь наземный тран-
спорт стал бестурникетным, что сделало посадку удоб-
нее и позволило пассажирам экономить в пути 10—20 
минут». В ведомстве 
также подчеркнули, 
что благодаря плат-
ным парковкам во-
дители стали мень-
ше бросать свои ма-
шины где попало, 
что также способст-
вует ускорению пе-
ревозок. 

Казалось бы, как 
могут быть связаны 
парковки и город-
ской транспорт? 
Если вспомнить, как 
ходили трамваи по Бульварному кольцу еще 5—6 лет на-
зад, все сразу станет ясно. Например, на пересечении с 
Покровкой они постоянно упирались в машины, бро-
шенные на краю тротуара, потому что водители в спешке 
просто не рассчитали габариты и оставили машину так, 
что по рельсам не проехать. Несчастные вагоновожатые 
постоянно выбегали из трамвая и пытались найти теле-
фон нерадивого автомобилиста на лобовом стекле, что-
бы доступным языком объяснить, что так ставить маши-
ну нельзя. Теперь же поблизости есть организованные 
парковочные карманы, а сами пути после реконструк-
ции обособили. «Выделенные пути для трамваев сделали 
как в центре города, так и на периферии. Теперь на этих 
участках по сути появилось наземное метро», — расска-
зал «РГ» директор Института экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 

Что касается «выделенок» для автобусов и троллейбу-
сов, то в 2018 году их длина увеличилась более чем на 34 
км. Долгожданная полоса общей длиной 5,5 км появилась 
на улице Хачатуряна, Северном бульваре, проезде Дежне-
ва и улице Менжинского. Проезд транспорта обособили 
на Ломоносовском и Нахимовском проспектах, Коломен-
ском проезде, улице Новинки и на множестве других ма-
гистралей. «В Москве не одна сотня километров выделен-
ных полос. По Варшавке, Каширке, Ленинскому проспек-
ту и другим магистралям автобусы и троллейбусы бойко 
едут, обгоняя водителей в пробках. Сам же я если не каж-
дый день, то очень часто пользуюсь 144-м маршрутом и с 
юго-запада Москвы до центра доезжаю быстрее, чем на 
машине», — делится наблюдениями Блинкин. 

Кстати, сегодня транспорт «Мосгортранса» выполня-
ет почти 96% запланированных рейсов — это на 2% боль-
ше, чем в прошлом году. 

Только в этом году 
протяженность 
выделенных полос 
в Москве увеличи-
лась более чем 
на 34 километра
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СКАНДАЛ Профсоюзы 
полицейских призвали 
блокировать комиссариаты

Фронда ажанов

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Свой пост в Facebook один из профсоюзов французских 
стражей порядка — «Национальный альянс полиции» 
озаглавил так: «Черный день: закроем комиссариаты!» 
При этом, правда, его авторы пояснили, что в протест-
ный день, который пришелся на эту среду, сотрудникам 
следует не отлучаться из комиссариатов, так здесь назы-
вают полицейские участки, а оставаться на местах, реа-
гируя исключительно на экстренные сигналы. Этот при-
зыв также поддержали не менее представительные «от-
раслевые» профсоюзы «Юните» («Единство») и «Унса». 

Три организации, а они объединяют большинство 
стражей порядка, возмущены тем, что в Национальном 
собрании, нижней палате парламента, где сейчас обсу-
ждается бюджет на будущий год, могут утвердить ранее 
запланированное сокращение средств, выделяемых по-
лиции, на 62 миллиона евро. По глубокому убеждению 
профсоюзников, «это еще больше ухудшит условия ра-
боты полицейских». 

Профсоюзы дали четко понять властям, что если им не 
пойдут навстречу в ближайшую неделю-полторы, то гото-
вы к иным более решительным действиям. Причем вполне 
реальной угрозой прозвучала фраза о том, что дорожные 
развязки с круговым движением, на которых по всей стра-
не свыше месяца устраивали свои протесты «желтые жи-
леты», могут в случае чего и «им послужить». Надо отме-
тить, что блюстители порядка реально разгневаны тем, 
что их нуждами пренебрегают в то время, как именно на 
них легла тяжелейшая задача усмирять бунт неформалов, 
чуть было не поставивший Францию на грань граждан-
ской войны. Тушить разгорающийся пожар бросился их 
непосредственный начальник — министр внутренних дел 
Кристоф Кастанер. Как только он узнал о фронде, грозно 
озвученной профсоюзами, он сразу же заявил, что прави-
тельство выплатит всем сотрудникам, задействованным в 
минувших «черных субботах» и прочих акциях противо-
стояния, единоразовую премию в 300 евро. Причем Ка-
станер, проявив завидную активность, сумел застолбить 
эту прибавку к зарплате полицейских в ходе заседания 
Национального собрания.  

КОМПЕТЕНТНО Центр Лугара США в Грузии имеет патент на зараженные беспилотники 

Пентагон напускает туману
Максим Макарычев

В 
среду Игорь Гиоргадзе, быв-
ший министр госбезопа-
сности Грузии, представил 

на пресс-конференции в Москве 
новую серию материалов о полу-
чившей скандальную извест-
ность американской лаборато-
рии Лугара в Грузии. 

Это секретное подразделение 
было создано и базируется в гру-
зинском поселке Алексеевка яко-
бы в целях борьбы с охватившей 
эту местность эпидемией гепати-
та С. Три с половиной месяца на-
зад Игорь Гиоргадзе представил 
первую серию конфиденциаль-
ных материалов о деятельности 
лаборатории, которые свиде-
тельствовали о «смертях без при-

чины» среди местного населе-
ния. Людям делались инъекции 
препаратов «Харволи» и «Со-
вальди», производимых амери-
канской фирмой «Гилеод». На-
чальник войск радиационной, 
химической и биологической за-
щиты ВС РФ Игорь Кириллов тог-
да заявил, что в этом центре под 
видом лечения от гепатита С на 
местных жителях тестировали 
токсичный химпрепарат.

Сам Гиоргадзе и тогда, и сей-
час воздержался от обвинений в 
адрес Вашингтона, вместе с тем 
представив конкретные доказа-
тельства, в виде документов, того, 
что американцы преднамеренно 
«напускают» туману и макси-
мально засекречивают деятель-
ность этого подразделения. Ни в 

самом Центре Лугара, ни в много-
численных западных инстанци-
ях, включая Красный Крест или 
«Эмнисти интернешнл», которые 
так пекутся о правах человека, не 
удосужились ответить на обра-
щения Гиоргадзе с просьбой на-
чать расследование о деятельнос-
ти лаборатории. Он обращался к 
президенту Трампу, в 108 (!) пра-
возащитных и гуманитарных ор-
ганизаций Запада. И ни от одной 
из инстанций не получил ответа. 

Между тем из представленных 
им в среду документов видно, что 
американцам есть что скрывать. 
По официальным данным, после 
приема препаратов вылечились 
98 процентов пациентов. А согла-
сно материалам Гиоргадзе, не бо-
лее 70 процентов. «Закончили ле-

чение за 2015—2016 год не 50, а 
44 тысячи пациентов. Из них вы-
лечились не 48 тысяч, как они го-
ворят, а 31 тысяча пациентов», — 
отметил Гиоргадзе. Источникам 
удалось добыть документы, сви-
детельствующие о смерти 181 че-
ловека в ходе испытаний вакци-
ны, при этом 20 погибших и во-
все были похоронены без заклю-
чения судмедэкспертов, как го-
ворится в документах, «по неу-
становленной причине». «Никто 
не удосужился в XXI веке отве-
тить на причины этих смертей», 
— заключил Гиоргадзе, добавив, 
что американцы начали испыта-
ния на больных новой вакцины 
со сложным названием «Эпклу-
са». Во время тестов у многих лю-
дей появились онкологические 
заболевания, чаще — рак крови, 
хотя американцы уверяли, что 
препараты не имеют побочных 
эффектов, и по-прежнему всяче-
ски скрывают их компоненты.

Однако еще большие вопросы 
вызывает тот факт, что на терри-
тории Центра Лугара работает 
крайне засекреченное подразде-
ление Пентагона, для инспекции 
которого в марте этого года при-
езжала начальник командования 
медицинских исследований и ре-
сурсов Сухопутных войск США 
Барбара Холком. Это подразделе-
ние — институт Рида занимает 
500 квадратных метров, простые 
инспекторы имеют дипломати-
ческие паспорта, а расходы на ох-
рану (322 тысячи долларов) и 
ЖКХ (около миллиона долларов) 
сроком на три года взяло на себя 
минобороны США. По данным 

Гиоргадзе, подразделение имеет 
патенты на беспилотники, с по-
мощью которых в воздухе можно 
распространять зараженных на-
секомых для выведения живой 
силы противника, другие БПЛА 
для создания масштабных дымо-
вых завес. При этом американцы 
не раскрывают характер своей 
деятельности даже курирующе-
му их с 2013 года минздраву Гру-
зии, ссылаясь на то, что основ-
ные проекты, согласованные еще 
при Саакашвили, подразумева-
ют «полную конфиденциаль-
ность» американских исследова-
ний до 2021 года. «Я никого не об-
виняю. Я показываю документы 
только для того, чтобы они (аме-
риканцы) дали простой ответ — 
так что же на самом деле нахо-
дится в этой лаборатории», — за-
ключил Игорь Гиоргадзе.

Игорь Пантелеймонович, от-
крытие такой засекреченной 
американской лаборатории не 
состоялось, если бы не было Са-
акашвили. Оцените шансы 
этого политика вернуться в 
Грузию?

— У этого человека, которого осу-
дило грузинское правосудие по 
одной тяжкой статье и в отноше-
нии которого три уголовных дела 
еще ведутся, шансов вернуться в 
Грузию и в грузинскую политику 
нет никаких. Это абсолютно 
исключено. Хотя, наблюдая за 
тем, как его используют его хозя-
ева, есть вариант, что его заста-
вят «всплыть», как на Украине, в 
какой-нибудь из небольших 
стран. 

КОНФЛИКТ  

На Украине 
день рождения 
Бандеры стал 
праздником

НЕЧЕГО 
СТЕСНЯТЬСЯ
Павел Дульман

День рождения идеолога украин-
ского нацизма, вдохновителя ге-
ноцида на Волыни во время Вто-
рой мировой войны и агента за-
падных разведок после ее завер-
шения Степана Бандеры объяв-
лен на Украине государствен-
ным праздником. За считаные 
годы Украина прошла путь от 
страны, победившей нацизм, до 
государства, где нацизм признан 
официальной идеологией. За то, 
чтобы день рождения нациста 
отмечался на государственном 
уровне, проголосовали 233 депу-
тата Верховной рады, и теперь 
эта дата — 1 января — внесена в 
список юбилеев.

Первый день года украинские 
нацисты по-своему отмечали 
всегда, но если еще пятнадцать 
лет назад это сводилось к неофи-
циальным «бандеровским чте-
ниям» в сельских клубах на запа-
де Украины, то уже при прези-
денте Ющенко бандеровцы дотя-
нулись до Киева, в котором их 
кумир, к слову, ни разу в жизни 
не бывал. Именно тогда по укра-
инской столице прошли первые 
факельные марши в честь убий-
цы — ведь начинал свою карьеру 
Бандера с организации убийства 
польского министра внутренних 
дел Бронислава Перацкого. При 
Петре Порошенко героизация 
Бандеры вышла на новый уро-
вень — факельные марши под на-
цистскими лозунгами проходи-
ли 1 января уже организованно, 
с разрешения мэра Кличко и под 
опекой полиции.

В просвещенной Европе нео-
нацистские шабаши были заме-
чены только Польше, принявшей 
соответствующий закон, кото-
рый в реальности так и не зара-
ботал. Причем героизацию Бан-
деры, натравившего банды 
убийц и насильников на поль-
ские села Волыни, официальная 
Варшава рассмотрела буквально 
два года назад, когда стало не-
возможно закрывать глаза на то, 
что поддержанный ею государ-
ственный переворот вынес на 
вершину людей, считающих мас-
совые убийства поляков, и не 
только поляков — обязательным 
и неизбежным элементом борь-
бы за «украинское националь-
ное возрождение».

Наверное, не стоит ожидать 
от Варшавы и ЕС в целом нот 
протеста в адрес Киева — там уже 
пропустили объявленные мест-
ными законодателями во Львов-
ской, Тернопольской и Жито-
мирской областях «годы Банде-
ры». Даже возмущение посла Из-
раиля — а Бандера и его соратни-
ки играли активнейшую роль и в 
Холокосте — МИД Украины оста-
вил без реакции. 

«Я был шокирован, услышав 
о решении Львовского облсовета 
провозгласить 2019 год годом 
Бандеры. Не могу понять, как 
прославление тех, кто непосред-
ственно принимал участие в 
ужасных антисемитских престу-
плениях, помогает бороться с 
антисемитизмом и ксенофо-
бией», – говорится в заявлении 
посла Израиля Йоэля Лиона. Он 
призвал Украину не забывать о 
преступлениях, совершенных 
против украинских евреев, и 
«никоим образом не награждать 
их через почитание их 
исполнителей».«Наша власть 
должна быть страшной», — писал 
в свое время Бандера. 

Судя по тому, что происходит 
сегодня на Украине, Порошенко 
и компания строго следуют ло-
гике этого изувера. Их беда в 
том, что ничего, кроме этого ло-
зунга, Бандера больше не пред-
лагал — только иррациональная 
ненависть и торжество «нацио-
нальной идеи» до последнего 
украинца.

Попутно Рада постановила 
отпраздновать на государствен-
ном уровне 90-летие «лжепатри-
арха» Филарета через месяц, 23 
января. И это тоже новшество: 
дни рождения еще живущего че-
ловека объявлялись государст-
венном праздником только в на-
цистской Германии, и эта тради-
ция закончилась в 1945 году. 

МАНЕВР США начали вывод 
войск из Сирии

Американцы 
уходят

Константин Волков

США начали вывод войск из Сирии, об этом заявила 
представитель Белого дома Сара Сандерс. Но речь, по ее 
словам, идет не о прекращении борьбы с ИГИЛ (запреще-
на в РФ), а о переходе к следующей фазе кампании.

«Это не означает конца глобальной коалиции по борь-
бе с ИГИЛ, мы лишь возвращаем войска домой, чтобы пе-
рейти к следующей фазе кампании», — сказала Сандерс.

Она подчеркнула, что Вашингтон и его союзники про-
должат работать вместе, чтобы лишить радикальных ис-
ламистов территории, финансирования и поддержки, а 
также чтобы перекрыть им границы.

Ранее президент США Дональд Трамп написал в 
Twitter: «Мы победили ИГИЛ в Сирии, а это во время мое-
го президентства была единственная причина, чтобы дер-
жать там наши войска».

Решение Вашингтона вывести войска из Сирии позво-
ляет говорить о перспективе для политического урегули-
рования ситуации в стране, заявил МИД РФ.

По некоторым сведениям, войска могут быть выведе-
ны «немедленно». В настоящее время в Сирии насчитыва-
ется около 2 тысяч официальных американских военно-
служащих.Инициатива Вашингтона вызвала удивление 
по всему миру. Замминистра обороны Великобритании 
Тобиас Элвуд, например, считает заявление о победе над 
ИГИЛ «не соответствующим действительности». Во мно-
гих районах Сирии продолжаются бои с боевиками ИГИЛ.

Аналитики отмечают, что Трамп с начала президентст-
ва говорил о необходимости вывода войск и его шаг выгля-
дит последовательным. Правда, американцы оставляют 
без поддержки своих союзников курдов, но уход военных 
не означает, что Сирию покинут многочисленные ин-
структоры и советники. Плюс, войска США есть в сосед-
нем Ираке — там, видимо, игиловцев еще не победили.  

РЕЗОНАНС В пятницу правительство США может приостановить 
работу из-за отсутствия финансирования 

Трамп уперся в стену 

Игорь Дунаевский

И
сполнительная ветвь 
власти США вновь 
оказалась на грани 
паралича из-за раз-
ногласий между пре-
зидентом Дональдом 
Трампом и демокра-
тической оппози-
цией по расходам на 

безопасность южной границы. 
О ч ер е д н о й  ш атдау н  ( а н гл . 
«government shutdown»), как на-
зывают приостановку работы 
правительства США, может на-
чаться уже 21 декабря.

Хозяин Белого дома настойчи-
во требует от конгресса выделить 
5 миллиардов долларов на реали-
зацию обещания, с которого три 
года назад стартовала его пред-
выборная кампания — строитель-
ство стены вдоль границы с Мек-
сикой для пресечения нелегаль-
ной миграции. Кстати, тогда 
Трамп настаивал, что заставит 
власти Мексики заплатить за 
возведение барьера, на что те от-
вечали категорическим отказом. 
Оппозиция предлагает сохра-
нить расходы на охрану границы 
на текущем уровне в 1,3 милли-
арда долларов.

Пропрезидентской Республи-
канской партии не хватает голо-

сов, чтобы заложить предложе-
ния Белого дома в бюджет на 
2019 финансовый год, который 
уже начался 1 октября. С этой 
даты финансирование федераль-
ного правительства осуществля-
ется на основании краткосроч-
ной резолюции, срок действия 
которой истекает 21 декабря. 
Если до пятницы стороны не за-
ключат новое временное согла-
шение или не одобрят бюджет, 9 
из 15 министерств, включая ми-
нистерство внутренней безопа-
сности, минфин, госдепарта-
мент, останутся без финансиро-
вания и приостановят работу. 
Часть из примерно 800 тысяч 
служащих этих ведомств будет 
отправлена в принудительный 
неоплачиваемый отпуск. Тру-
диться продолжат только сотруд-
ники на критически важных дол-
жностях, которым при этом не 
будут выплачивать зарплату, 
хотя на носу праздничный сезон. 

Более того, им придется самосто-
ятельно выносить мусор из каби-
нетов или менять бумагу в туале-
те, поскольку весь обслуживаю-
щий персонал будет в отпуске.

Закроются многие туристиче-
ские объекты и музеи. Экономи-
ческий убыток даже от непродол-
жительного шатдауна, как прави-
ло, исчисляется миллиардами дол-
ларов. Впрочем, этот бардак обой-
дет стороной часть министерств, 
бюджеты которых утверждаются 
отдельно, включая Пентагон.

Последние переговоры главы 
государства с лидерами демокра-
тов в конгрессе Чаком Шумером 
и Нэнси Пелози на прошлой неде-
ле завершились провалом и с тех 
пор не возобновлялись. Прези-
дент, едва не срываясь в крик, за-
явил, что «для него честь довести 
дело до шатдауна», если речь 
идет об обеспечении безопасно-
сти границы.

Публично Белый дом заявляет 

о готовности отстаивать свою по-
зицию до конца. При этом адми-
нистрация пока отказывается об-
суждать возможность краткос-
рочных продлений для ведения 
дальнейших переговоров, наста-
ивая на одобрении всего бюдже-
та. Такое стремление понятно, 
поскольку через несколько не-
дель будет приведен к присяге 
очередной состав конгресса, в ко-
тором демократы будут иметь 
еще больше голосов в палате 
представителей, переходящей 
под их контроль, а значит, могут 
потребовать новых уступок.

Но, как утверждает газета The 
Washington Post со ссылкой на 
источники в Белом доме, на деле 
в окружении главы государства 
всерьез не рассчитывают на 
успех, поэтому разрабатывают 

компромиссные варианты. К это-
му Трампа пытаются склонить и 
поддерживающие его республи-
канцы в конгрессе. На их взгляд, 
проблема в том, что у президента 
США сейчас попросту нет таких 
рычагов влияния на оппозицию, 
чтобы ставить ей ультиматум.

Демократы со своей стороны 
уверены, что рядовые американ-
цы возложат вину за возможный 
шатдаун на президента и респу-
бликанцев, а потому уступать не 
намерены. «Со своим темпера-
ментом президент добьется шат-
дауна, но не денег на стену», — за-
явил лидер демократов в сенате 
Чак Шумер. 

Мигранты штурмуют стену между 
Мексикой и США.  На ее дальнейшее 
строительство Трампу нужно 5 мил-
лиардов долларов. 

Игорь Гиоргадзе представил новые данные о лаборатории Лугара.

А К Ц Е Н Т

Экономический убыток даже от непродол-
жительного шатдауна, как правило, 
исчисляется миллиардами долларов

Киев продолжил 
курс на героиза-
цию Бандеры, 
натравившего 
банды убийц 
и насильников 
на польские села 
Волыни

Справка РГ

Первый шатдаун в истории США случился в 1976 году, а нынешний ста-

нет для американского федерального правительства уже 20-м. В по-

следний раз это случилось в январе 2018 года, когда правительство 

приостановило работу из-за разногласий по параметрам бюджета на 

2018 финансовый год. Тогда Трамп требовал повышения оборонных 

расходов и денег на строительство стены на границе с Мексикой, а де-

мократы добивались сохранения программы защиты от депортации 

тех нелегальных иммигрантов, которые приехали в США несовершен-

нолетними. Спустя три дня компромисс был достигнут и федеральные 

ведомства возобновили работу.

— Все о забастовках во Франции читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3185

КСТАТИ

Вряд ли будущая премия успокоит полицейских. Они хотят 

большего. Ведь помимо современной экипировки, новых 

служебных автомобилей те настаивают на том, чтобы госу-

дарство им выплатило долг. Дело в том, что за последние лет 

десять оно задолжало полицейским в качестве оплаты свер-

хурочных часов огромную сумму — 275 миллионов евро. По-

чувствовав после бурных событий свою силу, стражи закона 

теперь, судя по всему, не отступят, пока не добьются выпол-

нения всех требований. «Мяч на правительственной стороне 

поля. Мы ждем конкретных решений», — резюмировал ситуа-

ции один из руководителей «Национального альянса поли-

цейских» Фредерик Лагаш. Скорее всего, министру Кастане-

ру теперь будет не до Рождества, а может быть, и не до ново-

годнего застолья.

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Вологодской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Псковской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Сахалинской области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45  
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва,  
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 21 января 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Заместитель главы МИД России Григорий Карасин в интервью РИА Ново-

сти в среду заявил, что Россия ждет от США и Грузии разъяснений о том, ка-

кую деятельность на самом деле ведет биологическая лаборатория Лугара.
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РАССЕКРЕЧЕНО В День работника органов безопасности мы расскажем о Людмиле Ивановне Нуйкиной, 
долгие годы работавшей в особых, нелегальных  условиях

Служили два полковника
Николай Долгополов 

М
ы встретились с 
Людмилой Иванов-
ной Нуйкиной бук-
вально на днях. Хо-
рошо одетая, при-
ятная дама, то и 
дело переходящая в 
разговоре на фран-
цузский, меньше 

всего походила на разведчицу. Мы 
проговорили два часа. И стало 
ясно: Людмила Ивановна — насто-
ящий полковник. 

Скажите, а Нуйкина — фами-
лия настоящая?

— Да. Это фамилия мужа.

Его сейчас нет?
— Он давно ушел, еще в 1998-м. 
Хотела бы о нем немножко рас-
сказать. Дружили с ним с 16 лет. 
Я, правда, жила в деревне Шемо-
наиха, точнее, в селе Верх-Уба. Ра-
ботала в тайге, пять лет — фель-
дшером-акушеркой. Там деревья 
сходятся вверху, и так, что солнца 
не видно. А познакомились в 
Усть-Каменогорске, это в Восточ-
ном Казахстане, где я училась в 
медицинском училище.

Муж тоже медик?
— Нет, окончил МГИМО. Муж у 
меня был классный. Мы с ним 
столько лет отработали в паре. 
Это был мой непосредственный 
начальник.

Полковник?
— Да, полковник.

А вы подполковник?
— Нет, полковник, но получила, 
когда мужа уже не было. Он ушел 
в 1998-м — инфаркт. Мы же при-
выкли себя держать при любых 
ситуациях. Инфаркт у него слу-
чился в аэропорту, но он заста-
вил себя сесть за руль своей ма-
шины, доехать в нашу поликли-
нику, отстоять в очереди за меди-
цинской карточкой, а потом нем-
ножко расслабился. И наступила 
клиническая смерть. Его воскре-
шали пять часов и спасли. После 
этого прожил еще год. А я долго 
работала. В 70 лет ушла в отстав-
ку, а потом лет восемь помогала, 
продолжала ту же самую работу.

А как вы вообще попали в раз-
ведку?

— Когда муж учился в МГИМО, на 
него вышли люди из Первого 
главного управления, теперь это 
называется Службой внешней 
разведки РФ. Подробностей не 
знаю, никогда не спрашивала, у 
нас это как-то не принято. Так за 
38 лет и не спросила. Но могу вам 
сказать, как наши службы нахо-
дят нужных людей. Смотрят, зна-
комятся, наблюдают. Потом бесе-
дуют и, если подходит, предлага-
ют вот такую работу. И смотрят, 
получится из него разведчик или 
нет. Однажды, когда я еще рабо-
тала по своей медицинской ли-
нии, муж как-то невзначай спро-
сил меня: не хочешь ли потру-
диться с чужим паспортом? А я 
говорю: зачем мне чужой, у меня 
свой хороший. И больше мы ни-
когда ни о чем таком не говорили. 
Муж был уверен во мне, что пой-
ду за ним. Сыну, здесь родивше-
муся, исполнилось уже 3 года, а я 
пошла на подготовку. И учились 
мы долго.

Лет пять?
— Даже дольше обычного. Так сло-
жилось. Зато постигла многие 
премудрости, выучила несколь-
ко языков, без которых мне бы 
никуда.

А как учились?
— С преподавателем и сама. Чита-
ла книжки английские. Смотрела 
телевизор целыми днями на ан-
глийском, французском. И когда 
приехали туда, у меня уже была 
база и французского, и испанско-
го. Для начала мы отрабатывали 
свою биографическую легенду в 
стране с французским языком. 
Да и подучили его тоже. 

Но ведь, наверное, было опасно?
— Да нет. Тогда не так уж. Если бы 
со мной что-то произошло, я бы 
сказала, что я русская.

И вам никогда не было страш-
но?

— Да страшно в любой стране. Мы 

проходили подготовку как раз в 
той, которая была не совсем капи-
талистической, скорее социали-
стической. И нам надо было побы-
стрее пожениться. Везде на это — 
три месяца: подать заявление, 
ждать. А потом наш коллега под-
сказал: чего вы здесь толчетесь, 
зачем вам терять эти три месяца, 
переезжайте в другое государство, 
и все будет сделано за три недели, 
даже за две. Мы так и сделали. И 
сразу в местной газете появилось 
объявление о том, что мистер та-
кой-то и мадемуазель такая-то со-
брались связать себя узами брака. 

А как вас звали?
— Меня — Эрика, а мужа, допу-
стим, Карл. 

А где же взяли свидетелей?
— Обошлось: у адвоката уже были 
двое наготове. Но тут вдруг нота-
риус нас и озадачил, спросил у 
мужа: как фамилия его матери? 
Произошло полусекундное заме-
шательство, не больше, а адвокат 
заметил, говорит: мистер, не вол-
нуйтесь, понимаю, у вас сегодня 
такое событие, но успокойтесь, 
все идет нормально, мы все прохо-
дим через это. И муж сразу вспом-
нил. Но сам факт, что чужой чело-
век заметил и произошла замин-
ка, был неприятен. Это было, по-
жалуй, единственное, где мы чуть 
прокололись. А еще пришлось 
привыкать к их жизни. Нас здесь 
учили одному — там часто бывало 
совершенно по-другому. Тут не 
надо нервничать, пороть горячку, 
надо привыкать к этому обыден-

ному и каждодневному. Я вроде бы 
привыкла, и вдруг такая ерунда. 
Помните, у нас были трудности с 
туалетной бумагой? И я, увидев в 
супермаркете огромные пачки, 
забила ими всю тележку. Муж мне 
сразу: ты что делаешь? Поставь на 
место сейчас же.

Вы говорили только на языке 
той страны, где жили?

— Знаете, как это было. Очень 
ранним московским утром нас 
провожали на самолет. Мы сади-
лись в машину, и больше для нас 
русского языка не существовало. 
Честное слово, говорю как перед 
иконой. Даже когда изредка слу-
чались какие-то небольшие спо-
ры, ссоры, никогда не переходи-
ли на русский.

Некоторые нелегалы рассказы-
вали мне, что, когда уж очень 
хотелось, они уходили в лес, бол-
тали на родном.

— У нас такого никогда не было. 
Чем дальше от русского, тем лег-
че. Но бывали какие-то вещи, ко-
торые исходили откуда-то из 
души невольно. Идем в одной 
стране с колясочкой, в ней наш 
маленький Андрэ, который ро-
дился уже там. Ни в одной стране 
мира мы даже не знали и знать не 
хотели, где наше посольство. Так 
было лучше для нас и для всех, 
кто с нами работал. А тут я увиде-
ла здание, такое красивое, мы 
уже его прошли, и меня почему-
то нелегкая дернула. Я с коляской 
вернулась, и в этот момент на-
встречу идет какой-то парень, то 

ли с ведром, то ли с тазиком, и по-
лучилось так, что у нас произош-
ла моменталка.

Это значит, можно было запо-
дозрить, что кто-то из вас дво-
их что-то кому-то передал?

— Случайно получилось. Я со своей 
коляской развернулась, а этот — 
тут, и мы с ним на какой-то линии 
встретились. Для нас вроде бы не-
заметно, но для того, кто знает. А 
напротив посольства здание, и 
там, конечно, сидели. И эта их 
служба следила за всеми, кто про-
ходил мимо посольства. Мы успе-
ли быстро отойти. Но позади нас 
уже кто-то. Мы же на это трениро-
ванные, мы же учились: они — сза-
ди. Пошли за нами. Муж все понял. 
Идем, разговариваем на нашем 
французском. Мы идем дальше. 
Муж мне: спокойно, не нервни-
чай. Мы их не дергали, ничего не 
делали и делать не собирались. А в 
коляске ребеночек, и это для на-
ружки очень хорошо. Значит, идет 
солидная пара. И тут муж решил 
поменять доллары на местную ва-
люту. Я с Андрэ осталась погулять, 
а он в банк через дорогу. И я вижу, 
что те за ним пошли. Вот в чем пре-
имущество нашей работы, работы 
парой. Всегда можешь друг за дру-
гом посмотреть, кто за тобой идет 
или не идет. И когда мы еще учи-
лись, всегда так делали, проверя-
лись. Муж в Москве говорил мне: 
Рыжая (так он меня называл, дома 
звал меня Рыжей), сегодня ты сво-
бодна. Никаких проверок. И я его 
тоже Рыжий. Ну ладно, это так, к 
слову. А тут смотрю, а наружка 
уже там расставилась в позиции. 
Может быть, у нас будет какая-то 
встреча или передача еще чего-то. 
И за ним. Он меняет доллары, а па-
рень из наружки заглядывает че-
рез плечо, какой у мужа паспорт. 
Муж почувствовал, дал ему по-
смотреть, поменял, вернулся, 
пошли дальше. Болтаем по-фран-
цузски, обсуждаем ресторан, где 
будем кормить своего беби. Точно 
знаем, что они рядом, ну и пусть, 
ради бога. Самое главное — не не-
рвничать. И это закон. 

И закон всегда соблюдали?
— Да, хотя бывало иногда нем-
ножко неприятно. В одной стране 
пошли на передачу документов. 
Тех самых, ради которых находи-
лись в этом государстве и кото-
рые добыли. Поднимаешься по 
дороге, опускаешься. Маршрут 
специально подобрали. Если бы 
кто-то за нами следил, то не заме-
тил бы, что мы проходили мимо 

телефонной будки и несколько 
секунд, даже не секунд, а в какой-
то момент, человек который шел 
бы за нами, не смог бы увидеть, 
что мы в этой мертвой зоне. И в 
этот миг мы как раз сделали то, 
что нам нужно было сделать по 
нашей работе. Это специально 
так отрабатывалось, вырабаты-
валось, обкатывалось.

А тогда, когда проходили мимо 
посольства и пошли в ресто-
ран, что было дальше?

— Да ничего. Посидели, поговори-
ли. Они за нами еще походили и 
отстали. Но после этого я никогда 
и близко ни к каким посольствам 
не подходила. 

Бывало ли так, что вас, моло-
дую и красивую, примечали 
иностранцы? Пытались по-
знакомиться, и это тоже вно-
сило дискомфорт.

— Однажды было. Как-то в аэро-
порту привязался молодой ита-
льянец. Все время называл меня 
мадемуазель. Я даже опоздала на 
рейс в ту страну, в которую мне 
надо было, зато улетел мой чемо-
дан. А там наш человек должен 
встречать не только его, но и 
меня тоже. То, что чемодан при-
летел, он не узнает, а не увидев 
меня, встревожился. Следующий 
рейс этой авиакомпании — через 
неделю. И я подняла такой хай: 
семь дней ждать, да я взорву всю 
эту вашу стойку коктейлем Мо-
лотова, если не отправите любым 
другим. Вот меня и посадили на 
«Аэрофлот», который тоже летал 
туда, куда мне позарез надо, раз в 
неделю. Что ж, пришлось риск-
нуть, попасть на аэрофлотов-
скую территорию. Как чувство-
вала, что надо торопиться: через 
два дня в той стране, откуда я так 
удачно унесла ноги, случился пе-
реворот. И кто знает, что было бы 
со мной дальше. Я бы там застря-
ла. А так улетела в три часа ночи и 
всю дорогу слушала болтовню 
артистов из болгарского фоль-
клорного ансамбля, которые за-
бавляли друг друга. 

Вы побывали во многих стра-
нах?

— Во многих. Но главное не только 
это. Знаете, что такое «осесть»? 
Это значит легализоваться в той 
стране, куда приехал. Осесть — 
совсем так просто. Ведь мы появ-
ляемся как бы из воздуха. Ниотку-
да. Мы никто, и звать нас никак. 
Да, у тебя есть документ, но и этот 
основной документ выдает Центр. 

Паспорт был настоящий?
— А как же. У нас же и папа, и мама 
были. Мы же изначально не сами 
по себе родились. Но все это — ле-
генда. Потому что здесь-то и на-
чинается самая трудная часть на-
шей службы — оседание. Все на 
тебя настороженно смотрят. 
Даже когда мы поженились, когда 
родился ребеночек. Для многих 
странно, приехали сюда молодые 
люди, а зачем? Что будут делать? 
Есть ли у них деньги? Но в этой 
стране мы нашли что-то, с чем мы 
могли бы открыть наше, ну, ска-
жем, представительство. 

Не совсем понятно, какое?
— Да и не надо особо понимать, 
это вроде того, что муж представ-
ляет в той стране какую-то ком-
панию, откуда мы и приехали. У 
нас же нет постоянного адреса. И 
даже когда мы поженились, муж 
указал адрес той страны, куда мы 
должны были переехать. И клерк, 
оформлявший документ, обра-
тил на это внимание. Спрашива-

ет: почему, вы же совсем в другом 
месте? Муж был готов, отвечает: 
решили жить там. А здесь так, ра-
бота. Вы же нас принимаете с лю-
бовью, как своих. И все это в шу-
точку, с улыбочкой. Но, действи-
тельно, когда приезжаешь, то 
должен оправдывать свое суще-
ствование, показывать, на что 
живешь. Это называется у нас 
«прикрытие». И такое прикры-
тие имелось: мы здесь у вас пред-
ставители из Европы, а фирма 
наша такая-то.

Хорошо, муж что-то продавал, 
а вы?

— А я училась. 

И что у вас была за специаль-
ность?

— Ну, я могла бы быть секретарем-
машинисткой. Стенографисткой. 
Кстати, однажды сама поразилась 
своей грамотности. Когда училась, 
директорша-француженка устро-
ила нам сложнейший диктант. Я 
была в группе единственной ино-
странкой и написала на отлично. И 
как же директриса всех остальных 

отчитала. Вот, человек из другой 
страны, написала на французском 
без единой ошибки. Как же мне за 
вас стыдно. Молодец, Эрика.

Людмила Ивановна, дорогая 
Эрика, как же вы подбирались к 
тому самому главному, ради 
чего все эти оседания и все эти 
переезды? К тому, что нужно 
было передавать, доставать, а 
до этого знакомиться с людьми?

— Нас к этому готовили. И мы 
свое дело знали. Знакомство — 
дело тоже трудное. Если ты про-
стая уборщица или носильщик, 
то к этим, к высоким, не подойти. 
Надо было находить именно тех, 
которые владеют информацией. 
В учреждениях такого рода, я, к 
примеру, не могла работать офи-
циально. Там местное население, 
да которое еще и делилось на бе-
лых и черных. И женщины в этом 
регионе не работают. В Юго-Вос-

точной Азии, в Африке очень 
трудно белому человеку, да еще и 
женщине, устроиться. Это ред-
кость, когда уже среди местных 
не найдут, то только тогда и возь-
мут иностранца. А я все равно 
должна была где-то общаться, 
знакомиться.

 Но как? 
— Для этого и существуют там 
клубы, куда приходят жены бан-
киров, государственные служа-
щие, словом, лица, облеченные 
доверием. Бедные туда не пойдут. 
Во-первых, там взносы нужно 
платить, во-вторых, и со взноса-
ми их бы вряд ли приняли. И, в-
третьих, необходимо соответст-
венно одеваться. В клубе я знако-
милась с дамами. Они одна перед 
другой, естественно, хвастались, 
у кого муж круче. Я ухо натягива-
ла, кто, что и где. Рассказывала 
мужу. Он слушал, анализировал, 
советовал. Вот с этой и с той по-
старайся сойтись поближе. А ког-
да становились подружками, зна-
комили между собой мужей. А 
муж сам по себе, на своей под-

крышной работе, на которой 
нужно многое делать, выходить 
на кого-то. Вот таким образом. 
Люди разговаривают между со-
бой, общаются. А ты узнаешь 
много для твоей страны нужного. 

А вербовок вы не проводили?
— Не было нашей задачей. Вер-
бовка — это очень серьезно. Тут 
мало ли на кого можно попасть. 
Попадешь — и нас надо быстро 
убирать домой. Допустим, мы 
примечали кого-то интересного 
для нашей службы и передавали в 
Центр все его данные: слабости, 
на чем можно взять, придавить 
или купить. Один, допустим, не-
мец развелся с женой, помогал 
любимому сыну и строил огром-
ный дом. Полезный человек, ко-
торому позарез требовались 
деньги. Тем более что он из нашей 
страны временного пребывания 
уезжал в другое государство. Мы 
о нем в Центр, а там уже дело на-
шей службы, вербовать его, нет 
ли. А когда мы в этой стране бо-
лее или менее осели, уже зацепи-
лись, у нас появилось хорошее 
окружение, приятные знакомые. 
Но вот не повезло. Этот идиот 
ушел. 

Людмила Ивановна, я знаю, о 
ком вы говорите. Герой России 
Алексей Михайлович Козлов, 
который просидел несколько 
лет в камере смертников в 
ЮАР из-за предателя Олега 
Гордиевского, его ненавидел. 

— А вы представляете, он бывал у 
нас дома. Учился с мужем. Моих 
данных он, к счастью, не знал. Но 
понимал, что я буду работать 
вместе с супругом. Не буду вда-
ваться в подробности, однако он 
запомнил даже наши московские 
координаты. Как мне было обид-
но, что Гордиевский сбежал. Не 
знаю всех подробностей, но как 
же он нас искал. В то время ше-
фом у нас был Юрий Иванович 
Дроздов.

Легендарный человек, 11 лет ру-
ководил нелегальной разведкой.

— И этот спросил Дроздова, где 
именно мы находимся. Вот поче-
му нас долго искали и арестовать 
не успели. Юрий Иванович чело-
век опытнейший, сказал ему: ты 
не волнуйся, они от тебя, от твоей 
Англии, недалеко. А что такое не-
далеко? Значит, мы где-то в Евро-
пе. Вот это и спасло. Искали нас 
13 лет. Были бы в Европе, воз-
можно, нашли бы и раньше. Если 
бы вы только могли представить, 
как я ненавижу предателей. 

А можете мне рассказать от-
кровенно, перед неприятностя-
ми, которые все-таки пришли, 
вы почувствовали вокруг себя 
какую-то напряженность?

— Да. В Юго-Восточной Азии ря-
дом с нами жила английская 
пара. Хотя они и представлялись 
мужем и женой, кажется, что все 
это было фальшивкой. Однажды 
пригласили к себе домой на 
ужин. Вдруг оба, как по команде: 
извините, мы выйдем переодеть-
ся. Обернулась, а на столе книга 
на русском — «Анна Каренина». Я 
к мужу. Он мне: рассматриваем 
картины. У них на стенах полно 
живописи. Как тут реагировать? 
А они стояли где-то рядом, может 
быть, и дырочка была в стене. 
Возможно, и сфотографировали. 
Мы среагировали и, «чудесно» 
пообедав, расстались. Потом ста-
ли раздаваться несколько стран-
ные звонки по телефону. Какие-
то люди пытались пройти в квар-
тиру и даже поставить «жучок». 
Меня, к счастью, серьезно не вос-
принимали. Думали, это жена, 
человек неподготовленный. А я 
все чувствовала. На этой работе у 
тебя все обострено. Все чувства. 
Зрение. Ты бежишь как лошадь, 
но смотришь не только вперед, но 
и вправо, и влево, и чуть ли не на-
зад. Чем еще трудно одному, что 
все время нельзя в таком напря-
жении. А когда мы вдвоем, то как-
то друг другу существование об-
легчаешь и помогаешь. Актер 
проводит на сцене три-четыре 
часа, хорошо, пусть больше. Вы-
шел и забыл. А мы не можем иг-
рать по 24 часа в сутки. Но играть 
месяцами невозможно. Мы долж-
ны жить, вживаться в образ. Ког-
да ты уже долго работаешь, ты 
становишься тем человеком из 
легенды. Все вспоминают радист-
ку Кэт, кричавшую при родах на 
русском. А я этого не боялась, 
была подготовлена так, что кри-
чала только на своем родном, в 
тот момент это был француз-
ский. 

Людмила Ивановна, а за что 
все-таки более конкретно 
ваши с мужем ордена и медали?

— Как вам объяснить... За кон-
кретные результаты, которые 
способствовали технологическо-
му прорыву нашей страны, в том 
числе и в оборонной сфере. Запу-
тала я вас? Это только то, что 
можно рассказать. Остальное 
пусть останется за кадром. 

Людмила Ивановна была медсе-
строй, а стала настоящим полковни-
ком-нелегалом.

А К Ц Е Н Т

Мы появляемся как бы из воздуха. 
Ниоткуда. Мы никто, и звать нас никак

А К Ц Е Н Т

Мужу пришлось бежать в советское 
посольство. Потом его вывезли 
на корабле. А корабль чудом не утонул

Ключевой вопрос

А как же все-таки сложилось в той стране, где вам 
поставили «жучок»?

— Давайте коротко. Я уехала и должна была снова воз-

вращаться туда из Москвы. Но что-то произошло. 

Мужу пришлось бежать в советское посольство. Его 

вывезли в машине, посадили на корабль, который ре-

монтировали в иностранном порту. Целая операция. 

Подробности потом. Муж провел несколько тяжелей-

ших дней в невыносимых условиях. Иначе могли найти 

чужие службы, обыскивающие корабли. А еще они по-

пали в шторм. И, кажется, конец был близок. Потому 

что капитан советского корабля предупредил мужа: 

есть ли у вас чистая одежда? Муж сначала не понял. И 

вот здесь в Москву ко мне впервые за столько лет при-

шла телеграмма. Это от него. Потом вторая. Ни разу та-

ким образом не давал о себе знать. Никогда! Но весь 

корабль спасли. Зацепили за трос — и во Вьетнам. И 

вот он из этой страшной жары в шортиках, но с доро-

гим атташе-кейсом прилетел в 6 утра в Москву. 

И больше никакого имущества не захватили?
— Нет, а что делать. Мне в 6 утра звонок: «Рыжая, ты 

где?» Я говорю: «Я-то дома, а ты где?» Муж мне: «Я в 

Москве, мы прилетели. У тебя есть деньги? Бери 10 ру-

блей, выходи вниз, я такси взял». Вот так, слава тебе, 

Господи, все хорошо закончилось. Такая служба. 
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Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 9 и 13 

Федерального закона «О физической культуре 
и спорте в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 6 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Внести в Федеральный закон от 4 декабря 2007 года № 329-ФЗ «О физической 
культуре и спорте в Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 50, ст. 6242; 2008, № 30, ст. 3616; № 52, ст. 6236; 2011, № 9, 
ст. 1207; № 50, ст. 7354; 2012, № 53, ст. 7582; 2013, № 30, ст. 4031; 2015, № 27, ст. 3995; 
№ 41, ст. 5628) следующие изменения:

1) в части 2 статьи 9 слова «и Санкт-Петербурге» заменить словами «, Санкт-
Петербурге и Севастополе», слова «и Санкт-Петербурга» заменить словами «, Санкт-
Петербурга и Севастополя»;

2) в части 3 статьи 13 слова «или Санкт-Петербурга» заменить словами «, Санкт-
Петербурга или Севастополя».

Президент Российской Федерации  
В. Путин

Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 467-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 29 

декабря 2006 года № 244-ФЗ «О государ-
ственном регулировании деятельности 
по организации и проведению азартных 
игр и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2007, № 1, 
ст. 7; 2009, № 30, ст. 3737; 2011, № 24, 
ст. 3358; 2012, № 43, ст. 5781; 2013, 
№ 30, ст. 4031; 2014, № 30, ст. 4223; 
2017, № 14, ст. 2003; № 49, ст. 7330) сле-
дующие изменения:

1) в статье 61:
а) пункт 2 части 1 после слова «спор-

та» дополнить словами «, профессио-
нальную спортивную лигу, организую-
щую соответствующие официальные 
спортивные соревнования,»;

б) часть 2 после слова «спорта» 
дополнить словами «, профессиональ-
ную спортивную лигу, организующую 
соответствующие официальные спор-
тивные соревнования»;

2) в статье 62:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Организатор азартных игр в бук-

мекерской конторе, заключающий пари 
на спортивные соревнования, обязан 
заключать соглашения об использова-
нии символики, наименований спортив-
ных соревнований с субъектами профес-
сионального спорта, а именно общерос-
сийскими спортивными федерациями, 
организующими спортивные соревнова-
ния, профессиональными спортивными 
лигами, организующими профессио-
нальные спортивные соревнования, в 
отношении которых он принимает став-
ки, интерактивные ставки, и на основа-
нии таких соглашений осуществлять 
целевые отчисления от азартных игр 
(далее — целевые отчисления), направ-
ляемые на финансирование мероприя-
тий по развитию профессионального 
спорта и детско-юношеского спорта. 
Порядок заключения таких соглашений, 
обязательные условия таких соглаше-
ний, включающие порядок направления 
соответствующих целевых отчислений, 
примерная форма таких соглашений 
утверждаются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализа-
ции государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в 
сфере физической культуры и спорта, а 
также по оказанию государственных 
услуг (включая предотвращение допинга 
в спорте и борьбу с ним) и управлению 
государственным имуществом в сфере 
физической культуры и спорта (далее — 
федеральный орган исполнительной 
власти в области физической культуры и 
спорта).»;

б) в части 3 слово «мероприятий» 
заменить словом «соревнований»;

в) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Не позднее двадцати дней со дня 
окончания квартала, в котором возникла 
база расчета целевых отчислений, орга-
низатор азартных игр в букмекерской 
конторе представляет общероссийским 
спортивным федерациям, профессио-
нальным спортивным лигам информа-
цию о принятых ставках, интерактивных 
ставках в отношении спортивных сорев-
нований, организованных общероссий-
скими спортивными федерациями, про-
фессиональных спортивных соревнова-
ний, организованных профессиональ-
ными спортивными лигами, о выплачен-
ных выигрышах, а также об объеме под-
лежащих уплате и фактически уплачен-
ных сумм целевых отчислений.»;

г) в части 8:
в пункте 1 слово «мероприятий» 

заменить словом «соревнований»; 
пункт 2 изложить в следующей 

редакции:
«2) информацию о принятых став-

ках, интерактивных ставках в отношении 

спортивных соревнований, организован-
ных общероссийскими спортивными 
федерациями, профессиональных спор-
тивных соревнований, организованных 
профессиональными спортивными 
лигами, о выплаченных выигрышах;»;

3) часть 20 статьи 141 после слов «в 
статье 62» дополнить словами «и части 6 
статьи 15»;

4) статью 15 дополнить частью 6 сле-
дующего содержания:

«6. В букмекерских конторах, тотали-
заторах, в их пунктах приема ставок не 
допускается заключение пари на детско-
юношеские спортивные соревнования.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 4 

декабря 2007 года № 329-ФЗ «О физиче-
ской культуре и спорте в Российской 
Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2007, № 50, 
ст. 6242; 2013, № 30, ст. 4031; 2016, 
№ 48, ст. 6736; 2017, № 14, ст. 2003) сле-
дующие изменения:

1) в статье 191:
а) часть 8 изложить в следующей 

редакции:
«8. Субъекты профессионального 

спорта, а именно общероссийские спор-
тивные федерации, являющиеся органи-
заторами спортивных соревнований, в 
отношении которых организаторы азар-
тных игр в букмекерских конторах при-
нимают ставки, интерактивные ставки, 
профессиональные спортивные лиги, 
являющиеся организаторами професси-
ональных спортивных соревнований, в 
отношении которых организаторы азар-
тных игр в букмекерских конторах при-
нимают ставки, интерактивные ставки, 
не вправе отказать организаторам азар-
тных игр в букмекерских конторах в 
заключении предусмотренных Феде-
ральным законом от 29 декабря 2006 
года №  244-ФЗ «О государственном 
регулировании деятельности по органи-
зации и проведению азартных игр и о 
внесении изменений в некоторые зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» соглашений об использовании 
символики, наименований спортивных 
соревнований.»;

б) в части 9 слова «спортивных меро-
приятий» заменить словами «спортив-
ных соревнований»;

в) дополнить частью 10 следующего 
содержания:

«10.  Организаторы спортивных 
соревнований, указанные в части 8 
настоящей статьи и заключившие пред-
усмотренные Федеральным законом от 
29 декабря 2006 года № 244-ФЗ «О госу-
дарственном регулировании деятель-
ности по организации и проведению 
азартных игр и о внесении изменений в 
некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации» соглашения об 
использовании символики, наименова-
ний спортивных соревнований, обязаны 
размещать на своих официальных сай-
тах в сети «Интернет» перечень таких 
заключенных соглашений, а также еже-
годно не позднее 31 марта года, следую-
щего за отчетным календарным годом, 
информацию об общей сумме средств, 
полученных ими в виде целевых отчи-
слений от азартных игр в отчетном 
календарном году, и сведения об их рас-
пределении в соответствии с частью 9 
настоящей статьи.»;

2) часть 4 статьи 262 дополнить пун-
ктом 31 следующего содержания:

«31) установление запрета на заклю-
чение в букмекерских конторах и тотали-
заторах пари на детско-юношеские 
спортивные соревнования;». 

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 468-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О государственном регулировании 
деятельности по организации и проведению 

азартных игр и о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты 

Российской Федерации» и статьи 191 и 262 
Федерального закона «О физической культуре 

и спорте в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 4 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
Пункт 6 статьи 45 Федерального зако-

на от 25 июня 2002 года № 73-ФЗ «Об объ-
ектах культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) народов Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2002, №  26, 
ст. 2519; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 23, 
ст. 2203; 2006, № 1, ст. 10; 2007, № 1, 
ст. 21; № 46, ст. 5554; 2008, № 30, ст. 3616; 
2011, № 30, ст. 4563; 2012, № 31, ст. 4322; 
2013, № 30, ст. 4078; 2014, № 43, ст. 5799; 
2016, № 1, ст. 28) дополнить абзацем сле-
дующего содержания:

«В проведении отдельных видов 
работ по сохранению объекта культурно-
го наследия, включенного в реестр, или 
выявленного объекта культурного 
наследия могут участвовать доброволь-
цы (волонтеры). Особенности участия 
добровольцев (волонтеров) в работах по 
сохранению объектов культурного 
наследия, включенных в реестр, или 
выявленных объектов культурного 
наследия, а также виды работ по сохра-
нению объектов культурного наследия, в 
которых указанные лица могут участво-
вать, определяются Правительством 
Российской Федерации.».

Статья 2
Пункт 1 статьи 3 Федерального зако-

на от 11 августа 1995 года № 135-ФЗ «О 
благотворительной деятельности и 
добровольчестве (волонтерстве)» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1995, № 33, ст. 3340; 
2003, № 27, ст. 2708; 2007, № 1, ст. 39; 
2018, № 7, ст. 975) дополнить абзацем 
следующего содержания:

«Особенности участия добровольцев 
(волонтеров) в работах по сохранению 
объектов культурного наследия, вклю-
ченных в единый государственный 
реестр объектов культурного наследия 
(памятников истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации, выявленных 
объектов культурного наследия опреде-
ляются в соответствии с Федеральным 
законом от 25 июня 2002 года № 73-ФЗ 
«Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) наро-
дов Российской Федерации».».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 469-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 45 Федерального 

закона «Об объектах культурного наследия 
(памятниках истории и культуры) народов 

Российской Федерации» и статью 3 
Федерального закона «О благотворительной 

деятельности и добровольчестве 
(волонтерстве)»

Принят Государственной Думой 6 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
В пункте 31 статьи 20 Федерального 

закона от 26 февраля 1997 года № 31-ФЗ 
«О мобилизационной подготовке и 
мобилизации в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1997, № 9, ст. 1014; 
2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 1, ст. 10; 
2017, № 9, ст. 1279) слова «в муници-
пальном образовании, — глава соответ-
ствующего муниципального образова-
ния, указанного в пункте 3 настоящей 
статьи» заменить словами «в муници-
пальном образовании, указанном в пун-
кте 3 настоящей статьи, — должностное 
лицо местного самоуправления, воз-
главляющее местную администрацию 
(исполнительно-распорядительный 
орган муниципального образования)».

Статья 2
В абзаце втором пункта 1 статьи 27 

Федерального закона от 28 марта 1998 
года № 53-ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, 
№ 13, ст. 1475; 2002, № 30, ст. 3030; 
2004, № 35, ст. 3607; 2006, № 1, ст. 22; 
2007, № 16, ст. 1830; 2010, № 11, ст. 1176; 
2013, № 27, ст. 3477; 2017, № 9, ст. 1279) 
слова «глава муниципального образова-
ния или его заместитель» заменить сло-
вами «должностное лицо местного 
самоуправления, возглавляющее мест-
ную администрацию (исполнительно-
распорядительный орган муниципаль-
ного образования), или его замести-
тель».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 470-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 20 Федерального 

закона «О мобилизационной подготовке 
и мобилизации в Российской Федерации» 

и статью 27 Федерального закона |
«О воинской обязанности и военной службе»

Принят Государственной Думой 4 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
Внести в Лесной кодекс Российской 

Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2006, №  50, 
ст. 5278; 2008, № 30, ст. 3599, 3616; 2009, 
№ 11, ст. 1261; № 30, ст. 3735; № 52, 
ст. 6441; 2011, № 1, ст. 54; № 25, ст. 3530; 
№ 30, ст. 4590; 2012, № 26, ст. 3446; 2013, 
№ 52, ст. 6971, 6980; 2014, № 11, ст. 1092; 
№ 26, ст. 3377, 3386; № 30, ст. 4251; 2015, 
№ 27, ст. 3997; № 29, ст. 4350, 4359; 2016, 
№ 1, ст. 75; № 18, ст. 2495; № 26, ст. 3875, 
3887; 2017, № 27, ст. 3940; 2018, № 1, 
ст. 55; № 17, ст. 2426; № 24, ст. 3415; № 30, 
ст. 4547; № 32, ст. 5134) следующие изме-
нения:

1) статью 9 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 9. Постоянное (бессрочное) 
пользование лесным участком, ограни-
ченное пользование чужим лесным 
участком (сервитут, публичный серви-
тут), аренда лесного участка и безвоз-
мездное пользование лесным участком

1. Право постоянного (бессрочного) 
пользования лесным участком, находя-
щимся в государственной или муници-
пальной собственности, право безвоз-
мездного пользования таким лесным 
участком, а также право аренды такого 
лесного участка возникает и прекращает-
ся по основаниям и в порядке, которые 
предусмотрены гражданским законода-
тельством, Земельным кодексом Россий-
ской Федерации, если иное не установле-
но настоящим Кодексом, другими феде-
ральными законами.

2. Установление и прекращение сер-
витута в отношении лесного участка, 
находящегося в государственной или 
муниципальной собственности, осу-
ществляются по основаниям и в порядке, 
которые предусмотрены гражданским 
законодательством, Земельным кодек-
сом Российской Федерации, если иное не 
установлено настоящим Кодексом.

3. Установление и прекращение 
публичного сервитута в отношении 
лесного участка, находящегося в государ-
ственной или муниципальной собствен-
ности, осуществляются по основаниям и 
в порядке, которые предусмотрены 
Земельным кодексом Российской Феде-
рации. Порядок и особенности использо-
вания лесов в случае установления 
публичного сервитута в отношении 
лесного участка, находящегося в государ-
ственной или муниципальной собствен-
ности, определяются в соответствии с 
настоящим Кодексом.»;

2) в части 1 статьи 21:
а) пункт 1 изложить в следующей 

редакции:
«1) осуществления геологического 

изучения недр, разведки и добычи полез-
ных ископаемых;»;

б) пункт 2 признать утратившим силу;
3) в статье 24:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Использование лесов осуществ-

ляется с предоставлением или без предо-
ставления лесного участка, установлени-
ем или без установления сервитута, 
публичного сервитута, изъятием или без 
изъятия лесных ресурсов.»;

б) в части 2 слова «публичного серви-
тута» заменить словами «сервитута, 
публичного сервитута»;

4) пункт 11 части 1 статьи 25 изло-
жить в следующей редакции:

«11) осуществление геологического 
изучения недр, разведка и добыча полез-
ных ископаемых;»;

5) в части 3 статьи 32 слова «времен-
ные постройки» заменить словами «нека-
питальные строения, сооружения»;

6) в части 4 статьи 34 слова «времен-

ные постройки» заменить словами «нека-
питальные строения, сооружения»;

7) в части 4 статьи 36 слова «времен-
ными постройками» заменить словами 
«некапитальными строениями, сооруже-
ниями»;

8) статью 38 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 38. Использование лесов для 
ведения сельского хозяйства

1. Использование лесов для ведения 
сельского хозяйства (сенокошения, 
выпаса сельскохозяйственных животных, 
пчеловодства, северного оленеводства, 
пантового оленеводства, товарной аква-
культуры (товарного рыбоводства), выра-
щивания сельскохозяйственных культур 
и иной сельскохозяйственной деятель-
ности) осуществляется с предоставлени-
ем или без предоставления лесного 
участка, установлением или без установ-
ления сервитута, публичного сервитута.

2. На лесных участках, предоставлен-
ных для ведения сельского хозяйства, 
допускаются размещение ульев и пасек, 
возведение изгородей, навесов и других 
некапитальных строений, сооружений, 
предназначенных в том числе для осу-
ществления товарной аквакультуры 
(товарного рыбоводства).

3. Граждане, юридические лица осу-
ществляют использование лесов для 
ведения сельского хозяйства на основа-
нии договоров аренды лесных участков.

4. Для использования лесов гражда-
нами в целях осуществления сельскохо-
зяйственной деятельности (в том числе 
пчеловодства) для собственных нужд 
лесные участки предоставляются в без-
возмездное пользование или устанавли-
вается сервитут в соответствии со статьей 
9 настоящего Кодекса.

5. Правила использования лесов для 
ведения сельского хозяйства и перечень 
случаев использования лесов в указан-
ных целях без предоставления лесного 
участка, с установлением или без уста-
новления сервитута, публичного сервиту-
та устанавливаются уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти.»;

9) в части 2 статьи 39 слова «времен-
ных построек» заменить словами «нека-
питальных строений, сооружений»;

10) в части 2 статьи 41 слова «времен-
ных построек» заменить словами «нека-
питальных строений, сооружений»;

11) статью 43 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 43. Использование лесов в 
целях осуществления геологического 
изучения недр, разведки и добычи полез-
ных ископаемых

1. Использование лесов в целях осу-
ществления геологического изучения 
недр, разведки и добычи полезных иско-
паемых осуществляется с предоставле-
нием или без предоставления лесных 
участков, с установлением или без уста-
новления сервитута.

2. Для использования лесов в целях 
осуществления геологического изучения 
недр, разведки и добычи полезных иско-
паемых лесной участок, находящийся в 
государственной или муниципальной 
собственности, предоставляется в аренду 
или в отношении этого лесного участка 
может быть установлен сервитут в соот-
ветствии со статьей 9 настоящего Кодек-
са.

3. Допускается использование лесов 
в целях осуществления геологического 
изучения недр без предоставления лесно-
го участка, установления сервитута, если 
выполнение работ в указанных целях не 
влечет за собой проведение рубок лесных 
насаждений или строительство объектов 
капитального строительства.

4. В случае, предусмотренном частью 
3 настоящей статьи, использование лесов 
осуществляется на основании разреше-
ний органов государственной власти, 
органов местного самоуправления в пре-
делах полномочий указанных органов, 
определенных в соответствии со статья-
ми 81 — 84 настоящего Кодекса.

5. В целях обеспечения безопасности 
граждан и создания необходимых усло-
вий для эксплуатации объектов, связан-
ных с осуществлением геологического 
изучения недр, разведкой и добычей 
полезных ископаемых, в том числе в 
охранных зонах указанных объектов, осу-
ществляется использование лесов для 
проведения выборочных рубок и сплош-
ных рубок деревьев, кустарников, лиан 
без предоставления лесных участков, без 
установления сервитута.

6. Правила использования лесов для 
осуществления геологического изучения 
недр, разведки и добычи полезных иско-
паемых и перечень случаев использова-
ния лесов в указанных целях без предо-
ставления лесного участка, с установле-
нием или без установления сервитута 
устанавливаются уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти.»;

12) в статье 45:
а) часть 1 изложить в следующей 

редакции:
«1. Использование лесов для строи-

тельства, реконструкции, эксплуатации 
линейных объектов осуществляется с 
предоставлением или без предоставле-
ния лесного участка, установлением или 
без установления сервитута, публичного 
сервитута.»;

б) часть 4 дополнить словами «, уста-
новления сервитута, публичного сервиту-
та»;

в) часть 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. Правила использования лесов для 
строительства, реконструкции, эксплуа-
тации линейных объектов и перечень слу-
чаев использования лесов в указанных 
целях без предоставления лесного участ-
ка, с установлением или без установле-
ния сервитута, публичного сервитута 
устанавливаются уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти.»;

13) главу 6 дополнить статьями 742 — 
744 следующего содержания:

«Статья 742. Договор безвозмездно-
го пользования лесным участком, нахо-
дящимся в государственной или муници-
пальной собственности

1. По договору безвозмездного поль-
зования лесной участок, находящийся в 
государственной или муниципальной 
собственности, предоставляется лицам, 
использующим леса, в случаях, предус-
мотренных настоящим Кодексом.

2. Договор безвозмездного пользова-
ния лесным участком, находящимся в 
государственной или муниципальной 
собственности, может быть заключен на 
срок от одного года до пяти лет.

Статья 743. Заключение договора 
безвозмездного пользования лесным 
участком, находящимся в государствен-
ной или муниципальной собственности

1. Договор безвозмездного пользова-
ния лесным участком, находящимся в 
государственной или муниципальной 
собственности, заключается без проведе-
ния торгов на основании заявления заин-
тересованного лица.

2. Допускается заключение договора 
безвозмездного пользования лесным 
участком, находящимся в государствен-
ной или муниципальной собственности, с 
гражданами и юридическими лицами в 
случае отсутствия сведений о них в рее-

стре недобросовестных арендаторов 
лесных участков и покупателей лесных 
насаждений.

3. Типовой договор безвозмездного 
пользования лесным участком, в том 
числе предусматривающий осуществле-
ние мероприятий по охране, защите и 
воспроизводству лесов, утверждается 
уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти для каждого вида 
использования лесов, предусмотренного 
частью 1 статьи 25 настоящего Кодекса.

Статья 744. Изменение и расторжение 
договора безвозмездного пользования 
лесным участком, находящимся в госу-
дарственной или муниципальной собст-
венности

Изменение и расторжение договора 
безвозмездного пользования лесным 
участком, находящимся в государствен-
ной или муниципальной собственности, 
осуществляются в порядке, установлен-
ном гражданским законодательством, 
Земельным кодексом Российской Феде-
рации.»;

14) в статье 81:
а) дополнить пунктом 71 следующего 

содержания:
«71) установление правил использо-

вания лесов для ведения сельского 
хозяйства и перечня случаев использова-
ния лесов в указанных целях без предо-
ставления лесного участка, с установле-
нием или без установления сервитута, 
публичного сервитута;»;

б) пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11) установление правил использо-
вания лесов для осуществления геологи-
ческого изучения недр, разведки и добы-
чи полезных ископаемых и перечня слу-
чаев использования лесов в указанных 
целях без предоставления лесного участ-
ка, с установлением или без установле-
ния сервитута;»;

в) пункт 12 изложить в следующей 
редакции:

«12) установление правил использо-
вания лесов для строительства, рекон-
струкции, эксплуатации линейных объек-
тов и перечня случаев использования 
лесов в указанных целях без предостав-
ления лесного участка, с установлением 
или без установления сервитута, публич-
ного сервитута;»;

г) дополнить пунктом 291 следующего 
содержания:

«291) утверждение типового договора 
безвозмездного пользования лесным 
участком;»;

15) пункт 4 части 1 статьи 83 после 
слова «сервитутов» дополнить словами 
«, публичных сервитутов».

Статья 2
В пункте 3 статьи 391 Земельного 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской Феде-
рации, 2001, № 44, ст. 4147; 2014, № 26, 
ст. 3377; 2015, № 27, ст. 3997) слова «с 
арендой» заменить словами «с предо-
ставлением в аренду, безвозмездное 
пользование».

Статья 3
Статью 102 Федерального закона от 4 

декабря 2006 года № 201-ФЗ «О введении 
в действие Лесного кодекса Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2006, №  50, 
ст. 5279; 2009, № 11, ст. 1261) признать 
утратившей силу.

Статья 4
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 июня 2019 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 471-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Лесной кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации 

в части совершенствования порядка предоставления 
лесных участков в безвозмездное пользование

Принят Государственной Думой 4 декабря 2018 года Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
Внести в статью 151 Федерального 

закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ 
«Об информации, информационных тех-
нологиях и о защите информации» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2006, № 31, ст. 3448; 
2012, № 31, ст. 4328; 2013, № 14, ст. 1658; 
№ 52, ст. 6963; 2014, № 30, ст. 4223; 
2016, № 52, ст. 7491; 2017, № 24, ст. 3478; 
№ 31, ст. 4827; 2018, № 18, ст. 2572) сле-
дующие изменения:

1) пункт 1 части 5 дополнить подпун-
ктом «ж» следующего содержания:

«ж) информации, направленной на 
склонение или иное вовлечение несовер-
шеннолетних в совершение противоправ-
ных действий, представляющих угрозу 
для их жизни и (или) здоровья либо для 
жизни и (или) здоровья иных лиц;»;

2) в части 7 слова «В течение суток» 
заменить словом «Незамедлительно», 
слово «незамедлительного» исключить;

3) в части 8 слова «В течение суток» 
заменить словом «Незамедлительно»;

4) в части 14 слова «подпунктах «а» и 
«в» заменить словами «подпунктах «а», 
«в» и «ж».

Статья 2
Пункт 1 части 2 статьи 5 Федерально-

го закона от 29 декабря 2010 года № 436-
ФЗ «О защите детей от информации, 
причиняющей вред их здоровью и разви-
тию» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 1, ст. 48; 
2013, № 14, ст. 1658; № 26, ст. 3208; 
2015, № 27, ст. 3970) дополнить словами 
«, либо жизни и (или) здоровью иных 
лиц, либо направленная на склонение 
или иное вовлечение детей в соверше-
ние таких действий».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 472-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 151 

Федерального закона «Об информации, 
информационных технологиях и о защите 

информации» и статью 5 Федерального закона 
«О защите детей от информации, 

причиняющей вред их здоровью и развитию»
Принят Государственной Думой 4 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 25 

апреля 2002 года № 40-ФЗ «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 18, ст. 1720; 2005, 
№ 30, ст. 3114; 2007, № 49, ст. 6067; 2009, 
№ 9, ст. 1045; № 52, ст. 6438; 2010, № 17, 
ст. 1988; 2011, № 1, ст. 4; № 27, ст. 3881; 
№ 29, ст. 4291; 2012, № 25, ст. 3268; № 31, 
ст. 4319; 2013, № 30, ст. 4084; 2014, № 30, 
ст. 4224; № 45, ст. 6154; 2016, № 22, ст. 3094; 
№ 26, ст. 3883; 2017, № 14, ст. 2008) следую-
щие изменения:

1) абзацы первый — третий пункта 3 
статьи 22 изложить в следующей редакции:

«3. При осуществлении обязательного 
страхования страховщики для финансиро-
вания компенсационных выплат произво-
дят отчисления от страховых премий по 
договорам обязательного страхования в 
профессиональное объединение страхов-
щиков, из которых формируются:

резерв гарантий, предназначенный для 
финансирования компенсационных 
выплат, предусмотренных подпунктами «а» 
и «б» пункта 1, пунктами 2 и 21 статьи 18 
настоящего Федерального закона, и ком-
пенсации недостающей части активов при 
передаче страхового портфеля, предусмо-
тренной подпунктом «г» пункта 1 статьи 25 
настоящего Федерального закона;

резерв текущих компенсационных 
выплат, предназначенный для финансиро-
вания компенсационных выплат, предусмо-
тренных подпунктами «в» и «г» пункта 1 
статьи 18 настоящего Федерального зако-
на.»;

2) подпункт «г» пункта 1 статьи 25 изло-
жить в следующей редакции:

«г) компенсирует в соответствии с 
Федеральным законом от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» за счет средств резерва гаран-
тий, а также средств, полученных профес-
сиональным объединением страховщиков 
от реализации права требования, предус-
мотренного пунктами 2 и 3 статьи 20 насто-
ящего Федерального закона, недостающую 
часть активов страховщику, которому с 
условием компенсации недостающей части 
активов был передан страховой пор-
тфель;»;

3) в подпункте «в1» пункта 1 статьи 26 
слова «и выплаты» заменить словом «ком-
пенсации», слова «соответствующего воз-
награждения» заменить словами «недоста-
ющей части активов при передаче страхово-
го портфеля»;

4) в пункте 2 статьи 28:
а) абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«2. Средства, составляющие резерв 

гарантий, резерв текущих компенсацион-
ных выплат и фонд текущих обязательств, 
обособляются от иного имущества профес-
сионального объединения.»;

б) абзац второй признать утратившим 
силу;

в) в абзаце третьем слова «Средства, 
предназначенные для финансирования 
компенсационных выплат, и средства, 
составляющие» заменить словами 
«Средства, составляющие резерв гаран-

тий, резерв текущих компенсационных 
выплат и».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 26 

октября 2002 года № 127-ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2002, № 43, ст. 4190; 2010, № 17, ст. 1988; 
2011, № 49, ст. 7040; 2013, № 30, ст. 4084; 
2016, № 26, ст. 3891) следующие измене-
ния:

1) в пункте 3 статьи 1841-1:
а) подпункт 2 дополнить словами «с 

указанием сведений о размере страховых 
резервов по договорам страхования, видов 
и стоимости активов, принимаемых для 
покрытия страховых резервов, а также о 
размере недостающей части активов»;

б) подпункт 3 дополнить словами «, а 
также о размере недостающей части акти-
вов для передачи страхового портфеля по 
видам страхования, по которым предусмо-
трено осуществление компенсационных 
выплат»;

в) подпункт 4 дополнить словами «на 
основании анализа возможности и эффек-
тивности применения мер по предупрежде-
нию банкротства страховой организации, 
предусмотренных настоящим Федераль-
ным законом»;

2) в статье 1849:
а) в абзаце втором пункта 1 слова 

«управляющей страховой организации» 
заменить словами «управляющей страхо-
вой организации либо управляющим стра-
ховым организациям»;

б) в пункте 3:
в абзаце первом слова «управляющей 

страховой организацией» заменить слова-
ми «управляющей страховой организацией 
либо управляющими страховыми органи-
зациями»;

в абзаце втором слова «управляющей 
страховой организацией» заменить слова-
ми «управляющей страховой организацией 
либо управляющими страховыми органи-
зациями», слова «управляющей страховой 
организации» заменить словами «управля-
ющей страховой организации либо управ-
ляющих страховых организаций»;

в) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. В случае недостаточности или отсут-
ствия активов страховой организации для 
исполнения управляющей страховой орга-
низацией либо управляющими страховыми 
организациями обязательств по договорам 
страхования, относящимся к видам страхо-
вания, по которым предусмотрено осу-
ществление компенсационных выплат, 
недостающая часть активов может быть 
компенсирована профессиональным объе-
динением из средств, предназначенных для 
финансирования компенсационных 
выплат, в порядке и на условиях, которые 
установлены контрольным органом.

При передаче страхового портфеля на 
условиях компенсации профессиональным 
объединением недостающей части активов 
профессиональное объединение осуществ-
ляет выбор управляющей страховой орга-
низации либо управляющих страховых 
организаций из числа своих членов, напра-
вивших предложения о заключении дого-
вора о передаче страхового портфеля.

Недостающая часть активов компенси-
руется профессиональным объединением 
управляющей страховой организации либо 
управляющим страховым организациям в 
соответствии с условиями договора о ком-
пенсации недостающей части активов 
исключительно денежными средствами в 
сроки, указанные в договоре, но не ранее 
даты подписания договора о передаче стра-
хового портфеля и не позднее даты подпи-
сания акта приема-передачи страхового 
портфеля.

В случае передачи страхового портфе-
ля страховой организации нескольким 
управляющим страховым организациям 
компенсация недостающей части активов 
распределяется между ними пропорцио-
нально объему обязательств, которые под-
лежат принятию, с учетом принимаемых 
ими в составе страхового портфеля акти-
вов.»;

г) абзац первый пункта 5 после слов 
«управляющей страховой организации» 
дополнить словами «либо управляющим 
страховым организациям»;

д) дополнить пунктом 51 следующего 
содержания:

«51. В случае передачи страхового пор-
тфеля страховой организации нескольким 
управляющим страховым организациям 
уведомление о передаче страхового пор-
тфеля страховой организации должно 
содержать предусмотренную подпунктом 4 
пункта 5 настоящей статьи информацию о 
каждой управляющей страховой организа-
ции, а также информацию о договорах 
страхования, передаваемых каждой из 
управляющих страховых организаций.»;

е) пункты 7 и 8 признать утратившими 
силу.

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 27 

июля 2010 года № 225-ФЗ «Об обязатель-
ном страховании гражданской ответствен-
ности владельца опасного объекта за при-
чинение вреда в результате аварии на опа-
сном объекте» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2010, №  31, 
ст. 4194; 2013, № 30, ст. 4084; 2016, № 11, 
ст. 1483; № 22, ст. 3094) следующие изме-
нения:

1) статью 2 дополнить пунктом 13 сле-
дующего содержания:

«13) резерв для финансирования ком-
пенсационных выплат — средства, перечи-
сляемые страховщиками в профессиональ-
ное объединение страховщиков и предназ-
наченные для осуществления компенсаци-
онных выплат, предусмотренных частями 1 
и 2 статьи 14 настоящего Федерального 
закона, и компенсации недостающей части 
активов при передаче страхового портфе-
ля, предусмотренной пунктом 51 части 1 
статьи 18 настоящего Федерального зако-
на, а также средства, полученные профес-
сиональным объединением страховщиков 
от реализации прав требования, предусмо-
тренных статьей 16 настоящего Федераль-
ного закона.»;

2) пункт 51 части 1 статьи 18 изложить в 
следующей редакции:

«51) компенсирует в соответствии с 
Федеральным законом от 26 октября 2002 
года № 127-ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» за счет средств резерва для 

финансирования компенсационных выплат 
недостающую часть активов страховщику, 
которому с условием компенсации недоста-
ющей части активов был передан страховой 
портфель;»;

3) в части 2 статьи 20 слова «, направ-
ленных членами профессионального объе-
динения страховщиков из» и слова «, а 
также средств, полученных от реализации 
профессиональным объединением стра-
ховщиков права требования, предусмо-
тренного статьей 16 настоящего Федераль-
ного закона» исключить;

4) в части 2 статьи 25 слова «, предусмо-
тренных частями 1 и 2 статьи 14 настоящего 
Федерального закона» исключить.

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 14 

июня 2012 года № 67-ФЗ «Об обязательном 
страховании гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вреда жизни, 
здоровью, имуществу пассажиров и о 
порядке возмещения такого вреда, причи-
ненного при перевозках пассажиров метро-
политеном» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  25, 
ст. 3257; 2013, № 30, ст. 4084; 2014, № 45, 
ст. 6154; 2016, № 22, ст. 3094; № 26, ст. 3891; 
2017, № 31, ст. 4826) следующие измене-
ния:

1) в пункте 41 части 9 статьи 20 после 
слова «компенсирует» дополнить словами 
«в соответствии с Федеральным законом от 
26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О несосто-
ятельности (банкротстве)», слова «, пред-
назначенных для осуществления компенса-
ционных выплат,» заменить словами «ком-
пенсационного фонда»;

2) в части 1 статьи 22 первое предложе-
ние изложить в следующей редакции: 
«Профессиональное объединение страхов-
щиков за счет отчислений страховщиков, а 
также средств, полученных профессио-
нальным объединением страховщиков от 
реализации прав требования, предусмо-
тренных частями 3 — 5 статьи 23 настояще-
го Федерального закона, формирует ком-
пенсационный фонд, предназначенный для 
финансирования компенсационных 
выплат, предусмотренных статьей 23 
настоящего Федерального закона, и ком-
пенсации недостающей части активов при 
передаче страхового портфеля, предусмо-
тренной пунктом 41 части 9 статьи 20 насто-
ящего Федерального закона.»;

3) статью 23 дополнить частью 5 следу-
ющего содержания:

«5. В пределах суммы компенсации 
недостающей части активов, осуществлен-
ной в соответствии с пунктом 41 части 9 ста-
тьи 20 настоящего Федерального закона, к 
профессиональному объединению стра-
ховщиков переходит право требования 
недостающей части активов при передаче 
страхового портфеля по обязательному 
страхованию, которое страховщик, приняв-
ший страховой портфель, имел к страхов-
щику, передавшему страховой портфель.».

Статья 5
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу с 1 января 2019 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 473-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в части особенностей передачи 

страхового портфеля страховыми организациями
Принят Государственной Думой 6 декабря 2018 года Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 9 и 11 
Федерального закона «О валютном 

регулировании и валютном контроле»
Принят Государственной Думой 5 декабря 2018 года
Одобрен Советом Федерации 11 декабря 2018 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 10 декабря 2003 года № 173-ФЗ «О валютном регулиро-

вании и валютном контроле» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2003, 
№ 50, ст. 4859; 2005, № 30, ст. 3101; 2007, № 1, ст. 30; № 29, ст. 3480; 2008, № 30, ст. 3606; 
2011, № 7, ст. 905; № 48, ст. 6728; 2013, № 27, ст. 3447; 2015, № 27, ст. 3972, 4001; 2016, № 1, 
ст. 50; 2017, № 30, ст. 4456; 2018, № 1, ст. 11, 54; № 11, ст. 1579; № 22, ст. 3041; № 31, ст. 4835, 
4836; Российская газета, 2018, 3 декабря) следующие изменения:

1) в части 1 статьи 9:
а) пункт 6 дополнить словами «или при условии осуществления расчетов, указанных в 

пункте 21 настоящей части»;
б) в пункте 23 после слов «и (или) прекращением» дополнить словами «договора 

репо,», слово «такому» исключить;
2) абзац первый части 2 статьи 11 дополнить словами «, а также к размещению кредит-

ными организациями информации о курсах иностранных валют к валюте Российской Феде-
рации и (или) кросс-курсах иностранных валют при совершении таких операций».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
18 декабря 2018 года № 474-ФЗ

Исполнение федерального бюджета 
за январь—ноябрь 2018 года 

(предварительные данные)
(млн. рублей)

Показатель

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 
годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь — 

ноябрь

% 
исполне-

ния

1 2 3 4
ДОХОДЫ 18 947 568,3 17 456 894,8 92,1

Нефтегазовые 8 817 094,4 8 181 641,8 92,8
Ненефтегазовые 10 130 473,9 9 275 253,0 91,6

РАСХОДЫ 16 808 848,2 14 062 595,2 83,7
Процентные 814 310,9 734 840,9 90,2
Непроцентные 15 994 537,3 13 327 754,3 83,3

ПРОФИЦИТ 2 138 720,1 3 394 299,6
ПЕРВИЧНЫЙ ПРОФИЦИТ 2 953 031,0 4 129 140,5

Предварительное исполнение федерального бюджета за январь — ноябрь 2018 года 
размещено в Интернете на сайте Минфина России — www.minfin.ru 

Предварительное исполнение 
поступления доходов 

федерального бюджета 
за январь—ноябрь 2018 года

(млн. рублей)

ДОХОДЫ

Утверждено Федераль-
ным законом «О феде-
ральном бюджете на 

2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 
годов» на 2018 год

Исполнение 
за январь — 

ноябрь

% 
исполне-

ния

1 2 3 4
Доходы, всего 18 947 568,3 17 456 894,8 92,1
администрируемые ФНС России 11 643 707,4 10 767 849,1 92,5
администрируемые ФТС России 5 937 156,6 5 410 218,1 91,1
администрируемые другими 
администраторами

1 366 704,3 1 278 827,6 93,6

Нефтегазовые доходы 8 817 094,4 8 181 641,8 92,8
Ненефтегазовые доходы 10 130 473,9 9 275 253,0 91,6
Связанные с внутренним 
производством

5 262 468,1 4 861 425, 3 92,4

НДС внутренний 3 477 055,8 3 139 566,8 90,3
Акцизы внутренние 845 262,8 799 108,5 94,5
Налог на прибыль организаций 940 149,5 922 750,0 98,1
Связанные с импортом 3 150 707, 0 2 881 549, 9 91, 5
НДС на ввозимые товары 2 422 837,3 2 196 533,8 90,7
Акцизы на ввозимые товары 95 521,5 84 572,9 88,5
Ввозные таможенные пошлины 632 348,2 600 443,2 95,0
Прочие 1 717 298, 8 1 532 277, 8 89, 2

Информация предоставлена 
Минфином России
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

с участием представителей Главы 
Республики Ингушетия — адвокатов 
А.А.Орлова, В.И.Арямовой и Р.И.Романова, 
представителя Главы Чеченской Республи-
ки — адвоката Г.Э.Берсункаева, представи-
теля Народного Собрания Республики 
Ингушетия — Председателя Народного 
Собрания Республики Ингушетия 
М.Д.Яндиева,

руководствуясь статьей 125 (пункты 
«б», «в» части 2) Конституции Российской 
Федерации, подпунктами «б», «в» пункта 1 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 74, 84, 85 и 86 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности Закона 
Республики Ингушетия «Об утверждении 
Соглашения об установлении границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой» и Соглашения об уста-
новлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Главы Республики Ингушетия. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации указанные в запросе 
правовые акты.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, объяснения представите-
лей заявителя, а также органов и должност-
ных лиц, издавших и подписавших рассма-
триваемые правовые акты, выступления 
приглашенных в заседание председателя 
комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государствен-
ному строительству А.А.Клишаса, полно-
мочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.В.Кротова, 
полномочного представителя Генерального 
прокурора Российской Федерации в Кон-
ституционном Суде Российской Федерации 
Т.А.Васильевой, советника Министра юсти-
ц и и  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
М.А.Мельниковой, Председателя Парла-
мента Чеченской Республики М.Х.Даудова, 
Председателя Правительства Республики 
Ингушетия З.С.Евлоева, депутата Народно-
го Собрания Республики Ингушетия 
З.И.Мамилова, имама мечети сельского 
поселения Алкун Сунженского муници-
пального района Республики Ингушетия 
А.И.Цечоева, сопредседателя обществен-
ного объединения «Всемирный конгресс 
ингушского народа» А.С.Погорова, члена 
Координационного совета общественников 
Республики Ингушетия Н.У.Добриева, гра-
ждан С.Ш.Изарипова и С.М.Саламова, адво-
катов Р.Х.Ахметгалиева и А.В.Сабинина, 
исследовав представленные документы и 
иные материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации 

установил:
1. Главой Республики Ингушетия и Гла-

вой Чеченской Республики 26 сентября 
2018 года было подписано Соглашение об 
установлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой. Со 
стороны Республики Ингушетия данное 
Соглашение было утверждено Законом 
Республики Ингушетия от 4 октября 2018 
года № 42-РЗ «Об утверждении Соглаше-
ния об установлении границы между 
Республикой Ингушетия и Чеченской 
Республикой» и вступило в силу 16 октября 
2018 года.

Конституционный Суд Республики 
Ингушетия Постановлением от 30 октября 
2018 года № 19-П, принятым по запросу 
группы депутатов Народного Собрания 
Республики Ингушетия, признал указанный 
Закон Республики Ингушетия — как изме-
няющий границы территорий муниципаль-
ных образований Республики Ингушетия и 
тем самым изменяющий территорию 
Республики Ингушетия без учета мнения 
населения и, кроме того, принятый с нару-
шением установленного порядка принятия 
законов — не соответствующим Конститу-
ции Республики Ингушетия и постановил, 
что Соглашение об установлении границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой без его утверждения на 
референдуме Республики Ингушетия не 
порождает правовых последствий для 
органов государственной власти, органов 
местного самоуправления, организаций и 
граждан в Республике Ингушетия.

1.1. Глава Республики Ингушетия счита-
ет Закон Республики Ингушетия «Об утвер-
ждении Соглашения об установлении гра-
ницы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой» и Соглашение об 
установлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой — 
вопреки принятому Конституционным 
Судом Республики Ингушетия Постановле-
нию от 30 октября 2018 года № 19-П — под-
лежащими действию, как соответствующие 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку, как он указывает, Конституция 
Российской Федерации и Конституция 
Республики Ингушетия не требуют при 
установлении границы между республика-
ми (в отличие от изменения уже установ-
ленной) проведения референдума и согла-
сия населения муниципальных образова-
ний. Кроме того, по мнению заявителя, пар-
ламентом не были нарушены и вытекаю-
щие из Конституции Республики Ингушетия 
требования к порядку принятия республи-
канских законов, производство же в Кон-
ституционном Суде Республики Ингушетия 
по запросу группы депутатов Народного 
Собрания Республики Ингушетия подлежа-
ло прекращению, поскольку двое из них 
отозвали свои подписи и, следовательно, 
число депутатов, подписавших запрос, 
составило менее одной трети от общего 
числа депутатов Народного Собрания 
Республики Ингушетия (10 из 32).

В связи с этим Глава Республики Ингу-
шетия просит Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации подтвердить соответ-
ствие Конституции Российской Федерации 
как Закона Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой», так и утвержден-
ного им Соглашения.

1.2. Как следует из статей 5 (часть 2), 71, 
72, 73 и 76 Конституции Российской Феде-
рации во взаимосвязи с ее статьями 118, 
120 и 125 и статьей 85 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конституци-
онный Суд Российской Федерации управо-
мочен проверять конституционность зако-
на субъекта Российской Федерации, кото-

рый издан по вопросу, относящемуся к 
ведению Российской Федерации или к сов-
местному ведению Российской Федерации 
и ее субъектов, и признан не соответствую-
щим конституции (уставу) субъекта Россий-
ской Федерации; при этом Конституцион-
ный Суд Российской Федерации не оцени-
вает соответствие Конституции Российской 
Федерации положений конституции (уста-
ва) данного субъекта Российской Федера-
ции, нарушение которых констатировано в 
решении органа конституционного право-
судия субъекта Российской Федерации. 
Иное, как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в Постановлении от 2 
декабря 2013 года № 26-П, означало бы 
изъятие нормативных правовых актов, при-
нимаемых субъектами Российской Федера-
ции по вопросам совместного ведения, из 
правовой системы Российской Федерации 
и тем самым — выведение таких актов из 
сферы контроля Конституционного Суда 
Российской Федерации.

Поскольку вопрос о границах между 
субъектами Российской Федерации по сво-
ему характеру и значению относится к 
числу конституционных (статья 67, части 1 
и 2; статья 71, пункты «б», «н», «р»; статья 
72, пункты «а», «в», «г», «к» части 1; статья 
102, пункт «а» части 1), запрос Главы 
Республики Ингушетия отвечает критерию 
допустимости, как он определен статьей 85 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации».

Таким образом, исходя из требований 
статьи 125 (пункты «б», «в» части 2) Кон-
ституции Российской Федерации и конкре-
тизирующих ее положения статей 3, 74 и 85 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Закон Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой» и Соглашение об 
установлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой явля-
ются предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, поскольку 
этими правовыми актами в их нормативном 
единстве решается вопрос об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой как субъектами 
Российской Федерации.

При этом Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в силу статей 10, 118 
(часть 2) и 125 Конституции Российской 
Федерации, частей третьей и четвертой ста-
тьи 3 и части третьей статьи 74 Федерально-
го конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
принимает постановление только по пред-
мету, указанному в обращении, решает 
исключительно вопросы права и не оцени-
вает установленное Соглашением распре-
деление отдельных частей территории быв-
шей Чечено-Ингушской Республики между 
Республикой Ингушетия и Чеченской 
Республикой с точки зрения социально-
экономической и иной целесообразности.

2. Россия как федеративное государст-
во состоит из республик, краев, областей, 
городов федерального значения, автоном-
ной области, автономных округов — равно-
правных субъектов Российской Федерации; 
республика (государство) имеет свою кон-
ституцию и законодательство; статус респу-
блики в составе Российской Федерации 
определяется Конституцией Российской 
Федерации и конституцией республики 
(статья 1, часть 1; статья 5, части 1 и 2; ста-
тья 65, часть 1; статья 66, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации).

Из приведенных положений Конститу-
ции Российской Федерации во взаимосвя-
зи с ее статьей 67 (часть 1), согласно кото-
рой территория Российской Федерации 
включает в себя территории ее субъектов, 
внутренние воды и территориальное море, 
воздушное пространство над ними, следу-
ет, что государственно-территориальное 
устройство республики (государства) в 
составе Российской Федерации является 
одним из существенных элементов ее ста-
туса, а территория — ее неотъемлемым 
признаком как субъекта Российской Феде-
рации. Без разрешения связанных с этими 
конституционными началами вопросов о 
территориях субъектов Российской Феде-
рации, включая республики, невозможна 
полноценная конституционно-правовая 
идентичность субъектов Российской Феде-
рации как публично-правовых территори-
альных образований в федеративном госу-
дарстве, что предопределяет необходи-
мость надлежащего урегулирования госу-
дарственно-территориального устройства 
Российской Федерации, в том числе в 
части установления и изменения границ 
между ее субъектами.

2.1. Исходя из федеративных основ 
государственно-территориального устрой-
ства, Конституция Российской Федерации 
относит федеративное устройство и терри-
торию Российской Федерации к ведению 
Российской Федерации (статья 71, пункт 
«б») и определяет баланс коррелирующих 
правомочий Российской Федерации и пра-
вомочий ее субъектов в сфере изменения 
границ между ними: границы между субъ-
ектами Российской Федерации могут быть 
изменены с их взаимного согласия (статья 
67, часть 3), утверждение же изменения 
границ между субъектами Российской 
Федерации относится к ведению Совета 
Федерации (статья 102, пункт «а» части 1).

По смыслу положений статей 5, 65 
(часть 1), 66 (часть 1) и 67 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации, вопрос о 
границах между субъектами Российской 
Федерации — при наличии спора — дол-
жен разрешаться прежде всего путем пере-
говоров с участием правомочных органов 
государственной власти соответствующих 
субъектов Российской Федерации и 
посредством нахождения ими согласован-
ного решения исходя из того, что граница 
территории одного из них — это одновре-
менно и граница территории другого.

Вместе с тем требующее согласования 
воль субъектов Российской Федерации 
изменение границ между ними не является 
единственным правовым институтом, в 
рамках которого, с учетом складывающей-
ся конституционно-правовой практики, 
должны разрешаться вопросы территори-
ального устройства субъектов Российской 
Федерации. Процедура изменения границ 
между субъектами Российской Федера-
ции, завершающаяся его утверждением 
Советом Федерации, рассчитана в первую 
очередь на передачу — при наличии ее 
социально-экономической или иной целе-
сообразности, с чем в конечном итоге 
согласились оба участвующих в данном 
процессе субъекта Российской Федера-
ции, — какой-то части ранее уже установ-
ленной (разграниченной) территории 
одного из них другому.

Иная ситуация складывается в случае, 
если надлежащим правовым способом 
определенная граница между двумя сопре-
дельными субъектами Российской Федера-

ции отсутствует, а следовательно, в вопросе 
о том, как и где она пролегает, имеет место 
правовая неопределенность. В таком слу-
чае речь идет не о целесообразности изме-
нения принадлежности какой-либо терри-
тории одному или другому субъекту Рос-
сийской Федерации, а об их общей, взаим-
ной потребности разграничить свои терри-
тории и, соответственно, юрисдикцию, т.е. 
разрешить вопрос об установлении грани-
цы между ними, тем более что скорейшее 
прекращение состояния территориальной 
неурегулированности является и их консти-
туционной обязанностью.

Перечисляя в статье 102 вопросы, 
составляющие ведение Совета Федера-
ции, Конституция Российской Федерации 
относит к ним утверждение изменения 
границы между субъектами Российской 
Федерации (пункт «а» части 1) и не упоми-
нает в их числе установление (определе-
ние) границ между ними. Тем самым не 
предполагается и утверждение Советом 
Федерации осуществленного субъектами 
Российской Федерации на основе согла-
шения (договора) разграничения своих 
сопредельных территорий, если такое раз-
граничение не было урегулировано (над-
лежащим образом не легализовано) на 
момент принятия Конституции Российской 
Федерации. Следовательно, в таких случа-
ях, по смыслу действующего конституци-
онно-правового регулирования, участие 
Совета Федерации в установлении грани-
цы между субъектами Российской Феде-
рации не является обязательным.

2.2. Законом Российской Федерации от 
3 июля 1992 года № 3198-I «Об установле-
нии переходного периода по государствен-
но-территориальному разграничению в 
Российской Федерации», действовавшим 
и после принятия в 1993 году Конституции 
Российской Федерации в силу пункта 2 ее 
раздела второго, был установлен переход-
ный период (до 1 июля 1995 года) по госу-
дарственно-территориальному разграни-
чению в Российской Федерации, в течение 
которого органы государственной власти и 
управления Российской Федерации, респу-
блик в составе Российской Федерации, 
краев, областей, автономной области, 
автономных округов, городов Москвы и 
Санкт-Петербурга должны были подгото-
вить и осуществить необходимые право-
вые и организационные мероприятия, 
направленные на разрешение спорных тер-
риториальных вопросов путем согласова-
ния интересов сторон на основе действую-
щего законодательства.

В соответствии с Законом Российской 
Федерации от 4 июня 1992 года № 2927-I 
«Об образовании Ингушской Республики в 
составе Российской Федерации», приня-
тым в связи с решением о преобразовании 
Чечено-Ингушской Республики в составе 
Российской Федерации, предполагалось в 
течение переходного периода (до марта 
1994 года) осуществить подготовку право-
вых и организационных мероприятий по 
соответствующему государственно-терри-
ториальному разграничению (преамбула, 
статьи 2 и 4). Постановлением Верховного 
Совета Российской Федерации от 4 июня 
1992 года № 2928-I «О порядке введения в 
действие Закона Российской Федерации 
«Об образовании Ингушской Республики в 
составе Российской Федерации» на Прави-
тельство Российской Федерации возлага-
лось создание государственной комиссии, 
которой надлежало в соответствии с Кон-
ституцией Российской Федерации на осно-
ве согласования интересов всех заинтере-
сованных сторон до 31 декабря 1993 года 
внести предложения об определении гра-
ниц Ингушской Республики и нормализа-
ции ее функционирования. Во исполнение 
указанных требований Правительством 
Российской Федерации была образована 
Государственная комиссия по определению 
границ между Ингушской Республикой и 
Чеченской Республикой (постановление от 
26 декабря 1995 года № 1279, признано 
утратившим силу постановлением от 26 
июля 2004 года № 380).

Федеральный закон от 24 ноября 2008 
года № 207-ФЗ «О мерах по организации 
местного самоуправления в Республике 
Ингушетия и Чеченской Республике» в 
целях организации местного самоуправле-
ния в Республике Ингушетия и Чеченской 
Республике обязал органы государствен-
ной власти данных субъектов Российской 
Федерации до 1 марта 2009 года опреде-
лить территории и установить границы 
муниципальных образований. Вопрос о 
границе между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой ни названным 
Федеральным законом, ни принятыми в его 
исполнение законами этих субъектов Рос-
сийской Федерации не затрагивался.

Так, Закон Республики Ингушетия от 23 
февраля 2009 года № 5-РЗ «Об установле-
нии границ муниципальных образований 
Республики Ингушетия и наделении их ста-
тусом сельского, городского поселения, 
муниципального района и городского окру-
га», согласно его статье 4, не регулирует 
вопросы определения границ Республики 
Ингушетия с другими субъектами Россий-
ской Федерации, которые устанавливаются 
на основе Конституции Республики Ингу-
шетия и соглашений между Республикой 
Ингушетия и другими субъектами Россий-
ской Федерации, утверждаемых в соответ-
ствии с Конституцией Российской Федера-
ции, с учетом требований Закона РСФСР от 
26 апреля 1991 года № 1107-I «О реабилита-
ции репрессированных народов» и Закона 
Российской Федерации «Об образовании 
Ингушской Республики в составе Россий-
ской Федерации».

В соответствии с Законом Чеченской 
Республики от 13 февраля 2009 года 
№ 6-РЗ «Об образовании муниципального 
образования Сунженский район и муници-
пальных образований, входящих в его 
состав, установлении их границ и наделе-
нии их соответствующим статусом муници-
пального района и сельского поселения» 
утверждение границы Сунженского муни-
ципального района Чеченской Республики, 
определение территорий и установление 
границ входящих в состав Сунженского 
муниципального района Чеченской Респу-
блики Вознесенского сельского поселения, 
Карабулакского городского поселения, 
Нестеровского сельского поселения, Слеп-
цовского сельского поселения, Троицкого 
сельского поселения и Чемульгинского 
сельского поселения, а также проведение 
иных предусмотренных законодательством 
мер по организации местного самоуправле-
ния на территориях указанных поселений 
осуществляются после установления в 
порядке, предусмотренном федеральным 
законодательством, административной 
границы между Чеченской Республикой и 
Республикой Ингушетия (статья 4).

Таким образом, граница между Респу-
бликой Ингушетия и Чеченской Республи-
кой, необходимость определения которой 
вытекала из Закона Российской Федерации 
«Об образовании Ингушской Республики в 
составе Российской Федерации» (статья 2) 

и Постановления Верховного Совета Рос-
сийской Федерации «О порядке введения в 
действие Закона Российской Федерации 
«Об образовании Ингушской Республики в 
составе Российской Федерации» (пункт 5), 
после преобразования Чечено-Ингушской 
Республики в Ингушскую Республику и 
Чеченскую Республику (Закон Российской 
Федерации от 10 декабря 1992 года № 4071-
I «О внесении изменений в статью 71 Кон-
ституции (Основного Закона) Российской 
Федерации — России») и до заключения 
Соглашения об установлении границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой от 26 сентября 2018 года 
не была установлена.

3. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации народ осуществляет 
свою власть непосредственно, а также 
через органы государственной власти и 
органы местного самоуправления; выс-
шим непосредственным выражением 
власти народа являются референдум и 
свободные выборы (статья 3, части 2 и 3); 
граждане Российской Федерации имеют 
право участвовать в управлении делами 
государства как непосредственно, так и 
через своих представителей, избирать и 
быть избранными в органы государствен-
ной власти и органы местного самоуправ-
ления, а также участвовать в референдуме 
(статья 32, части 1 и 2).

Как следует из правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, выраженной в постановлениях от 11 
июня 2003 года № 10-П и от 21 марта 2007 
года № 3-П, референдум как всенародное 
голосование граждан Российской Федера-
ции по вопросам государственного значе-
ния и свободные выборы как способ фор-
мирования органов народного представи-
тельства и других выборных органов 
публичной власти, будучи равноценными и 
дополняющими друг друга формами непо-
средственной демократии, в то же время 
имеют свои особенности, что обязывает 
законодателя при определении в контексте 
положений Конституции Российской 
Федерации возможностей их использова-
ния исходить из того, что референдум не 
может подменять органы народного пред-
ставительства.

Данному выводу корреспондирует 
позиция Парламентской Ассамблеи Совета 
Европы, которая в Рекомендации 1704 
(2005) от 29 апреля 2005 года обращает 
внимание на то, что прямая и представи-
тельная формы демократии дополняют 
друг друга, однако референдумы не долж-
ны рассматриваться в качестве альтернати-
вы парламентской демократии, ими не сле-
дует злоупотреблять, они не должны 
использоваться для подрыва легитимности 
и примата парламентов как законодатель-
ных органов и в обход принципа верховен-
ства права (пункты 5 и 8).

3.1. Конституция Российской Федера-
ции непосредственно не устанавливает, в 
каких случаях проведение субъектами Рос-
сийской Федерации референдума для 
решения вопросов, связанных с их террито-
риальной организацией, является обяза-
тельным, и не исключает использование 
данной формы волеизъявления народов, 
проживающих на их территориях, если 
такая возможность предусмотрена феде-
ральным законом или конституцией (уста-
вом) и законом конкретного субъекта Рос-
сийской Федерации. Так, изменение границ 
между субъектами Российской Федерации, 
по смыслу статей 5, 65, 67, 71 (пункт «б») и 
102 (пункт «а» части 1) Конституции Рос-
сийской Федерации, может быть закрепле-
но с их взаимного согласия в решении, при-
нятом либо населением субъекта Россий-
ской Федерации (референдум), либо зако-
нодательным (представительным) органом 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, или выражено в результа-
те сочетания обоих способов.

Конституция Республики Ингушетия, 
предусматривая при установлении и изме-
нении границ между административно-
территориальными образованиями учет 
мнения населения соответствующей тер-
ритории (статья 111), вместе с тем не 
содержит каких-либо положений о прове-
дении референдума или учете мнения 
населения при решении вопроса о первона-
чальном установлении (определении) гра-
ницы с другими субъектами Российской 
Федерации. Конституционный закон 
Республики Ингушетия от 31 марта 1997 
года № 3-РКЗ «О референдуме Республики 
Ингушетия», в свою очередь, требует выне-
сения на референдум Республики Ингуше-
тия лишь вопросов об изменении статуса, 
наименования республики, ее разделении 
или объединении с другими субъектами 
Российской Федерации, изменении ее тер-
ритории или границ в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации 
(часть вторая статьи 3).

Следовательно, ни Конституция Рос-
сийской Федерации, ни Конституция Респу-
блики Ингушетия в системном единстве с 
указанным Конституционным законом не 
предполагают обязательность проведения 
референдума в случае установления грани-
цы между ней и другим субъектом Россий-
ской Федерации. Соответственно, рефе-
рендум не является необходимым и при 
выполнении Республикой Ингушетия выте-
кающей из Конституции Российской Феде-
рации обязанности по установлению грани-
цы в результате преобразования Чечено-
Ингушской Республики в Ингушскую 
Республику и Чеченскую Республику, тер-
риториальное разграничение которых не 
было оформлено надлежащим правовым 
способом, что признавалось и властями 
данных субъектов Российской Федерации, 
и федеральными органами.

Это означает, что в действующей право-
вой системе Российской Федерации Согла-
шение об установлении границы между 
Республикой Ингушетия и Чеченской 
Республикой — поскольку оно было утвер-
ждено высшими законодательными (пред-
ставительными) органами этих республик и 
в соответствии с Законом Республики Ингу-
шетия от 4 октября 2018 года № 42-РЗ и 
Законом Чеченской Республики от 4 октя-
бря 2018 года № 45-РЗ вступило в силу 16 
октября 2018 года — не требовало утвер-
ждения посредством проведения референ-
дума Республики Ингушетия. С учетом того, 
что в целом процесс принятия решения по 
данному вопросу был длительным и чрез-
вычайно сложным, достигнутое согласие 
по установлению (определению) границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой с точки зрения своей зна-
чимости сопрягается с закрепленными в 
преамбуле Конституции Российской Феде-
рации положениями о гражданском мире и 
согласии, что не исключает в дальнейшем 
возможность последующего изменения в 
случае необходимости установленной ука-
занным Соглашением границы в опреде-
ленном Конституцией Российской Федера-
ции порядке.

3.2. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации изменение границ тер-

риторий, в которых осуществляется мест-
ное самоуправление, допускается с учетом 
мнения населения соответствующих терри-
торий (статья 131, часть 2). Данная гарантия 
— по смыслу закрепляющей ее статьи 131 
(часть 2) во взаимосвязи со статьями 3, 5, 
65, 66, 67 и 71 (пункт «б») Конституции Рос-
сийской Федерации и с учетом сформули-
рованных на их основе правовых позиций 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации — не распространяется на случаи 
установления границ территории субъекта 
Российской Федерации как такового.

Органы государственной власти субъ-
екта Российской Федерации вправе созда-
вать муниципальные образования только в 
пределах своей территории, а следователь-
но, пока границы самого субъекта Россий-
ской Федерации не установлены (не опре-
делены), границы муниципальных образо-
ваний также нельзя рассматривать как 
установленные в границах этого субъекта 
Российской Федерации, сопредельных с 
соседним субъектом Российской Федера-
ции. Иное — в нарушение баланса консти-
туционно защищаемых интересов — 
позволяло бы населению одного лишь 
муниципального образования (представи-
тельного органа местного самоуправле-
ния) блокировать установление границы 
(разграничение территории) между сопре-
дельными субъектами Российской Феде-
рации. Применительно к Республике Ингу-
шетия и Чеченской Республике, террито-
рии которых ранее составляли территорию 
Чечено-Ингушской Республики, это озна-
чало бы также создание на этих территори-
ях затруднений в достижении гражданско-
го мира и согласия.

Согласно Федеральному закону от 6 
октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации», при-
нятому на основании статьи 72 (пункт «н» 
части 1) Конституции Российской Федера-
ции в рамках совместного ведения Россий-
ской Федерации и ее субъектов, правовую 
основу местного самоуправления составля-
ют в том числе законы и иные нормативные 
правовые акты субъектов Российской 
Федерации (часть 1 статьи 4); территория 
субъекта Российской Федерации разграни-
чивается между поселениями и городскими 
округами (пункт 1 части 1 статьи 11).

Исходя из приведенных законоположе-
ний, нормативно-правовое регулирование 
вопросов организации местного самоу-
правления, осуществляемое субъектом 
Российской Федерации, распространяется 
только на муниципальные образования, 
расположенные на территории данного 
субъекта Российской Федерации. В против-
ном случае допускалась бы возможность 
существования муниципального образова-
ния вне связи с субъектом Российской 
Федерации и его территорией в частности.

Соответственно, поскольку муници-
пальные образования создаются в преде-
лах субъекта Российской Федерации, а 
изменение их границ не может служить 
основанием для изменения границ субъек-
тов Российской Федерации, вопросы орга-
низации местного самоуправления являют-
ся вторичными по отношению к вопросам 
установления границ субъектов Российской 
Федерации, равно как и к вопросам измене-
ния границ субъектов Российской Федера-
ции. Это означает, что при рассмотрении 
вопросов установления границ между субъ-
ектами Российской Федерации в отноше-
нии организации местного самоуправления 
следует руководствоваться законодатель-
ством, регламентирующим процедуру 
изменения границ муниципальных образо-
ваний вследствие изменения границ между 
субъектами Российской Федерации.

В частности, согласно Федеральному 
закону «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации» при изменении границ между 
субъектами Российской Федерации изме-
нение границ муниципальных образова-
ний, преобразование муниципальных 
образований, их упразднение, связанные с 
изменением границ между субъектами 
Российской Федерации, осуществляются в 
порядке, установленном законами субъек-
тов Российской Федерации; при этом тре-
бования статей 12 и 13 данного Федераль-
ного закона, касающиеся в том числе учета 
мнения населения соответствующих муни-
ципальных образований, не применяются 
(часть 3 статьи 10).

Приведенное правовое регулирование 
распространяется и на первичное установ-
ление границы между субъектами Россий-
ской Федерации, когда нет оснований рас-
сматривать границы муниципальных обра-
зований на спорных территориях как уста-
новленные. Именно поэтому Законом 
Республики Ингушетия «Об установлении 
границ муниципальных образований 
Республики Ингушетия и наделении их ста-
тусом сельского, городского поселения, 
муниципального района и городского окру-
га» специально оговорено, что данный 
Закон не регулирует вопросы определения 
границ Республики Ингушетия с другими 
субъектами Российской Федерации (статья 
4). Следовательно, границы между Респу-
бликой Ингушетия и Чеченской Республи-
кой им не устанавливались и не могли быть 
установлены в одностороннем порядке.

Таким образом, для установления гра-
ницы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой не требовалось 
выявления и учета мнения населения соот-
ветствующих муниципальных образований 
в порядке, предусмотренном статьей 131 
(часть 2) Конституции Российской Федера-
ции, Федеральным законом от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в 
Российской Федерации» и принятыми в 
соответствии с ним законами субъектов 
Российской Федерации.

4. Признавая Закон Республики Ингу-
шетия «Об утверждении Соглашения об 
установлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой» не 
соответствующим Конституции Республики 
Ингушетия по порядку принятия, Конститу-
ционный Суд Республики Ингушетия в обо-
снование своей позиции указал, что данный 
Закон в нарушение Регламента Народного 
Собрания Республики Ингушетия был при-
нят в трех чтениях одним голосованием, 
при этом голосование было не открытым, а 
тайным, и к тому же протокол счетной 
комиссии о его результатах не был утвер-
жден постановлением Народного Собрания 
Республики Ингушетия.

4.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации, проверяя конституционность 
федеральных законов по порядку приня-
тия, пришел к следующим выводам 
(постановления от 20 июля 1999 года 
№ 12-П, от 5 июля 2001 года № 11-П, от 23 
апреля 2004 года № 8-П, от 14 февраля 
2013 года № 4-П и др.):

для оценки федерального закона на 
предмет соответствия Конституции Рос-
сийской Федерации по порядку принятия 
принципиальное значение имеет наруше-

ние тех процедурных правил, которые ока-
зывают определяющее влияние на приня-
тие решения, т.е. основаны непосредствен-
но на предписаниях ее статей 104 — 108 
либо закрепляют такие существенные 
условия порядка принятия федеральных 
законов, без соблюдения которых невоз-
можно с достоверностью установить, отра-
жает ли принятое решение действитель-
ную волю законодателя и, следовательно, 
представляемого им многонационального 
народа России;

вопрос о том, нарушения какого рода 
имели место при принятии федерально-
го закона и, как следствие, адекватно ли 
его содержание реальному волеизъявле-
нию депутатов, а значит, соответствует 
ли этот федеральный закон Конституции 
Российской Федерации по порядку при-
нятия, — при наличии в каждом конкрет-
ном случае обращения, отвечающего 
критерию допустимости, — подлежит 
разрешению Конституционным Судом 
Российской Федерации;

в силу своей компетенции, установлен-
ной статьей 125 Конституции Российской 
Федерации и Федеральным конституцион-
ным законом «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации не связан 
обязанностью интерпретировать любое 
нарушение установленной процедуры при-
нятия федерального закона как свидетель-
ство его неконституционности, — иное 
означало бы осуществление фактической 
проверки соответствия федерального зако-
на по порядку принятия не Конституции 
Российской Федерации, а иным норматив-
ным правовым актам.

По смыслу приведенных правовых 
позиций, которые в силу общей природы и 
принципов осуществления законодатель-
ной власти парламентом Российской Феде-
рации и органами народного представи-
тельства субъектов Российской Федерации 
применимы и к законодательному процессу 
в субъектах Российской Федерации, при-
знание закона субъекта Российской Феде-
рации не соответствующим по порядку при-
нятия учредительному акту данного субъек-
та Российской Федерации, каковым являет-
ся его конституция или устав, возможно 
только в случае, если нарушены непосред-
ственно требования этого акта или если 
законодательным (представительным) 
органом субъекта Российской Федерации 
допущены нарушения тех процедурных 
правил, которые оказывают определяющее 
влияние на принятие решения и без соблю-
дения которых невозможно с достоверно-
стью установить, отражает ли принятое 
решение действительную волю законода-
теля. В таком случае соответствующий 
закон утрачивает юридическую силу и 
исключается из правовой системы субъекта 
Российской Федерации.

4.2. Народное Собрание Республики 
Ингушетия состоит из 32 депутатов. Обра-
щение в Конституционный Суд Республики 
Ингушетия было подписано 12 депутатами. 
Из них, как следует из запроса Главы Респу-
блики Ингушетия, два депутата отозвали 
свои подписи. Достоверность волеизъявле-
ния Народного Собрания Республики Ингу-
шетия, в том числе в связи с процедурой 
принятия Закона Республики Ингушетия 
«Об утверждении Соглашения об установ-
лении границы между Республикой Ингу-
шетия и Чеченской Республикой», более 
никем сомнению не подвергалась.

Как ранее указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, деление про-
цедуры рассмотрения законопроектов на 
чтения и собственно каждое из чтений 
имеют значение как для обеспечения пои-
ска наиболее адекватных нормативных 
решений, так и для проверки соответствия 
их текстуально оформленного содержания 
подлинному волеизъявлению законодате-
ля; принятие акта последовательно в 
каждом из трех чтений — при их различном 
назначении в едином нормотворческом 
процессе — является также гарантией 
учета исходной позиции субъектов законо-
дательной инициативы, поскольку измене-
ние концепции акта не может происходить 
на этапе внесения поправок к нему, чтобы 
имеющие принципиальное значение изме-
нения не появлялись в результате случай-
ных, не связанных с обсуждением концеп-
ции решений; нарушение же требований к 
чтениям в законодательной процедуре, 
приводящее к искажению изначального 
волеизъявления и тем самым влияющее на 
судьбу акта в целом, свидетельствует о 
неконституционности такого акта не только 
по порядку принятия, но и, в конечном 
счете, по содержанию норм (Постановле-
ние от 5 июля 2001 года № 11-П).

Закон Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой» является специ-
альным законом, его принятие предусмо-
трено соответствующим Соглашением, что 
предопределяет и содержание данного 
Закона (он состоит из двух статей, одной из 
которых утверждается прилагаемое Согла-
шение, а другой определяется порядок 
вступления самого Закона в силу — по 
истечении десяти дней после дня его офи-
циального опубликования). С учетом ука-
занной специфики не предполагается ни 
изменение концепции законопроекта, ни 
внесение депутатами поправок в представ-
ленный текст, а следовательно, не может 
рассматриваться как искажение волеизъ-
явления большинства депутатов Народно-
го Собрания Республики Ингушетия его 
принятие с отступлением от процедур, 
установленных на основании Федерально-
го закона от 6 октября 1999 года № 184-ФЗ 
«Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» и пред-
усматривающих рассмотрение законопро-
екта в трех чтениях (статья 7 Закона Респу-
блики Ингушетия «О порядке рассмотре-
ния законопроектов и принятия законов 
Республики Ингушетия» и глава 5 Регла-
мента Народного Собрания Республики 
Ингушетия).

Не свидетельствует о нарушении кон-
ституционных предписаний и факт прове-
дения по решению Народного Собрания 
Республики Ингушетия тайного голосова-
ния за Закон Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой»: ни Конституция 
Российской Федерации, ни Конституция 
Республики Ингушетия не ограничивают 
волю парламента как высшего законода-
тельного (представительного) органа госу-
дарственной власти в выборе процедуры 
голосования, притом что предусмотренный 
Регламентом Народного Собрания Респу-
блики Ингушетия перечень вопросов, тре-
бующих тайного голосования, не является 
исчерпывающим. Это означает, что парла-
ментарии не могут быть лишены возмож-
ности выбора наиболее приемлемой, с их 
точки зрения, процедуры голосования.

Действительная воля депутатского 
большинства, необходимого для принятия 
Закона Республики Ингушетия «Об утвер-
ждении Соглашения об установлении гра-
ницы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой», которая была 
выражена посредством состоявшегося в 
Народном Собрании Республики Ингуше-
тия голосования, не может быть поставлена 
под сомнение и потому, что обусловленные 
спецификой данного Закона отступления 
от процедурных правил были связаны не 
собственно с их волеизъявлением, а с под-
готовкой законопроекта к рассмотрению и 
оформлением результатов голосования.

Таким образом, поскольку нет основа-
ний полагать, что при принятии Закона 
Республики Ингушетия «Об утверждении 
Соглашения об установлении границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой» имело место нарушение 
Народным Собранием Республики Ингуше-
тия конституционно значимых процедур-
ных правил, не позволившее обеспечить 
достоверность волеизъявления депутатов, 
данный Закон не может быть признан про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации по порядку принятия.

5. Как считает Глава Республики Ингу-
шетия, при рассмотрении запроса группы 
депутатов Народного Собрания Республи-
ки Ингушетия были нарушены процедур-
ные правила производства в Конституци-
онном Суде Республики Ингушетия: хода-
тайство об отстранении от участия в рас-
смотрении дела председателя Конституци-
онного Суда Республики Ингушетия было 
оставлено без удовлетворения, несмотря 
на то что он входил в состав комиссии 
Республики Ингушетия по взаимодейст-
вию с органами государственной власти 
Чеченской Республики по вопросам опре-
деления границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой и уча-
ствовал в ее работе, а также, еще до приня-
тия Закона Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установлении 
границы между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой», направил в 
Народное Собрание Республики Ингуше-
тия отзыв на соответствующий законопро-
ект, изложив в нем доводы о недопустимо-
сти его принятия; кроме того, двое из две-
надцати подписавших запрос депутатов 
Народного Собрания Республики Ингуше-
тия отозвали свои подписи, в результате 
чего число подписавших запрос составило 
менее необходимой для обращения с 
запросом одной трети депутатов Народно-
го Собрания Республики Ингушетия (10 из 
32), что являлось основанием для прекра-
щения производства по данному делу.

5.1. Статья 125 Конституции Россий-
ской Федерации и статья 3 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», а равно 
положения иных федеральных конституци-
онных законов не наделяют Конституцион-
ный Суд Российской Федерации полномо-
чием разрешать дела о соответствии Кон-
ституции Российской Федерации постанов-
лений конституционных (уставных) судов 
субъектов Российской Федерации. Исходя 
из этого отмеченные Главой Республики 
Ингушетия нарушения Конституционным 
Судом Республики Ингушетия процедур-
ных правил при рассмотрении дела по 
запросу группы депутатов Народного 
Собрания Республики Ингушетия, завер-
шившемся принятием Постановления от 30 
октября 2018 года № 19-П, не могут быть 
предметом рассмотрения Конституционно-
го Суда Российской Федерации.

Вместе с тем, поскольку указанным 
Постановлением Соглашение об установле-
нии границы между Республикой Ингуше-
тия и Чеченской Республикой признано не 
имеющим юридической силы для Респу-
блики Ингушетия и поскольку именно с его 
принятием связано обращение в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации Главы 
Республики Ингушетия, Конституционный 
Суд Российской Федерации полагает необ-
ходимым отметить следующее.

Частью 1 статьи 27 Федерального кон-
ституционного закона от 31 декабря 1996 
года № 1-ФКЗ «О судебной системе Россий-
ской Федерации» субъектам Российской 
Федерации предоставлена возможность 
создавать конституционный (уставный) суд 
субъекта Российской Федерации для рас-
смотрения вопросов соответствия законов 
субъекта Российской Федерации, норма-
тивных правовых актов органов государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации, органов местного самоуправления 
субъекта Российской Федерации конститу-
ции (уставу) субъекта Российской Федера-
ции, а также для толкования конституции 
(устава) субъекта Российской Федерации. В 
то же время названная норма по своему 
конституционно-правовому смыслу, как 
указал Конституционный Суд Российской 
Федерации в Определении от 6 марта 2003 
года № 103-О, не препятствует закрепле-
нию в конституциях (уставах) субъектов 
Российской Федерации дополнительных по 
сравнению с установленным ею перечнем 
полномочий конституционных (уставных) 
судов, не вторгающихся в компетенцию 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, других федеральных судов и соот-
ветствующих компетенции субъекта Рос-
сийской Федерации.

Согласно Конституции Республики 
Ингушетия (часть 2 статьи 96) и Конститу-
ционному закону Республики Ингушетия от 
28 декабря 2001 года № 1-РКЗ «О Консти-
туционном Суде Республики Ингушетия» 
(часть первая статьи 3) Конституционный 
Суд Республики Ингушетия разрешает 
дела о соответствии Конституции Респу-
блики Ингушетия, в частности, не вступив-
ших в силу договоров и соглашений Респу-
блики Ингушетия. Ограничивая круг дого-
воров и соглашений, которые могут быть 
предметом рассмотрения Конституцион-
ного Суда Республики Ингушетия, именно 
не вступившими в силу, законодатель 
Республики Ингушетия правомерно исхо-
дил из того, что договор (соглашение), 
заключенный органами государственной 
власти субъекта Российской Федерации с 
органами государственной власти другого 
субъекта Российской Федерации (других 
субъектов Российской Федерации), после 
вступления в силу приобретает значение 
правового документа, имеющего регуля-
тивное значение для всех его участников; 
проверка такого договора (соглашения), 
явившегося результатом взаимного согла-
сования воль его участников, на соответст-
вие конституции (уставу) одного из них 
была бы неправомерным отступлением от 
выраженного ими волеизъявления и выхо-
дом за пределы компетенции органов кон-
ституционного контроля.

Запрет конституционному (уставному) 
суду субъекта Российской Федерации раз-
решать дела о проверке вступившего в силу 
договора (соглашения), участником кото-
рого является данный субъект Российской 
Федерации, на соответствие его конститу-
ции (уставу) не может быть преодолен про-

веркой нормативного правового акта, 
посредством которого законодательный 
(представительный) орган государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции утвердил этот договор (соглашение), 
поскольку признание такого нормативного 
правового акта противоречащим конститу-
ции (уставу) данного субъекта Российской 
Федерации влечет возможность неправо-
мерного прекращения действия заключен-
ного им договора (соглашения), т.е., по 
сути, имеет такой же правовой эффект, как 
и его непосредственная проверка, что недо-
пустимо с точки зрения конституционно-
правового регулирования.

Из этого следует, что Конституционный 
Суд Республики Ингушетия в любом случае 
был не вправе принять решение, влекущее 
невозможность применения Закона Респу-
блики Ингушетия «Об утверждении Согла-
шения об установлении границы между 
Республикой Ингушетия и Чеченской 
Республикой», а значит, и утвержденного 
данным Законом Соглашения.

5.2. Отсутствие у конституционных 
(уставных судов) субъектов Российской 
Федерации соответствующего правомочия 
не означает, однако, что в России как феде-
ративном государстве исключена возмож-
ность конституционного контроля догово-
ров (соглашений) между органами государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации.

Согласно Конституции Российской 
Федерации законы и иные правовые акты, 
принимаемые в Российской Федерации, не 
должны противоречить Конституции Рос-
сийской Федерации, которая имеет верхо-
венство, высшую юридическую силу и пря-
мое действие на всей территории России 
(статья 4, часть 2; статья 15, часть 1); обес-
печение соответствия конституций (уста-
вов) и законов субъектов Российской 
Федерации Конституции Российской 
Федерации и федеральным законам нахо-
дится в совместном ведении Российской 
Федерации и ее субъектов (статья 72, пункт 
«а» части 1). По смыслу приведенных поло-
жений Конституции Российской Федера-
ции, ни конституция (устав) субъекта Рос-
сийской Федерации, ни его законодатель-
ство, будучи частями единой правовой 
системы Российской Федерации (и право-
вой системы соответствующего субъекта 
Российской Федерации как ее элемента), 
не могут противоречить Конституции Рос-
сийской Федерации.

Как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, конституции и 
уставы субъектов Российской Федерации 
находятся в особой нормативной связи с 
Конституцией Российской Федерации 
(Постановление от 18 июля 2003 года 
№ 13-П), т.е. в основе их положений лежат 
принципы, установленные Конституцией 
Российской Федерации, которым они не 
могут противоречить ни буквально, ни в 
своей интерпретации. Исходя из этого про-
верка как вступивших в силу договоров 
(соглашений) органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации, 
так и утверждающих их нормативных пра-
вовых актов органов государственной влас-
ти субъектов Российской Федерации — в 
силу положений статьи 125 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации и пункта 1 
части первой статьи 3 Федерального кон-
ституционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» — может 
быть осуществлена Конституционным 
Судом Российской Федерации на соответ-
ствие Конституции Российской Федерации, 
что позволяет обеспечить не только консти-
туционно-правовую охрану Конституции 
Российской Федерации и конституций 
(уставов) субъектов Российской Федера-
ции, но и единство конституционно-право-
вого пространства в Российской Федера-
ции как федеративном государстве, а также 
конституционную законность в конкретных 
субъектах Российской Федерации.

Принимая во внимание предписания 
статьи 125 (пункты «б», «в» части 2; часть 
6) Конституции Российской Федерации и 
конкретизирующих ее пунктов «б», «в» 
части первой статьи 3, статей 6, 79 и 85 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», это означает, что закон субъ-
екта Российской Федерации, как и согла-
шение, заключенное его органами государ-
ственной власти с органами государствен-
ной власти другого субъекта Российской 
Федерации, признанные Конституцион-
ным Судом Российской Федерации соот-
ветствующими Конституции Российской 
Федерации, не могут считаться утративши-
ми силу и подлежат действию.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 86 и 87 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать Закон Республики Ингуше-

тия «Об утверждении Соглашения об уста-
новлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой» и 
Соглашение об установлении границы 
между Республикой Ингушетия и Чечен-
ской Республикой в их нормативном един-
стве не противоречащими Конституции 
Российской Федерации.

2. Закон Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об установле-
нии границы между Республикой Ингуше-
тия и Чеченской Республикой», как не 
утрачивающий юридическую силу и дейст-
вующий, и, соответственно, Соглашение 
об установлении границы между Респу-
бликой Ингушетия и Чеченской Республи-
кой, как не лишившееся правовых основа-
ний вступления в силу и действующее, 
обязательны на всей территории Россий-
ской Федерации для всех представитель-
ных, исполнительных и судебных органов 
государственной власти, органов местного 
самоуправления, предприятий, учрежде-
ний, организаций, должностных лиц, гра-
ждан и их объединений.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу немедленно после провозглаше-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации», на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru) и в 
официальных изданиях органов государст-
венной власти Республики Ингушетия и 
Чеченской Республики. Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вест-
нике Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 44-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности Закона Республики Ингушетия 
«Об утверждении Соглашения об установлении границы между Республикой Ингушетия 
и Чеченской Республикой» и Соглашения об установлении границы между Республикой 
Ингушетия и Чеченской Республикой в связи с запросом Главы Республики Ингушетия

город Санкт-Петербург  6 декабря 2018 года
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ 
Сегодня в Саранске 
начнется чемпионат России

Путевки 
раздадут на льду

Николай Долгополов

Как обычно, фигуристы поборются за медали чемпиона-
та страны еще до наступления Нового года. Ведь первен-
ство Европы по этому виду спорта всегда проводится во 
второй половине января. А на этот раз чемпионат Старо-
го Света примет 21—27 января Минск, опередивший в 
споре за право принять лучших фигуристов континента 
австрийский Грац, Загреб (Хорватия), Киев (Украина) и 
Таллин (Эстония). И главный, решающий отбор на Евро-
пу пройдет в Саранске с 20 по 22 декабря.

Почему выбран именно этот город и о многом другом 
«РГ» рассказал генеральный директор Федерации фи-
гурного катания на коньках России Александр Коган:

— Саранск — город, где мы уже не раз проводили 
крупные международные турниры, чемпионаты Рос-
сии. Прекрасное отношение руководства республики, 
зрителей к нашему 
виду спорта, то вни-
мание, которое фи-
гуристам оказыва-
ют, искренне трога-
ет. Фигурное ката-
ние тут популярно. 
Во многом и благо-
даря работе мест-
ной федерации, ко-
торую возглавляет 
вице-президент 
ФФККР Владимир 
Грибанов. Мы снова с удовольствием возвращаемся в 
Ледовый дворец Республики Мордовия, вмещающий 
3000 зрителей. Уже все билеты проданы.

Поговорим о тех, кто, судя по всему, на чемпионат не 
приедет. Знаю, что из-за травмы не выступит Сергей 
Воронов. Правда, что снялась Елизавете Туктамышева?

АЛЕКСАНДР КОГАН:  Туктамышева заболела. Скорейшего ей 
выздоровления. Ее заменит кто-то другой. У нас всегда 
много запасных. Михаил Коляда тоже приболел, но вы-
ступать будет.

Многих волновало, что с Женей Медведевой?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Прилетела. И тренер Брайан Орсер тоже. 
Так что все наши фигуристы прибывают по расписанию. 

В этом году, как представляется, состав участников 
очень хороший. Отказов мало.

АЛЕКСАНДР КОГАН: Это чемпионат России. Он тем и славен, 
что у нас отказов, кроме каких-то  исключительных слу-
чаев, не бывает.

На какой из ви-
дов программы 
советуете обра-
тить особое внимание?

АЛЕКСАНДР КОГАН: Советую посмо-
треть все четыре вида. В каждом из 
них будет высочайшая конку-
ренция.     

Если, к примеру, 14-летняя 
Александра Трусова выпол-
нит в произвольной три 
запланированных четвер-
ных и займет призовое ме-
сто, сможет войти в со-
став взрослой сборной?

АЛЕКСАНДР КОГАН: Не ду-
маю, что вообще в 
спорте, в фигур-

ном катании может быть сослагательное наклонение. А 
если более конкретно, то каждая фигуристка выступает 
на чемпионатах Международного союза конькобежцев 
(ИСУ) в соответствии со своим возрастом. Ни Александ-
ра Трусова, ни Алена Косторная, ни Анна Щербакова не 
могут участвовать во взрослых чемпионатах ИСУ.

Как определят состав сборной на первенство Европы?
АЛЕКСАНДР КОГАН: Чемпион и серебряный призер чемпио-
ната России попадают в Минск, что называется, авто-
матически. Итоговый состав предложит на утвержде-
ние исполкома федерации наш тренерский совет.

В марте Красноярск принимает Всемирную зимнюю 
универсиаду. И как же на ней без фигурного катания? 
А дома проигрывать нельзя. Среди послов Универсиады 
Аделина Сотникова, Мария Петрова, Алексей Ягудин, 
Илья Авербух и Алексей Тихонов. 

АЛЕКСАНДР КОГАН: В Красноярск поедут наши студенты. Пра-
ктически все фигуристы учатся в вузах. Есть из кого вы-
бирать. Студенческая сборная будет что надо. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 декабря, четверг, «Матч ТВ»
13.55. Мужчины. Короткая программа. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
16.50. Спортивные пары. Короткая программа. Прямая 

трансляция.

20.30. Танцевальные пары. Ритм-танец. Прямая трансля-

ция.

21 декабря, пятница, «Первый»
15.15. Женщины. Короткая программа. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
16.50. Мужчины. Произвольная программа. Прямая тран-

сляция.

20.10. Танцевальные пары. Произвольный танец. Прямая 

трансляция.

22 декабря, суббота, «Первый»
19.35. Женщины. Произвольная программа. Прямая тран-

сляция.

«МАТЧ! Арена»
17.45. Спортивные пары. Произвольная программа. Тран-

сляция в записи.

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ «Ривер Плейт» уступил «Аль-Айну» в серии пенальти в 1/2 финала клубного ЧМ

Проиграли в лотерею
Артур Нанян

К
оманда «Аль-Айн» из ОАЭ 
стала первым финалистом 
к л у б н о го  ч е м п и о н ата 

мира. В 1/2 финала она достаточ-
но неожиданно переиграла ар-
гентинский «Ривер Плейт». 
Основное и дополнительное вре-
мя матча закончилось вничью 
2:2, в серии пенальти хозяева 
были чуть точнее — 5:4. 

«Ривер Плейт» с большим 
скандалом получил путевку на 
турнир в Эмиратах. Произошло 
это благодаря победе в финале 
Кубка Либертадорес над «Бокой 
Хуниорс», когда вторая встреча 
между клубами была перенесена 
из Буэнос-Айреса в Мадрид. Заво-
евав престижный трофей, «Ри-
вер» отправился в Эмираты с над-
еждой как минимум дойти до фи-
нала. Не получилось. Хотя арген-
тинцы были к этому очень близки.

В середине второго тайма при 
счете 2:2 «красно-белые» полу-
чили право на пенальти. Но Гон-
сало Мартинес не реализовал 
одиннадцатиметровый. 

Что интересно, главный тре-
нер «Ривер Плейта» Марсело Га-
льярдо не счел поражение от 
«Аль-Айна» неудачей. По словам 
специалиста, его команда доби-

лась самого важного — выиграла 
Кубок Либертадорес.

— Нам было сложно сконцен-
трироваться на клубном чемпио-
нате мира после матчей с «Бокой 
Хуниорс». Я признаю это, — отме-

тил Гальярдо. — Ребята потратили 
много сил. Не так-то просто в та-
кой ситуации найти мотивацию 
во встрече с соперником, кото-
рый заметно уступает тебе в 
классе. Конечно, мы бы предпоч-
ли выйти в финал. Но мы отпра-
вимся домой и будем праздно-
вать успех в Кубке Либертадорес. 

Что касается матча с «Аль-Ай-
ном», то, по мнению Гальярдо, 
его команда не очень хорошо за-
щищалась. Отсюда и такой ре-
зультат. 

— У нас было достаточно шан-
сов для третьего гола. Мы не реа-
лизовали пенальти, дали много 
пространства сопернику в обо-
роне. Это был матч, в котором по-
бедить мог любой. Сильнее ока-
зался «Аль-Айн». С чем я его и по-
здравляю, — подытожил Гальярдо. 

К слову, «Аль-Айн» стал пер-

вой командой из ОАЭ, добрав-
шейся до финала клубного чем-
пионата мира. На пути к решаю-
щей встрече он обыграл лучшие 
команды Океании («Тим Веллин-
гтон»), Африки («Эсперанс») и 
вот теперь «Ривер Плейт».

— Мы исполнили мечту. Гор-
димся нашим достижением, это 
было невероятно, — отметил за-
щитник клуба из ОАЭ Исмаил Ах-
мед. — Финал станет большим со-
бытием для нашей команды. Кто 
бы ни был в соперниках — у нас 
будут шансы. Даже если нам по-
падется «Реал».

«Аль-Айн» — самый успешный 
клуб в истории ОАЭ. Ему принад-
лежит рекорд по числу побед в на-

циональном чемпионате (13 раз). 
Суммарная трансферная стои-
мость всех игроков команды равна 
15,5 миллионам долларов. Для 
сравнения: весь состав того же 
«Реала» стоит миллиард долларов. 

Выделить у «Аль-Айна» стоит 
связку нападающих Маркус Берг 
и Кайо. Предыдущие четыре се-
зона швед провел в «Панатинаи-
косе», с которым он выиграл Ку-
бок Греции и стал лучшим бом-
бардиром национального чемпи-
оната  в 2017 году. Что касается 
сборной, то Берг постоянно вы-
зывается в нее.

Кайо в отличие от своего на-
парника по нападению не так хо-
рошо известен в Европе. У него 
уникальная судьба: на родине 
футболиста в Бразилии он так ни-
кому и не пригодился. Кайо не 
взяли в основу «Сан-Паулу», вос-
питанником которого он являет-
ся. Не подошел он и «Сантосу» с 
«Палмейрасом». В результате в 
17 лет он решился на отъезд в 
Японию. Там он стал чемпионом 
и обладателем Кубка страны, по-
сле чего перешел в «Аль-Айн». 
Что забавно — в детстве Кайо пе-
реживал за «Реал». И сейчас меч-
тает встретиться в финале клуб-
ного чемпионата мира именно с 
мадридской командой.

— В детстве мне очень нравил-
ся Роналдо. Я старался подра-
жать ему, хотя это было не-
просто, — говорит Кайо. — Сыг-
рать с «Реалом» в финале стало 
бы исполнением мечты. Мы сде-
лаем все, чтобы победить. Даже 
если не получится, «Аль-Айн» 
здорово проявил себя на турни-
ре. Но мы хотим большего.

Добавим, что второй фина-
лист клубного чемпионата мира 
определился вчера в матче «Реа-
ла» с японской «Касимой Ант-
лерс». Решающая встреча турни-
ра, как и игра за третье место, 
пройдет в субботу. 

НОВОСТИ 

В Москве 
презентовали 
книгу о ЧМ-2018

ПАМЯТЬ 
В ПЕРЕПЛЕТЕ
Илья Соболев

Оргкомитет «Россия-2018» пре-
зентовал в Москве книгу, посвя-
щенную футбольному чемпио-
нату мира, который прошел ле-
том в нашей стране.

«Нам очень хотелось подве-
сти какой-то заметный итог чем-
пионата мира, чтобы он был ося-
заем и нагляден, передавал дух 
праздника», — подчеркнул генди-
ректор оргкомитета Алексей Со-
рокин, рассказывая, как возни-
кла идея такой книги. 

У нее нет одного автора: над 
содержанием трудился коллек-
тив из разных изданий. Получил-
ся внушительных размеров фо-
лиант, который так и называется 
«Россия-2018». Понятно, что у 
книги будет электронный вари-
ант, но читать такую вещь с экра-
на не совсем то. Держать этот со-
лидный том с золотым тиснени-
ем в руках, перелистывать стра-
ницы — удовольствие уже само 
по себе. Внутри — истории о тур-
нире, интервью с игроками и 
тренерами, интересные факты и 
статистика и, конечно, множест-
во фотографий. Несмотря на от-
носительно внушительный ти-
раж (2000 экземпляров на рус-
ском и 1000 на английском), 
продавать книгу не планируется. 
Да и у оргкомитета, как неком-
мерческой организации, нет та-
ких прав. «Пока будем только да-
рить», — подчеркнул Сорокин.

Первыми обладателями цен-
ного сувенира стали гости ее 
презентации, прошедшей в са-
мом центре столицы. По ходу це-
ремонии отрывки из книги зачи-
тывали Игорь Шувалов, возглав-
лявший оргкомитет по выдвиже-
нию заявки России на проведе-
ние ЧМ-2018, наставник сбор-
ной России Станислав Черчесов 
и другие участники событий.

Последним слово взял пред-
седатель оргкомитета Аркадий 
Дворкович: «2018 год заканчи-
вается, но жизнь продолжается. 
Нам всем повезло: мы подарили 
самим себе и всему миру огром-
ный, потрясающий праздник. 
Это то, что сделало уходящий год 
прекрасным. Чудо, которое, воз-
можно, уже не повторится, но 
мы его запомним навсегда. Наши 
воспоминания никто уже не от-
нимет, да никто и не собирается 
отнимать. А эта книга поможет 
нам хранить память о том, что 
мы сделали вместе». 

Cтартует третий 
этап Кубка мира 
по биатлону

РАЗБИТЬ 
МИШЕНИ
В НОВЕ-МЕСТО
Илья Трисвятский

В чешском Нове-Место сегодня 
стартует третий этап Кубка 
мира по биатлону. Соревнования 
начнутся мужской спринтер-
ской гонкой.

После предыдущих этапов в 
Поклюке (Словения) и Хохфиль-
цене (Австрия) в активе нашей 
сборной  три «бронзы» — две у 
Александра Логинова и одна у 
Екатерины Юрловой-Перхт. В 
общем медальном зачете это 
лишь 12-е место, зато в Кубке на-
ций у россиян куда более высо-
кие позиции. Женская сборная 
на третьей строчке, мужская — 
на шестой.

В общей личной классифика-
ции лидируют норвежец Йохан-
нес Бе (248 очков) и итальянка 
Доротея Вирер (252). Лучшие из 
россиян — все тот же Логинов 
(178; четвертая позиция) и Ири-
на Старых (158; шестая).

Состав нашей сборной в Че-
хии такой: мужчины — Алек-
сандр Логинов, Антон Бабиков, 
Матвей Елисеев, Евгений Гара-
ничев, Дмитрий Малышко и 
Александр Поварницын; женщи-
ны — Екатерина Юрлова-Перхт, 
Ирина Старых, Евгения Павло-
ва, Маргарита Васильева, Вале-
рия Васнецова и Анастасия Мо-
розова.

По сравнению с предыдущи-
ми этапами в команду добави-
лись Бабиков, Поварницын и 
Морозова, отличившиеся на эта-
пах второго по рангу Кубка IBU. 

Если у Поварницына мини-
мальный опыт выступлений в 
высшем эшелоне (американский 
этап сезона-2015/16), то Моро-
зовой предстоит дебютировать в 
Кубке мира. Вот расписание го-
нок в Нове-Место: 20 декабря. 
Спринт (мужчины). 21 декабря. 
Спринт (женщины). 22 декабря. 
Гонки преследования. 23 декаб-
ря. Масс-старты. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА проиграл в Стамбуле лидеру Евролиги

Потеряли мяч и матч

Голкипер «Ривер Плейта» Франко 
Армани не спас свою команду 
в серии пенальти, пропустив все пять 
ударов.

Между тем

Вчера в Москве состоялось заседание совета исполкома Российско-

го футбольного союза. Главная новость — с поста президента РФС 

ушел Виталий Мутко. Исполняющим обязанности главы организации 

назначен Сергей Прядкин. Выборы нового президента РФС пройдут 

22 февраля. 

Исполком признал положительными итоги выступления сборных ко-

манд России в уходящем году. Главная цель на следующий год — попа-

дание в финальную часть чемпионата Европы-2020. 

Кроме того, на посту главного тренера молодежной сборной был ут-

вержден Михаил Галактионов. Он сменил бывшего защитника мо-

сковского «Спартака» Евгения Бушманова, под руководством которо-

го команда не смогла пробиться в финальную стадию Евро-2019. 

Евгения Медведева 
прилетела 
в Саранск 
с личным тренером 
Брайаном Орсером
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Илья Зубко 

Р
оссийские баскетболь-
ные клубы проводят на-
сыщенную еврокубко-
вую неделю. Подмосков-
ные «Химки» вчера уже 
после подписания номе-
ра в печать встречались 
в Тель-Авиве с «Макка-
би», а ЦСКА днем ранее 

не самым удачным образом съе-
здил в Стамбул. Но уже сегодня 
может реабилитироваться в мат-
че с другим турецким клубом. 

Визит армейцев к «Фенербах-
че», без сомнения, представлялся 
главным событием недели. Ведь 
встречались фавориты сезона, а на 
кону стояло промежуточное пер-
вое место в таблице. Да и за тре-
нерской дуэлью было понаблю-
дать особенно любопытно. Шесть 
лет прошло уже с тех пор, как ны-
нешний рулевой ЦСКА Димитрис 
Итудис отправился в «свободное 
плавание» и сам стал главным тре-
нером, но его дуэль с Желько Обра-
довичем, у которого грек прорабо-
тал помощником с 1999-го по 
2012-й, по-прежнему является 
принципиальной. Обрадович де-
вять раз выигрывал Евролигу, и 
именно после его прихода «Фенер-
бахче» стал топ-клубом. Как пока-
зал вчерашний матч, 58-летний 
серб остается в отличной тренер-
ской форме. А Итудису надо прове-
сти серьезную работу над ошибка-
ми, чтобы в решающих матчах се-
зона такого как в Стамбуле не по-
вторилось.

ЦСКА имел все шансы лидера 
сезона обыграть. «Красно-синие» 
бодро начали и на большой пере-
рыв ушли с преимуществом в 12 
очков. Но затем «Фенер» пере-
строился, и в третьей четверти от 
этой форы осталось всего «+2». 
Однако главные события прои-
зошли позже. За пять минут до си-
рены на табло горели приятные 
для гостей 74:67 в пользу ЦСКА. И 
за все оставшееся время армейцы 
смогли набрать всего один балл. 
Получив в свою корзину 12 очков.

— Мы не забили открытый бро-
сок, дважды промахнулись из-под 
кольца и допустили потерю, — так 
описал действия своей команды в 
этом отрезке Димитрис Итудис. — 
Но отдельно я бы хотел отметить 
игру на подборах, где разница 
просто огромная. У «Фенербахче» 
во второй половине 9 подборов на 
чужом щите, а мы забрали лишь 
восемь мячей под собственным 
кольцом. Для баскетбола это дей-
ствительно большие цифры.

Важно отметить, что в ключе-
вой момент игроки допустили не-
сколько грубых ошибок. Только 
потерь у армейцев было три, при-
чем сделаны они были как под ко-
пирку. Баскетболисты, принимая 
мяч, мыслями уже делали следую-
щее движение, как будто он был 

уже в руках. Как результат — «оран-
жевый» улетал в аут. Итудису оста-
валось только разводить руками и 
с раскрытыми от изумления глаза-
ми наблюдать, как мастера высо-
чайшего уровня позволяют себе, 
по сути, детские оплошности. Как 
итог — 77:75 в пользу «Фенербах-
че». Турецкий клуб остается еди-
ноличным лидером Евролиги. Для 
ЦСКА это поражение третье в се-
зоне, причем все они происходили 
на выезде.

По большому счету ничего 
ужасного в Стамбуле не произош-
ло. И с турнирной точки зрения 
эта неудача не является фаталь-
ной. В том, что армейцы попадут в 
плей-офф, сомнений нет никаких. 
А преимущество своей площадки 

в следующем раунде можно полу-
чить, финишировав в четверке. 
Так что все пока идет по плану. Но 
провальная концовка в битве с 
прямым конкурентом — все-таки 
повод задуматься. И хорошо, что 
случилась она сейчас, когда до 
«Финала четырех» еще достаточ-
но времени.

Кстати, показать, как был усво-
ен турецкий урок, ЦСКА может 
уже сегодня. Марафон Евролиги 
армейцы продолжат домашним 
матчем против «Анадолу Эфес» — 
еще одним клубом, представляю-
щим Стамбул. В прошлом году ко-
манда Эргина Атамана была от-
кровенным аутсайдером и ни на 
что не претендовала. Сейчас же 
«Эфес» — главное открытие сезона. 

Клуб идет на четвертом месте и к 
14-му туру уже выиграл матчей 
больше, чем за всю прошлогод-
нюю «регулярку» — девять против 
семи. Так что вечер армейцам, оче-
видно, предстоит непростой.

Тем временем питерский «Зе-
нит» стал третьим российским 
клубом, обеспечившим себе выход 
в Топ-16 второго по значимости 
клубного турнира — Еврокубка. Ра-
нее это сделали казанский УНИКС 
и краснодарский «Локомотив-Ку-
бань». Но если эти коллективы за-
дачу-минимум решили уверенно и 
досрочно, то «сине-бело-голубые» 
выглядели откровенно плохо. И в 
следующий раунд протиснулись с 
большим скрипом. В последнем 
матче команде Василия Карасева, 
чтобы снять все вопросы, надо 
было обыграть дома АСВЕЛ. Фран-
цузы вышли в Топ-16 досрочно, по-
этому играли без двух лидеров, но 
даже немотивированному сопер-
нику на своей площадке «Зенит» в 
итоге уступил 81:84. Завершив та-
ким образом выступление на этом 
этапе с четырьмя победами в деся-
ти встречах.

Проход в следующий раунд 
«сине-бело-голубым» подарила 
«Валенсия». Испанцы, будучи ли-
дерами группы, обыграли в своем 
матче «Доломити Энергию», и та-
ким образом «Зенит» гарантиро-
вал себе как минимум четвертое 
место в группе С, независимо от 
результата матча «Тюрк Телеком» 
— «Партизан». По итогам этого по-
единка, завершившегося после 
подписания этого номера в пе-
чать, сразу у трех клубов могло 
быть одинаковое число побед. Но 
«Зенит» по дополнительным по-
казателям точно не был бы худ-
шим. А значит, он продолжает вы-
ступление. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 декабря, четверг,
«МАТЧ! Игра»
19.55. ЦСКА (Россия) — «Анадолу 

Эфес» (Турция). 

Прямая трансляция.

Лидер «Фенербахче» Ян Веселы 
(номер 24) в матче с ЦСКА набрал 
19 очков и очень помог своему клубу.

А К Ц Е Н Т

За последние пять минут армейцы 
допустили три потери мяча и набрали 
одно очко, пропустив в свое кольцо 12
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На чемпионате России 
в Саранске 

у олимпийской чемпионки 
Алины Загитовой 

будет много конкуренток. 
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